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Ярослав Николаев

ДНИ доллара в среднесрочной 
перспективе сочтены, прогно-
зиркют зарубежные аналитики. 
Китайский юань вытеснит «аме-
риканца» с насиженных мест в 
системе международных торго-
вых расчетов. И Поднебесной в 
этом деле поможет энергетиче-
ский альянс с нашей страной, 
считают финансисты. 

«Доллар медленно теряет ста-
тус главной мировой резервной 
валюты», — гласит заголовок ко-
лонки канадского эксперта Дже-

фа Дежардэна, опубликованной 
на портале финансовой инфог-
рафики Visual Capitalist. Эксперт 
напоминает, что в прошлом году 
доля доллара в системе междуна-
родных транзакций составляла 
63 процентов.

Впрочем, доллару не раз про-
чили гибель.  И сегодня снова в 
отношении «американца» нача-
ли дуть ветры перемен. Все мень-
ше стран и компаний использу-
ют его в системе внешнеэконо-
мических расчетов. И 
Китай — эпицентр такой 
тенденции.

ПРОГНОЗ У рубля и юаня появился 
шанс вытеснить доллар 
из международных расчетов

Не дали зеленым 
свет

Иван Карасев,
«Российская газета», Краснодар

ОГРОМНЫЙ общественный ре-
зонанс вызвала публикация в 
«РГ» о молодом ученом из Крас-
нодара Дмитрии Лопатине, кото-
рому прокуратура пыталась впа-
ять реальный срок (11 лет) за 
контрабанду психотропных ве-
ществ. Всего за несколько дней 
свыше 400 тысяч посетителей 
зашли на сайт нашей газеты, что-
бы прочесть материал «Изобре-
тение строгого режима», вышед-
ший 15 июля. Следом за «РГ» о 
странной ситуации, в которую 
попал изобретатель, написали не 
только российские, но и ведущие 
мировые СМИ. 

26-летний выпускник Кубан-
ского госуниверситета, фина-
лист Зворыкинской премии, 
ставший лауреатом премии 
«Энергия Молодости 2012» фон-
да «Глобальная энергия», кото-
рый считается российским ана-
логом Нобелевской премии, за-
казал по почте растворитель из 
Китая. 

О том, что это вещество явля-
ется еще и психотропным, он 
даже и не догадывался: гамма-
бутиролактон был нужен для 
изобретения гибкой солнечной 
батареи абсолютно нового типа. 
Но, когда молодой ученый заби-
рал на таможне посыл-
ку, на его руках защел-
кнулись наручники. 

РЕЗОНАНС «РГ» помогла избежать 
тюрьмы кубанскому ученому, 
обвиняемому в контрабанде 
психотропных средств

Литр преткновения
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Природа Какая погода нас ждет во второй половине лета 
и удастся ли собрать хороший урожай

Климат-контроль

Татьяна Шадрина

Новая редакция Воздушно-
го кодекса отменила в Рос-
сии сертификацию авиа-

ционного топлива. Эксперты 
бьют тревогу — не навредит ли 
это безопасности полетов? «Рос-
сийская газета» разбиралась в 
ситуации.

И выяснила, что минтранс 
сейчас готовит документ, кото-
рый позволит избежать негатив-
ных последствий для пассажи-
ров. Дело в том, что техрегламент 
Таможенного союза обязывает 
следить за качеством топлива. 

Проверка качества авиато-
плива остается и будет более про-
зрачной. А процедура аккредита-
ции по техрегламенту Таможен-
ного союза уже прописана в при-
казе минэкономразвития. И ни о 
какой утрате лабораторий из 
цепи контроля качества топлива 
речи не идет, рассказал «РГ» за-

меститель директора департа-
мента госполитики в области 
гражданской авиации Андрей 
Шнырев. 

Другое дело, что есть вопросы 
к компетенции существующих 
лабораторий по проверке топли-
ва. Не все из них способны оцени-

вать авиакеросин даже по 28 па-
раметрам советских ГОСТов от 
1982 года. И это проблема даже с 
точки зрения оценки авиатопли-
ва при расследовании авиаинци-
дентнов, добавил Шнырев.

Когда происходит любое авиа-
происшествие, при расследова-
нии его причин в обязательном 
порядке берут пробы топлива. 
Качество топлива — один из ос-
новных аспектов безопасного по-
лета. Залитое не по сезону топли-
во (летнее вместо зимнего) или 
керосин плохого качества могут 
привести к остановке двигате-
лей, напоминают эксперты.

Переход на новую систему 
должен обеспечить более при-
стальный контроль над теми, кто 
проверяет качество авиагорюче-
го. И смотреть, как идет заправка 
и чем «кормят» самолет, будет 
по-прежнему Ростран-
с н а д з о р .  К о н т р о л ь 
никто не отменяет.

Татьяна Зыкова

Ж
дешь его ждешь, а 
оно приходит с 
дождями,  гра-
дом, похолодани-
ем или аномаль-

ной жарой. Всем этим нынешнее 
лето одарило нас сполна. «РГ» 
разбиралась, чего ждать от вто-
рой половины лета. И как это все 
аукнется в экономике? 

Вопрос дорогого стоит, по-
скольку ущерб от опасных при-
родных явлений оценивается 30—
60 миллиардами рублей в год.  

 «В стране «зреют» более 30 ви-
дов опасных гидрометеорологиче-
ских явлений, — растревожил нас 
министр природных ресурсов и 
экологии Сергей Донской. — Треть 
из них составляют очень сильные 
ветры, ураганы, шквалы и смерчи. 
Еще треть — сильные паводки и 
экстремальные засухи, резкое 
увеличение количества осадков 
(дождь, снег, град)». И  количество 

этих явлений растет по 6—7 про-
центов в год, а в ближайшие 10 лет 
может удвоиться, поделился ми-
нистр с «РГ» статистикой своего 
ведомства. Причем за последние 
годы в несколько раз увеличилось 
число крупных природных ката-
строф: наводнений и лесных по-
жаров.

А что же наше лето? Оно ано-
мальное или нет? «Погода в Рос-
сии в этом году не выходит за 
климатические рамки», — удивил 
нас заместитель директора по на-
уке Росгидрометцентра России, 
профессор Дмитрий Киктев. 

И разъяснил: «Это нам кажет-
ся, что июль стоит прохладный, 
но первая декада, например, в 
московском регионе была выше 
температурной нормы, вторая — 
ниже. А в целом, близка к клима-
тической норме плюс 23,1 граду-
са». Про «среднюю температуру 
по больнице», это по-
нятно. А как проходит 
лето здесь и сейчас? 

АВИАЦИЯ Новые правила оценки качества авиатоплива помогут 
снизить стоимость билетов

Цены пахнут керосином
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Место установки памятни-
ка князю Владимиру опре-
делят в сентябре

4
Реклама спортивных тота-
лизаторов в теле- и радиоэ-
фире сможет идти нон-стоп
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В Испании собаки и кошки 
стали полноправными горо-
жанами

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нет плохой погоды — есть плохая одежда, говорят англичане. А мы еще добавляем: и не всегда точные прогнозы.

В Крыму создадут базу 
ракетоносцев Ту-22 М3
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Австралийский доллар  42,2371
Азербайджанский манат  54,2561
Армянский драм**  11,9046
Белорусский рубль****  37,6391
Болгарский лев  31,9029
Бразильский реал  17,9346

Венгерский форинт**  20,2282
Вон Республики Корея***  49,4615
Датская крона*  83,6191
Доллар США  57,0232
Евро  62,3948
Индийская рупия**  89,7508

Казахстанский тенге**  30,4839
Канадский доллар  43,9181
Киргизский сом**  90,8706
Китайский юань*  91,8322
Молдавский лей*  29,8551
Новый румынский лей  14,1234

Новый туркменский манат  16,2993
Норвежская крона*  70,1487
Польский злотый  15,1159
СДР  79,2143
Сингапурский доллар  41,8396
Таджикский сомони*  91,0259

Турецкая лира  21,1275
Узбекский сум***  22,1535
Украинская гривна*  25,8304
Фунт стерлингов  89,0988
Чешская крона*  23,0527
Шведская крона*  66,6003

Швейцарский франк  59,5294
Южноафриканский рэнд*  46,1506
Японская иена**  46,0756

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.07.15 

5

2

9

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В Год литературы 
россияне и белорусы 
включились 
в акцию «Поддержи 
Чехова» /стр. 1

В НОМЕРЕ

«Российская газета» попросила мини-
стерство сельского хозяйства расска-
зать, как сказываются на урожае про-
ливные дожди в одних регионах и за-
суха — в других. Не приведет ли это к 
дефициту зерна и овощей и росту цен 
на основные продукты.

Молоко и мясо
Конечно, проблемы есть, уточнил ди-
ректор департамента растениеводст-
ва, химизации и защиты растений 
минсельхоза Петр Чекмарев. Некото-
рые регионы, например, Саратовская, 
Волгоградская, Оренбургская обла-
сти, пострадали от засухи. 
«Однако у нас страна большая, погода 
везде разная. Ежегодно какая-то часть 
урожая гибнет от разных аномалий: 
наводнений, засухи, вредителей. Но в 
этом году показатели гибели посевов 
на уровне среднемноголетних значе-
ний», — рассказал он. 
Что касается аномальных дождей в 
ряде регионов, то, на самом деле, объ-

ем осадков — не запредельный, при 
этом хорошо, что растения не надо 
специально поливать. Это плюс для 
кормовых культур. Значит, будем с мо-
локом и мясом.

Картофель
Аграрии уже начали копать молодую 
картошку. «Сейчас «с поля» она про-
дается, например, в Брянской области 
по 15 рублей за килограмм. Эта цена 
хороша и для потребителя, и для про-
изводителя», — уверен Петр Чекмарев. 
При этом справедливая розничная 
цена молодой картошки — 15—20 ру-
блей за килограмм.
Что касается «большого», осеннего 
урожая, то неприятных сюрпризов 
тоже быть не должно. Отпускная цена 
картофеля ожидается в районе 10 ру-
блей за килограмм, дешевле прода-
вать нельзя, иначе — в убыток. А в мага-
зинах стоимость картошки 
осенью должна быть в пре-
делах 20 рублей.

МИНСЕЛЬХОЗ: ЧТО И ПОЧЕМ БУДЕМ ЕСТЬ ОСЕНЬЮ
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Ространснадзор будет по-прежнему следить, чем «кормят» самолеты 
перед полетом.
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КАДРЫ Сокращения в полиции проведут, значительно урезав штат управленцев 
и вневедомственной охраны 

Участкового руками не трогать

ЦЕНЫ ПАХНУТ 
КЕРОСИНОМ

Кроме того, сейчас 
минтранс готовит про-

ект изменений в федеральные 
авиационные правила, предус-
матривающий введение совре-
менных, признанных междуна-
родным авиационным сообще-
ством, правил наземного обслу-
живания. В них в том числе 
предусмотрено издание под-
робных требований к операто-
рам, осуществляющим хране-
ние и заправку авиационного 
топлива. Буквально в ближай-
шие дни он будет вынесен на пу-
бличное обсуждение, пообещал 
Андрей Шнырев. Действующие 
правила работают пятнадцать 
лет и требуют усовершенство-
вания.

Коснутся изменения и то-
пливно-заправочных комплек-
сов (ТЗК). Сейчас они по боль-
шей части принадлежат опера-
торам в аэропортах. И даже 
если в крупном авиаузле их два, 
то все равно заправщики могут 
диктовать свои цены авиаком-
паниям. 

По новым правилам, если 
авиакомпаниям будет выгодно 
построить в воздушной гавани 
свой топливно-заправочный 
комплекс, то у нее появится на 
это право. Также перевозчик 
сможет на нефтебазе организо-
вать свой ТЗК и привозить го-
рючее для заправки в крыло. 
Все это снизит монополию то-
пливно-заправочных комплек-
сов в аэропортах, сказал Анд-
рей Шнырев. Говоря о принятой 
мировой практике, он заметил, 
что в большинстве случаев за-
правляет топливо сам постав-
щик, а не фирма-посредник, 
либо сама авиационная компа-
ния. 

Хорошая новость для пасса-
жиров — новый порядок отра-
зится и на стоимости билетов. 
Авиационные компании будут 
применять те схемы авиаобе-
спечения, которые для них наи-
более выгодны, а не те, что им 
навязывают топливно-запра-
вочные комплексы.

Коснутся изменения и реко-
мендаций по расчету топлива. 
Международная организация 
гражданской авиации пример-
но год назад поменяла требова-
ния в рамках Чикагской кон-
венции по расчету запасов то-
плива для самолетов. 

Теперь Россия гармонизиру-
ет свои методики расчета с ми-
ровыми. После вступления но-
вых правил в силу, расчет топли-
ва для коротких полетов практи-
чески не изменится, а вот для 
дальних рейсов, например, та-
ких как из Москвы в Нью-Йорк, 
поменяется. И для каких-то ти-
пов самолетов будет больше за-
пас топлива, а для каких-то — 
меньше. Помимо всего прочего, 
в формуле расчета учтено и ко-
личество двигателей самолета, 
отметил Андрей Шнырев. 

Правила проведения назем-
ного обслуживания воздушных 
судов также будут корректиро-
ваться. Авиакомпания в том чи-
сле должна будет написать соб-
ственное руководство по назем-
ному обслуживанию ко всем 
типам самолетов, которые при-
сутствуют у нее в парке. И им 
должна будет следовать назем-
ная служба или оператор, кото-
рый занимается подготовкой 
самолета к рейсу. 

При этом право обслуживать 
самолет будет и у оператора аэ-
родрома, третьего нанятого 
лица и у самой авиационной 
компании. Также функции 
контроля подготовки судна к 
полету так и останутся за Ро-
странснадзором, как и сейчас, 
добавил он.

Иван Петров

Ни одного полицейского, 
несущего службу на рай-
онном уровне, в ходе пред-

стоящих сокращений уволено 
быть не должно. Такую задачу по-
ставил вчера министр внутрен-
них дел Владимир Колокольцев 
на заседании Общественного со-
вета при МВД. Полицейские гене-
ралы и представители общест-
венности совместно решали, как 
безболезненно провести сокра-
щение 110 тысяч сотрудников. 
Указ об оптимизации штата МВД 
13 июля подписал президент РФ 
Владимир Путин. 

«Мною утвержден план ос-
новных мероприятий по реали-
зации президентского указа. Он 
подготовлен с учетом негативно-
го опыта реформирования 2010 
года, когда наряду с органами 
управления и подразделениями 
обеспечения под сокращение по-
пало низовое звено: оперуполно-
моченные, участковые, сотруд-
ники патрульно-постовой и до-
рожно-патрульной службы», — 
сказал Владимир Колокольцев. 

Поэтому главный посыл руко-
водства МВД на предстоящие со-
кращения — в территориальных 
органах МВД на районном уров-
не не должно быть сокращено ни 
одной штатной единицы. При 
этом внутри райотделов допуска-
ется перераспределение должно-
стей — кого-то, например, могут 
выгнать из кабинета и отправить 
ловить преступников, назначив 
оперуполномоченным. 

Резерв же для сокращений, по 
словам главы МВД, нужно искать 

в управленческих аппаратах, на-
чиная от областного уровня и 
выше. А вот главный удар в ходе 
оптимизации штатов на себя 
придется принять вневедомст-
венной охране. 

В итоге планируется сокра-
тить число стационарных постов 
вневедомственной охраны в 13 
раз. «Полицейские охранники» 
останутся только на критически 
важных точках — электростанци-
ях, ТЭЦ, ядерных объектах. 

Врио начальника организаци-
онно-штатного управления МВД 
Михаил Слизков уточнил, что из 
110 тысяч сотрудников, которых 
необходимо сократить, 43 тыся-
чи придется на подразделения 
вневедомственной охраны. 

«Мы предлагаем кардинально 
сократить количество стацио-
нарных постов полиции на объ-
ектах органов государственной 
власти, банковских структур и 
учреждений культуры», — указал 
глава МВД. Если сейчас их около 
3,5 тысячи, то планируется оста-
вить только 262. Все остальные 
объекты, подлежащие обязатель-
ной охране, планируется пере-
дать в оперативное обслужива-
ние организациям ведомствен-
ной охраны, ФГУП «Охрана» и 
негосударственным охранным 
фирмам. 

«Подобный подход широко 
используется в мировой практи-
ке», — отметил министр.  

Вместе с тем именно сотруд-
ники вневедомственной охраны 
приезжают в квартиры и офисы 
при срабатывании сигнализа-
ции. Поэтому присутствовавшие 
на заседании правозащитники 

резонно поинтересовались, не 
приведет ли сокращение к разгу-
лу квартирных воров, которым и 
бояться станет некого. «Нет, со-
трудники ВОХР, которые выезжа-
ют по вызовам, в категорию со-
кращаемых не войдут», — успоко-
ил их министр Колокольцев. 

Также серьезно ужаться при-
дется и центральному аппарату 
МВД. Штат полицейских руково-
дителей решено урезать на 10 
процентов. Причем подход ко 
всем управлениям и департамен-
там будет единый — будь то главк 
собственной безопасности или 
управление кадров — сокращены 
штатные единицы в них должны 

быть ровно на 10 процентов. А 
вот управленцев в городских 
управлениях МВД сократят лишь 
на 3,6 процента.

В этот раз руководство МВД 
постаралось максимально до-
тошно подойти к сокращениям в 
регионах. Был даже выработан 
алгоритм — больше сокращать 
там, где количество полицейских 
на 100 тысяч населения больше, 
а уровень преступности — ниже. 
Для этого был проведен тщатель-
ный анализ криминогенной об-
становки в каждом регионе. Во-
все не сокращать количество по-
лицейских решено в Крыму, на 
Чукотке, в Ненецком автоном-

ном округе и в Еврейской авто-
номной области. 

Практически не пострадают 
от сокращений главки МВД по 
Москве и по Московской обла-
сти. Если не брать в расчет вневе-
домственную охрану, то столич-
ная полиция лишится всего 990 
штатных единиц, подмосковная 
— 995. При этом в Москве, к при-
меру, некомплект составляет 
3491 полицейскую ставку. «У со-
кращаемых сотрудников есть 
возможность просто переме-
ститься на вакантную дол-
жность», — предложил глава МВД.

Кстати, схожая ситуация и в 
целом по стране. Около 43 тысяч 
должностей пустуют. Дело в том, 
что МВД заранее целенаправлен-
но прекратило набор новых со-
трудников. Кто-то уходил на пен-
сию, на повышение, а на освобо-
дившиеся места никого не брали. 

Профсоюзный лидер Михаил 
Пашкин в свою очередь выразил 
опасение, что руководители на 
местах все-таки станут уволь-
нять сотрудников, которые рабо-
тают на «земле», чтобы выпол-
нить план по сокращениям и не 
избавляться от своих прибли-
женных. «Да есть такая катего-
рия руководителей, мы их назы-
ваем хитромудрые, — ответил ми-
нистр Колокольцев. — Но если 
они решатся сократить сотруд-
ников патрульно-постовой служ-
бы, уголовного розыска и других, 
непосредственно борющихся с 
преступностью, мы будем избав-
лять от них самих». 

Завершиться все мероприя-
тия по сокращениям должны в 
срок до 1 ноября текущего года. 

Президент Владимир Путин провел встречу с губернатором 
Рязанской области

Вверх по молочной реке

Кира Латухина

В
етераны должны полу-
чить жилье как можно 
скорее, напомнил реги-
ональным лидерам пре-
зидент. Об обеспечении 

фронтовиков зашла речь на встре-
че главы государства с рязанским 
губернатором Олегом Ковалевым.

В области осталось 25 участни-
ков боевых действий и инвалидов 
войны, которые не смогли полу-
чить жилье до 9 Мая. «Мы сейчас 
изыскали внутри, в региональном 
бюджете, эту сумму, и, я думаю, 
мы до конца года их обеспечим 
жильем», — обещал глава региона. 
А уже в следующем году квадрат-
ные метры будут предоставляться 
вдовам ветеранов и другим оче-
редникам. «Очень хорошо, что вы 
об этом не забываете», — проком-
ментировал Владимир Путин. 
«Надеюсь, что нас услышат и в 
других регионах России. 9 Мая 
прошло, а задача, которая перед 
нами стоит, по обеспечению вете-
ранов, должна быть решена, без-
условно, вне зависимости от 
даты», — подчеркнул президент. 
Региональный лидер рассказал, 
что практически все майские ука-

зы выполняются. Но на вопрос, 
как дела в области, не скрывал: 
«Сложно». Пока что область по ва-
ловому региональному продукту, 
по словам Ковалева, идет «где-то 
на уровне прошлого года, хотя 
есть спад по промпроизводству». 
Что касается сельского хозяйства, 
то аграрный сектор дает «где-то 
шесть процентов к уровню прош-
лого года». «За счет чего аграрии 
так показывают результаты?» — 
поинтересовался Путин. «Импор-
тозамещение работает», — ответил 
губернатор. Действует система го-
споддержки, «по сути, деньги при-
ходят к ним уже в электронном 
виде через Интернет. Меньше бю-
рократии. Это очень хорошо», — 
заметил он. Дает результаты и 
прошлогодняя работа по молочно-
му животноводству. «Аграрии в 

конце прошлого года задумались, 
стоит ли покупать племенной вы-
сокопродуктивный скот или же 
лучше те ското-места, которые 
фермеры уже ввели, своим скотом 
заполнять. Но весной, когда увиде-
ли, что доллар остановился, все-
таки решили покупать. Закупили, 
и сейчас, к осени, я думаю, мы еще 
нарастим производство молока», 
— обещал Ковалев. «Плюс у нас хо-
рошая переработка, мы две трети 
у себя перерабатываем. Поэтому 
цены на рынке на сельхозпродук-
цию у нас сегодня — где-то 14—16-е 
место в ЦФО», — отчитался он.

Рассказал глава региона и про 
импортозамещение в промыш-
ленности. «Мы начали раньше 
этим заниматься, до того как нам 
объявили все эти санкции. И я к 
вам обращался еще несколько лет 

назад за поддержкой по строи-
тельству завода биопрепаратов», 
— вспомнил он. Сейчас завод по-
строен: будет производить 40 млн 
доз вакцины против гриппа и 120 
— против пандемического гриппа, 
плюс противоэнцефалитные вак-
цины, интерферон и так далее. 

«Сегодня мы по прививкам от 
гриппа уже независимы, этого 
хватит, чтобы покрыть всю Рос-
сию, еще можем поставить и за ру-
беж», — заметил Ковалев. 

На вопрос президента, как дела 
в области, Олег Ковалев ответил 
без утайки: «Сложно».

Глава МВД Владимир Колокольцев запретил при сокращениях трогать 
спецназ, авиацию, транспортную полицию, участковых и патрульных. 

Акцент

 В Рязанской области 
практически все майские 
указы выполняются

Читайте также: Ученые 
создали регенерирующие 
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Качество авиацион-
ного топлива в 
России государство 
будет контролиро-
вать еще строже, 
чем раньше

Указ Президента Российской Федерации

О внесении изменений в Положение о порядке 
внесения и рассмотрения предложений 
о кандидатурах на должность высшего 

должностного лица (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти) субъекта Российской Федерации, 

утвержденное Указом Президента 
Российской Федерации 

от 11 июля 2013 г. № 620
1. Внести в Положение о порядке внесения и рассмотрения предложе-

ний о кандидатурах на должность высшего должностного лица (руководи-
теля высшего исполнительного органа государственной власти) субъекта 
Российской Федерации, утвержденное Указом Президента Российской 
Федерации от 11 июля 2013 г. № 620 «Об утверждении Положения о поряд-
ке внесения и рассмотрения предложений о кандидатурах на должность 
высшего должностного лица (руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти) субъекта Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 28, 
ст. 3815), следующие изменения:

а) пункт 1 изложить в следующей редакции:
«1. Настоящим Положением в соответствии с пунктами 12 и 26 статьи 

263 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических 
партиях» (далее — Федеральный закон «О политических партиях») опре-
деляется порядок внесения и рассмотрения предложений о кандидатурах 
на должность высшего должностного лица (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти) субъекта Российской Федера-
ции (далее — высшее должностное лицо субъекта Российской Федерации) 
в тех субъектах Российской Федерации, в которых конституцией (уставом), 
законом субъекта Российской Федерации предусмотрено избрание выс-
шего должностного лица субъекта Российской Федерации депутатами 
законодательного (представительного) органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации.»;

б) дополнить пунктом 21 следующего содержания:
«21. Предложения о кандидатурах на должность высшего должностно-

го лица (руководителя высшего исполнительного органа государственной 
власти) автономного округа, входящего в состав области, вносятся Прези-
денту Российской Федерации в соответствии с пунктом 32-1 статьи 18 
Федерального закона от 6 октября 1999 г. № 184-ФЗ «Об общих принципах 
организации законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон «Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполнительных органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации») и пунктом 15 статьи 263 
Федерального закона «О политических партиях» высшим должностным 
лицом (руководителем высшего исполнительного органа государственной 
власти) области, в состав которой входит автономный округ (далее — выс-
шее должностное лицо области).»;

в) дополнить пунктом 22 следующего содержания:
«22. Предложения о кандидатурах на должность высшего должностно-

го лица (руководителя высшего исполнительного органа государственной 
власти) автономного округа, входящего в состав области, вносятся высше-
му должностному лицу области региональными отделениями политиче-
ских партий в автономном округе, указанных в пункте З2-1 статьи 18 Феде-
рального закона «Об общих принципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» и пункте 15 статьи 263 Федерального 
закона «О политических партиях» (далее — региональные отделения 
политических партий в автономном округе).»;

г) пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. Политические партии, указанные в пункте 2 настоящего Положе-

ния, вносят Президенту Российской Федерации предложения не более чем 
о трех кандидатурах, которые должны отвечать требованиям, предусмо-
тренным статьей 18 Федерального закона «Об общих принципах организа-
ции законодательных (представительных) и исполнительных органов госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации».»;

д) дополнить пунктом 31 следующего содержания:
«31. Высшее должностное лицо области из числа представленных ему 

региональными отделениями политических партий в автономном округе 
кандидатур вносит Президенту Российской Федерации предложения не 
менее чем о пяти кандидатурах, которые должны отвечать требованиям, 
предусмотренным статьей 18 Федерального закона «Об общих принципах 
организации законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации». В 
случае если высшему должностному лицу области представлено менее 
пяти кандидатур, Президенту Российской Федерации вносятся предложе-
ния обо всех представленных кандидатурах.»;

е) из пункта 6 слова «политическими партиями» исключить;
ж) пункт 7 изложить в следующей редакции:
«7. Предложения о кандидатурах вносятся Президенту Российской 

Федерации не позднее чем за 40 дней до дня голосования по избранию 
высшего должностного лица соответствующего субъекта Российской 
Федерации, а в год проведения выборов нового состава депутатов законо-
дательного (представительного) органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации — не позднее чем за 20 дней до дня голосования на 
указанных выборах.»;

з) подпункт «е» пункта 10 после слов «ценных бумагах» дополнить сло-
вами «по состоянию на первое число месяца, в котором Президенту Рос-
сийской Федерации вносится предложение о кандидатуре,»;

и) дополнить пунктом 101 следующего содержания:
«101. К предложениям высшего должностного лица области о кандида-

турах прилагаются:
а) решения региональных отделений политических партий в автоном-

ном округе о внесении предложений о кандидатурах высшему должност-
ному лицу области;

б) решения коллегиальных постоянно действующих руководящих 
органов политических партий о согласовании кандидатур, представлен-
ных высшему должностному лицу области их региональными отделениями 
в автономном округе;

в) решения коллегиальных постоянно действующих органов регио-
нальных отделений политических партий в автономном округе о рассмо-
трении предложений региональных отделений политических партий в 
автономном округе, не имеющих права в соответствии с пунктом 32-1 ста-
тьи 18 Федерального закона «Об общих принципах организации законода-
тельных (представительных) и исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации» вносить предложения о канди-
датурах высшему должностному лицу области;

г) документы и сведения, предусмотренные подпунктами «в»  — «з» 
пункта 10 настоящего Положения. Документы, представляемые в соответ-
ствии с подпунктами «е» — «з» пункта 10 настоящего Положения, должны 
содержать сведения по состоянию на первое число месяца, в котором выс-
шему должностному лицу области было внесено предложение о кандида-
туре.»;

к) в пункте 11 слова «ценных бумаг иностранных эмитентов» заменить 
словами «иностранных финансовых инструментов»;

л) пункт 12 изложить в следующей редакции:
«12. К предложениям о кандидатурах могут быть приложены иные 

документы и материалы, характеризующие представляемые кандидату-
ры.»;

м) из пункта 13 слова «от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ» исключить;
н) пункт 14 изложить в следующей редакции:
«14. Предложения о кандидатурах, внесенные с нарушением требова-

ний, предусмотренных статьей 18 Федерального закона «Об общих принци-
пах организации законодательных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов Российской Федерации», ста-
тьей 263 Федерального закона «О политических партиях» и пунктом 101 
настоящего Положения, Президентом Российской Федерации не рассма-
триваются.»;

о) пункт 17 изложить в следующей редакции:
«17. По результатам рассмотрения представленных кандидатур Пре-

зидент Российской Федерации вносит в законодательный (представитель-
ный) орган государственной власти субъекта Российской Федерации пред-
ставление по трем кандидатам для избрания на должность высшего дол-
жностного лица субъекта Российской Федерации не позднее чем за 20 
дней до дня голосования по избранию высшего должностного лица субъек-
та Российской Федерации, а в год проведения выборов нового состава 
депутатов законодательного (представительного) органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации — в срок до дня голосования на 
указанных выборах, но не ранее чем за пять дней до этого дня.»;

п) пункт 18 дополнить словами «или иное должностное лицо по поруче-
нию Президента Российской Федерации».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
21 июля 2015 года № 374

КОШЕЛЕК Росреестр стал 
ездить к гражданам домой

500 рублей — 
и ты хозяин

Наталья Козлова

ВСЕГО 500 рублей должен заплатить гражданин за то, 
что к нему на дачу приедет специалист и оформит доку-
менты на недвижимость. В этом году это оказалась самая 
востребованная дополнительная государственная услуга 
Росреестра.

Именно в такую невеликую цену обходится для гра-
ждан в большинстве регионов России стоимость выездно-
го обслуживания Росреестром. Невелика цена и для орга-
низаций: от тысячи рублей.  Ветеранам и инвалидам I и II 
групп — бесплатно.

Только за первую половину этого года Федеральная 
служба государственной регистрации, кадастра и картог-
рафии провела более 40 тысяч выездов для оказания госу-
дарственных услуг: постановки на кадастровый учет и ре-
гистрация прав на недвижимое имущество, предоставле-
ния сведений из государственного кадастра недвижимо-
сти и Единого госреестра прав на недвижимость и др.

Сейчас самой популярной стала регистрация прав на 
объекты недвижимости — 81,5 процента. За услугой по по-
становке на кадастровый учет на выезде обратились 
13,93 процента граждан. Услуги по предоставлению све-
дений из ГКН и ЕГРП востребованы в значительно мень-
шей степени — 3,7 и 0,85 процента. 

Сотрудники Росреестра высокий спрос по регистра-
ции прав на выезде объясняют тем, что услуга стала до-
ступна в электронном виде относительно недавно. Подать 
заявление и документы для госрегистрации прав на пор-
тале Росреестра стало возможно лишь с 1 июня этого года. 
Это ведомство первым в России стало осуществлять ди-
станционный прием и доставку документов. Чтобы при-
гласить специалиста на дом, достаточно заявки по теле-
фону и по электронной почте.
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Публикацию комментирует
Александр Числов

12

ЦИФРА

40
ТЫСЯЧ
Рублей в среднем стоит одна 
тонна керосина в России. Впро-
чем, его цена колеблется вслед 
за нефтяными котировками

МЕЖДУ ТЕМ
Президент обсудил по телефону с главой Международного олимпийского коми-
тета Томасом Бахом вопросы развития Международного олимпийского дви-
жения и другие темы, касающиеся многостороннего сотрудничества в обла-
сти спорта. Владимир Путин и Томас Бах также подвели итоги прошедшего в 
Москве чемпионата мира по фехтованию и обсудили дальнейшие шаги по под-
держке олимпийского движения в целом.
Кроме того, глава государства подписал перечень поручений по вопро-
сам обеспечения доступности услуг в социальной сфере. Большинство 
поручений относится к правительству. В частности, кабинет мини-
стров должен установить критерии доступности услуг соцсферы, в 
том числе в области образования, культуры, социального обслужива-
ния. Счетной палате предстоит подготовить до 15 июля 2016 года до-
клад о доступности услуг в соцсфере для граждан, в том числе в удален-
ных районах и в сельской местности, по итогам 2015 года.
Президент подписал и другой перечень поручений, касающийся реализа-
ции государственной антинаркотической политики. Предусмотрено 
множество поправок в законодательство. В частности, будет введена 
уголовная ответственность за незаконное распространение в Интер-
нете информации о приобретении, хранении, перевозке, изготовлении, 
переработке наркотических средств и психотропных веществ.
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ТЕХНОЛОГИИ Продолжаются
работы по созданию ракет
нового поколения

Полетим 
на гиперзвуке

Сергей Птичкин

КАК сообщают СМИ, в том числе американские, Россия 
активно разрабатывает летательные аппараты, способ-
ные летать со скоростью, превышающей звуковую, в 
пять и более раз.

«Интерфакс-АВН» со ссылкой на неназванный источ-
ник сообщил о работах над «объектом 4202», который 
является прототипом гиперзвуковой ракеты, способной 
маневрировать на завершающем этапе полета.  Говорит-
ся и о том, что «объект 4202» является промежуточным 
на пути создания гиперзвукового боевого блока для ра-
кеты РС-28 «Сармат». Если работы пройдут успешно, то 
наша страна получит ракету, способную преодолевать 
все системы ПРО как существующие, так и перспектив-
ные.

Военно-аналитический центр Janes Information Group 
(США) также недавно опубликовал доклад об успешном 
испытании Россией 
нового гиперзвуко-
вого летательного 
аппарата, названно-
го ими Yu-71. 

Испытания, по 
версии американ-
цев, были проведены 
еще в феврале 2015 
года. 

По мнению аме-
риканских аналити-
ков, Россия  может 
получить возмож-
ность наносить вы-
сокоточные удары по выбранным целям. При этом даже 
самые защищенные из них будут гарантированно пора-
жаться одной ракетой. Утверждается, что всего через 
пять лет начнется развертывание группировки россий-
ских гиперзвуковых ракет под Оренбургом.  

А новая тяжелая межконтинентальная баллистиче-
ская ракета «Сармат», работы над которой действитель-
но идут, рассчитывается как раз на способность нести 
гиперзвуковую маневрирующую боеголовку. Именно ее 
испытания так встревожили американцев.

«Российской газете» также удалось получить коммен-
тарий специалиста, хорошо осведомленного в этой теме. 
Впрочем, тоже на правах анонимности. И это неудиви-
тельно. Все работы по гиперзвуковым летательным аппа-
ратам строго засекречены. Так что наш разговор касался 
больше истории вопроса.

Сама по себе идея создания ракет, способных летать в 
пять-семь, а то и в десятки раз быстрее скорости звука, 
всегда привлекала военных. Такие аппараты обладают 
столь мощной кинетической энергией, что способны 
причинить любому объекту противника самый серьез-
ный урон и без боевой части. А уж с ядерной боеголов-
кой…

Ближе всех к практическому созданию крылатой ги-
перзвуковой ракеты подошли в СССР. Гиперзвуковой эк-
спериментальный летательный аппарат (ГЭЛА) или Х-90 
был создан в МКБ «Радуга» в конце восьмидесятых.  По-
сле развала СССР проект в 1992 году как-то очень бы-
стро закрыли, мотивируя это его дороговизной. Позже 
аппарат ГЭЛА несколько раз показали на международ-
ных авиационно-космических салонах «МАКС» в Жу-
ковском. 

По конструкции это была  крылатая ракета с рас-
кладным треугольным крылом и фюзеляжем, почти 
полностью отданным под прямоточный двигатель. При 
стартовой массе около 15 тонн ракета Х-90, как утвер-
ждали ее разработчики и что подтвердил наш собесед-
ник, могла разгоняться до скорости не менее М=4,5 — 
это минимальное значение гиперзвука. По весьма до-
стоверным, но так официально и не подтвержденным 
данным, ракету Х-90 в конце восьмидесятых удачно пу-
стили с самолета-носителя и она достигла расчетной 
скорости.

В США создание  гиперзвуковых летательных аппара-
тов шло параллельно с работами в Советском Союзе. 
Правда, без особых успехов. Однако в самом начале 
2000-х годов американцы показали прототип гиперзву-
кового летательного аппарата, удивительно напоминав-
шего по внешнему виду закрытый советский проект. 

Несколько лет назад Пентагон отрапортовал о созда-
нии новейшей ракеты X-51. Впрочем, она еще больше по-
ходила на наш давний, но так и не реализованный проект 
ГЭЛА. По заявлениям американских военных, именно 
Х-51 может стать одним из основных вооружений амери-
канской стратегической авиации. 

По официальным данным, ракета X-51 должна иметь 
скорость полета порядка М=6-7. Такие скорости, как 
считают эксперты, достаточны  для возможного исполь-
зования ракет в системе быстрого глобального удара. В 
конце мая 2010 года состоялся первый пуск и полет X-51. 

Программа полета в целом прошла  успешно. Однако 
в конце была дана команда на самоликвидацию. В даль-
нейшем было проведено еще несколько пусков, но ни 
один полет не завершился штатно. Все летательные аппа-

раты в конечном 
итоге самоликвиди-
ровались.

Активен в «гипер-
звуковой» сфере и 
Китай.  Там создают 
гиперзвуковой пла-
нирующий аппарат 
WU-14. Утверждает-
ся, что он частично 
скопирован с экспе-
риментального аме-
риканского гипер-
звукового беспилот-
ника X-43. Хотя точ-

нее будет сказать, в китайской основе все тот же совет-
ский Х-90. Разрабатывают в Поднебесной и гиперзвуко-
вую крылатую ракету.

Приручить гиперзвук действительно трудно. Необхо-
димо создать целую линейку новых материалов, способ-
ных работать при сверхвысоких температурах и выдер-
живать колоссальные перегрузки.  Сложно и управлять 
аппаратами, летящими с космическими скоростями. 

Недостаточно изучены особенности горения топлива 
при таких скоростях. Работы над гиперзвуковыми лета-
тельными аппаратами действительно очень дороги. Но 
игра стоит свеч. И не только в военной сфере.

Специалисты рассматривают вполне реальными про-
екты по созданию гиперзвуковых пассажирских самоле-
тов, которые смогут доставить пассажиров из одного 
конца планеты на другой менее чем за час.

В нашей стране научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы в области гиперзвука выходят 
на новый уровень. Финансирование их увеличивается и 
консолидируется.

В 2020 году станет ясно, кто действительно первым 
справился с созданием гиперзвуковых летательных ап-
паратов.

МИГРАЦИЯ Украинским беженцам
продлят льготный режим пребывания в России

Прием хороший
Александра Воздвиженская

Беженцам, которые уехали 
из зоны боевых действий в 
Донецкой и Луганской об-

ластях Украины, продлят льгот-
ный режим пребывания в России. 
Планировалось, что он закончит-
ся 1 августа этого года.

А украинцы из других регио-
нов должны будут определиться 
со своим статусом. На это им от-
ведут 120 дней, сообщил вчера 
руководитель Федеральной 
миграционной службы (ФМС) 
России Константин Ромоданов-
ский. В противном случае таким 
мигрантам могут закрыть въезд 
в страну на срок от трех до деся-
ти лет.

Если за отведенное время 
приезжие из Украины получат 
разрешение на работу, то у них 
не будет проблем с пребывани-
ем в России, уточнил Ромода-
новский. Такая схема оформле-
ния мигрантов сегодня действу-
ет для всех граждан стран — 
участниц СНГ.

Со своим статусом уже опре-
делились более полумиллиона 
вынужденных переселенцев из 
соседнего государства. Всего из 
зон боевых действий на юго-
востоке Украины приехали в 
Россию около миллиона чело-
век. Большая часть уже обрати-
лась в ФМС за помощью в офор-
млении документов.

Льготный режим пребывания 
было решено ввести еще в прош-
лом году. Временное прожива-
ние сейчас оформляют 224 ты-
сячи человек, а еще около 125 
тысяч украинцев хотят принять 
участие в госпрограмме содей-
ствия добровольному переселе-
нию соотечественников. Суть 
этого механизма в том, что мож-
но получить гражданство Рос-
сии в более короткий срок. Бо-
лее ста тысяч человек уже обра-

тились за помощью в рамках 
этой программы.

В целом мониторинг мигра-
ционной ситуации в стране по-
казал, что за последние годы 
ФМС удалось перейти от этапа 
оценок и контроля к управле-
нию миграционными потоками. 
«В условиях безвизовых отно-
шений с некоторыми странами 
добиться этого очень сложно, — 

заметил Ромодановский, — и ос-
новной механизм, который мы 
сейчас используем, — это диффе-
ренцированное закрытие въе-
зда, но только для нарушите-
лей».

По последним данным, сегод-
ня в России находятся 11 милли-
онов иностранцев. Около полу-
тора миллионам из-за наруше-
ния закона уже закрыли въезд в 
страну. По традиции, больше 
всего приезжих — из Узбекиста-
на (21 процент от общего числа 
иностранцев),  следом идут 

украинцы, граждане Таджикис-
тана, Казахстана, Азербайджа-
на, а также Китая, Германии, 
США и Англии.

Возможно, число потенци-
альных нарушителей миграци-
онного законодательства возра-
стет, так как сегодня в России 
живут 2,7 миллиона иностран-
цев, которые включены в так на-
зываемую группу риска. Это оз-

начает, что они не успели офор-
мить документы на работу или 
временное пребывание в стране 
в течение 90 дней после въезда.

Д л я  м и г р а н т о в  с е г о д н я 
успешный выход из ситуации — 
оформить патент. По оценкам 
главы ФМС, физические и юри-
дические лица получили более 
миллиона патентов в этом году, 
и экономический эффект от это-
го ощутим: порядка 13,5 милли-
арда рублей поступило в бюдже-
ты, что в полтора раза больше, 
чем в прошлом году.

Правительство Дмитрий Медведев потребовал быстрее реализовывать 
меры поддержки моногородов

Устойчивости мало
Владимир Кузьмин, 
Усолье-Сибирское

П
ри создании террито-
рий опережающего 
социально-экономи-
ческого развития 
(ТОР) в моногородах 

предпочтение будет отдаваться 
тем проектам, которые предпо-
лагают общее экономическое 
оживление на территории, а не 
просто создание отдельного про-
мышленного предприятия.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев провел сове-
щание, на котором обсуждались 
правительственные планы по 
развитию моногородов. В одно 
из таких поселений Иркутской 
области глава кабинета мини-

стров и отправился. В советские 
времена в Усолье-Сибирском 
действовало крупное градообра-
зующее предприятие «Усолье-
химпром», но теперь его произ-
водственные мощности закон-
сервированы.

Всего в России насчитывается 
319 моногородов, в них прожи-
вает десятая часть населения 
страны. «И лишь у 71 города со-
циально-экономическое поло-
жение можно назвать стабиль-
ным, — заявил председатель пра-
вительства. — По всем остальным 
положение, можно сказать, в на-
стоящий момент неустойчивое».

Оценивая складывающуюся 
ситуацию, кабинет министров 
был вынужден принимать меры, 
чтобы переломить тенденцию 
экономического упадка моного-
родов. Так появился Фонд разви-
тия моногородов, который софи-
нансирует расходы регионов и 
муниципалитетов на развитие 
инфраструктуры. 

В прошлом году бюджет фон-
да составил 3 миллиарда рублей. 
В этом году, напомнил министр 
экономического развития Алек-

сей Улюкаев, выделено 4,5 мил-
лиарда, на 2016—2017 годы пред-
усмотрено выделение по 10,8 
миллиарда рублей «По 11 горо-
дам заключили генеральные со-
глашения, по трем началось со-
финансирование», — рассказал 
глава минэкономразвития. 

Алексей Улюкаев также обра-
тил внимание на то, что средств, 
пока что предусмотренных для 
данного фонда, на самом деле 
хватит далеко не всем. «Нам 
нужно внимательно посмотреть 
на бюджет, чтобы не потерять 
эти позиции, а лучше немного 
укрепить», — подчеркнул ми-
нистр, явно опасаясь, что про-
цесс оптимизации бюджета мо-
жет подрезать эту статью расхо-
дов. 

— Мы будем смотреть по фи-
нансовой ситуации. Конечно, 
деньги необходимо сохранить, а 
по возможности — с учетом, над-
еюсь, более благоприятного 
тренда развития в ближайшее 
время — все-таки где-то наращи-
вать все эти усилия, — сказал 
Дмитрий Медведев.

Другой механизм стимулиро-
вания экономики моногородов — 
создание в них территорий опе-
режающего социально-экономи-
ческого развития (ТОР). «Пред-
почтение будут получать те про-
екты, которые предусматривают 
не столько открытие отдельных 
производственных площадок, 
сколько оживление инвестици-
онной активности в целом, вклю-
чая развитие малого и среднего 
бизнеса», — предупредил глава 
кабинета министров.

Статус ТОР отобранным мо-
ногородам будет предоставлять-
ся на 10 лет с возможностью про-
дления еще на 5. Он предусма-
тривает значительные налого-
вые послабления. В частности, 
федеральная часть налога на 
прибыль будет обнулена. Регио-

нальная часть налога на прибыль 
будет не выше 5 процентов в те-
чение первых пяти лет, а в следу-
ющие пять — не выше 10 процен-
тов. Также предусмотрено сни-
жение в 4,5 раза тарифа по стра-
ховым взносам для резидентов 
ТОР, работающих в этом статусе 
в течение первых трех лет. «То 
есть если у нас базовая величина 
34 процента, то здесь — 7,6», — по-
яснил министр Улюкаев. 

Глава минэкономразвития 
обратил внимание на тенденцию 
к увеличению количества кризи-
сных моногородов. Их было 75, 
но за последнее время в этот ста-
тус перешли еще 19 территорий, 

которые раньше лишь входили в 
зону риска. «Мы не делаем упре-
ждающего воздействия», — счи-
тает министр. Он предложил 
подумать, чтобы создавать ТОРы 
и в таких моногородах. Сейчас 
же механизм территорий опере-
жающего развития предполагает 
их образование только в кризи-
сных местах.

Работа по отбору пилотных 
проектов начнется в ближайшее 
время. Соответствующая комис-
сия создана, но в минэкономраз-
вития ждут регистрации своего 
приказа в министерстве юсти-
ции. «После регистрации прика-
за мы сразу начинаем работу по 

отбору тех моногородов, в кото-
рых целесообразно начать отра-
батывать институциональную 
рамку территорий опережающе-
го развития», — сказал Алексей 
Улюкаев.

— Надо постараться сделать 
это быстро и максимально бы-
стро начать работать, — призвал 
Медведев ускорить работу. — 
Сколько времени потребуется на 
это?

Министр экономического 
развития пообещал дать первые 
результаты в августе.

Для обсуждения проблем моного-
родов премьер прибыл в Усолье-
Сибирское, рожденное химпромом.

Акцент

 Более миллиона беженцев 
из Украины приехали 
в Россию — большая часть уже 
получила статус временного 
убежища

Акцент

  Всего в России насчитывается 
319 моногородов, в них 
проживает десятая часть 
населения страны. И лишь 
у 71 из них социально-
экономическое положение 
можно назвать стабильным

Американская 
гиперзвуковая 
ракета X-51 похожа 
на советскую Х-90.  
Полностью удачных 
пусков еще не было 

Советская ракета 
Х-90, как утвержда-
ли ее разработчики, 
могла разгоняться 
до скорости 
не менее М=4,5
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ПРОБЛЕМА «РЕЗИНОВЫХ» КВАРТИР ПРАКТИЧЕСКИ РЕШЕНА 

Еще в начале прошлого года квартир, в которых мигранты живут  несколькими 
семьями, было более 10 тысяч, а сегодня из них ликвидировано 9,5 тысячи. В 
планах ФМС свести это значение к нескольким десяткам, так как искоренить это 
явление невозможно.
«Где-то «резиновые» квартиры возникают — и мы их ликвидируем, а они снова, 
как грибы после дождя, растут, — пояснил Ромодановский. — Но тем не менее не-
сколько десятков таких квартир для России — это не страшно».

ПРОЕКТ

Соцвыплаты
привяжут к
доходам семьи
ПО НУЖДЕ

Ирина Невинная

ВЫПЛАТУ пособий и компенса-
ций привяжут к уровню доходов 
семьи. Критерии нуждаемости 
будут определять сами регионы 
— исходя из своих возможностей. 
На заседании Общественного со-
вета при минтруде разгорелась 
нешуточная дискуссия, чем гро-
зит «урезание» льгот. 

Речь идет о ежемесячных дет-
ских пособиях и компенсации 
оплаты детских садов, соцгаран-
тий медработникам, которые 
трудятся на селе, компенсации 
расходов на ЖКХ сельским педа-
гогам. «Законопроект подготов-
лен в непростой экономической 
ситуации. Но это не значит, что 
мы предлагаем у кого-то что-то 
отнимать, — отметил министр 
труда и соцзащиты Максим То-
пилин. — Позиция министерства: 
внедрение принципов адресно-
сти и нуждаемости даст возмож-
ность перераспределить ресур-
сы в пользу тех граждан, кото-
рым действительно требуется 
социальная поддержка».

Право устанавливать крите-
рии нуждаемости (речь, как пра-
вило, идет об уровне доходов се-
мьи) регионы получили два года 
назад. Но в некоторых случаях, 
когда речь идет о соцгарантиях 
федерального уровня, у регио-
нов, по словам министра, оказы-
ваются «связанными руки».

«Федеральное законодатель-
ство в отдельных случаях тормо-
зит регионы в разумном подходе 
к использованию бюджетных 
средств», — отметил Топилин. 
Например, скидку по оплате дет-
ского сада получают все семьи — 
даже те, чьи доходы позволяют 
безболезненно платить целиком. 

Впрочем, мнения членов Об-
щественного совета раздели-
лись. Признавая, что индивиду-
альный подход при предоставле-
нии соцподдержки справедлив, 
эксперты призывали тщательно 
взвесить все «за» и «против».

«Я всегда выступала за то, 
чтобы меры социальной поддер-
жки были адресными, с учетом 
реальных потребностей гражда-
нина, — сказала директор Центра 
анализа доходов и уровня жизни 
ВШЭ Лилия Овчарова. — Но пере-
ходить на этот принцип нужно в 
условиях экономического роста. 
Сейчас велик риск, что в тяже-
лой экономической ситуации 
регионы пойдут на тотальное со-
кращение льгот, и в результате 
пострадает значительная, от-
нюдь не богатая часть населе-
ния». По ее мнению, необходимо 
четко выверить перечень сокра-
щаемых льгот. «Я насчитала по-
рядка семи видов выплат воен-
нослужащим и другим категори-
ям из силовых ведомств при до-
срочном увольнении из органов, 
— отметила эксперт. — Мы гово-
рим о сокращении помощи де-
тям, а анализировал ли кто-ни-
будь такие траты?».

Член Совета по вопросам по-
печительства в социальной сфе-
ре при правительстве РФ Елена 
Феоктистова подчеркнула, что 
задача государства — помогать 
отнюдь не только бедным. «Опо-
ра государства — средний класс, 
поэтому говорить этим людям — 
вы не нужны, мы вам не помога-
ем, — неправильно», — считает 
эксперт. Впрочем, против прин-
ципа «нуждаемости» она не воз-
ражает, такой подход социально 
оправдан. Но чтобы было «по 
справедливости», нужно решить 
главный вопрос — вопрос «поро-
га отсечения». Как определить: 
вот этот уровень дохода достато-
чен, чтобы семья справлялась 
самостоятельно, а этот — уже 
мал?

В минтруде предлагают, что-
бы критерии нуждаемости уста-
навливали сами регионы. Регио-
ны, кстати, во многом уже и так 
«затягивают» пояса: те же еже-
месячные детские пособия по 
факту могут получить лишь низ-
кообеспеченные семьи. 

Тем не менее участники сове-
та считают, что «правила игры» 
или некую «шкалу нуждаемо-
сти» нужно все-таки определить 
на федеральном уровне. В про-
тивном случае дотационные ре-
гионы, которые получают на 
соцпрограммы значительные 
вливания из федерального бюд-
жета, окажутся в сложной ситуа-
ции и могут инициировать то-
тальное сокращение соцвыплат.

Ключевой вопрос — 
определить крите-
рии нуждаемости: 
кто сможет спра-
виться сам, без под-
держки государства

ПРАВО КС РФ запретил держать
обвиняемых под стражей
бессрочно 

Есть работа 
для законодателя

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ОСНОВЕ постановления КС 
РФ, опубликованного на офици-
альном сайте ведомства, лежит 
жалоба бывшего сотрудника 
МВД Сергея Махина. В 2011 году 
он был арестован по подозрению 
в ряде преступлений, среди кото-
рых превышение должностных 
полномочий, грабеж и похище-
ние человека. Статья 109 УПК 
РФ, регламентирующая сроки со-
держания под стражей, устанав-
ливает предельный срок меры 
пресечения в виде содержания 
под стражей в 12 месяцев, в 
исключительных случаях он мо-
жет быть продлен до 18 месяцев. 
Далее продлевать срок закон за-
прещает, арестованный подле-
жит немедленному освобожде-
нию, однако исчисление времени 
содержания под стражей и даль-
нейшее пребывание под арестом 
в ходе рассмотрения дела в суде 
исчисляются по отдельности.

Дело Махина прокуратура пе-
редала в суд ранее истечения пре-
дельного срока, но потом оно не-
сколько раз возвращалось в про-
куратуру для устранения препят-
ствий к рассмотрению. В резуль-
тате он провел за решеткой почти 
четыре года. По мнению заявите-
ля, существующая правоприме-
нительная практика позволяет 
держать человека за решеткой без 
вынесения приговора чуть ли не 
пожизненно. Сторона обвинения 
имеет возможность после возвра-
щения судом уголовного дела про-
курору устранять недостатки рас-
следования, не будучи связанной 
предельным сроком содержания 
обвиняемого под стражей. 

Изучив обстоятельства дела, 
КС РФ признал правоту позиции 
Махина. Никто не может быть 
поставлен под угрозу возмож-
ного обременения на неопреде-
ленный или слишком продолжи-
тельный срок, а законодатель 
обязан установить четкие вре-
менные рамки допускаемых ог-
раничений прав и свобод, и на 
это КС РФ уже указывал ранее. 
Однако в связи с тем, что жало-
бы продолжают поступать, су-
дьи сочли необходимым еще раз 
дать разъяснения на примере 
Махина.

При вынесении приговора суд 
обязан руководствоваться пре-
жде всего тяжестью содеянного, а 
не предварительной мерой пре-
сечения или иными данными: 
«Иное несовместимо с предназ-
начением правосудия, которое 
по своей сути должно отвечать 
требованиям справедливости». 

— В случае назначения наказа-
ния, несопоставимого с ограни-
чениями, которые претерпел об-
виняемый, суд в приговоре мо-
жет признать его право на возме-
щение вреда в порядке, установ-
ленном главой 18 УПК РФ, — разъ-
яснил КС РФ. — Не лишен обвиня-
емый и права на присуждение 
компенсации за нарушение пра-
ва на судопроизводство в разум-
ный срок. 

Кроме того, по мнению КС РФ, 
положения статьи 109 УПК РФ по 
своему смыслу не противоречат 
Основному закону страны, одна-
ко это не исключает для феде-
рального законодателя возмож-
ности конкретизировать основа-
ния и порядок продления срока 
содержания обвиняемых под 
стражей после возвращения уго-
ловного дела прокурору.
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ПЕРСПЕКТИВА Тотализаторам 
разрешат круглосуточную 
рекламу

Пари во сне и наяву

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ предлагает 
разрешить рекламу спортивных 
тотализаторов в теле- и радиоэ-
фире без ограничения времени. И 
не преследовать за такую рекла-
му в Интернете и в печатных СМИ 
вне зависимости от их тематики.

Такие законодательные по-
правки ведомства должны позво-
лить СМИ заработать на рекла-
ме. С Федеральной антимоно-
польной службой они пока не со-
гласованы, уточнил «РГ» замгла-
вы минкомсвязи Алексей Волин.

Новеллы в законодательстве 
могут дать СМИ возможность 
развиваться без увеличения объ-
емов поддержки из федерально-
го и региональных бюджетов. 
Также это позволит не допустить 
снижения числа российских 
СМИ, что является крайне важ-
ным, когда существует угроза 
смещения центра влияния на ин-
формационное поле России в 
сторону иностранных источни-
ков, поясняют эксперты.

Проект закона размещен на 
официальном портале раскры-
тия информации госорганами.

Если документ будет принят, 
то размещать объявления о при-
еме ставок разрешат и в спор-
тивных комплексах, фитнес-клу-
бах, других физкультурно-оздо-
ровительных учреждениях. Ве-
шать рекламные плакаты букме-
керам позволят и там, где прово-
дятся спортивные игры. Исклю-
чение: вокзалы, аэропорты, 
станции метро и другие объекты 
транспортной инфраструктуры. 
Входят ли в этот перечень обочи-
ны дорог, где часто размещают 
рекламные щиты, в законопро-
екте не уточняется.

Зато в документе четко пропи-
сано, что реклама не должна обра-
щаться к несовершеннолетним, 
содержать утверждения, которые 
обещают получение выигрыша, 
преуменьшая степень риска поте-
ри денег. Кроме того, рекламода-

телю запретят осуждать неуча-
стие в тотализаторах или привле-
кать к рекламе подставных лиц, 
которые якобы получили выиг-
рыш. Реклама не должна непо-
средственно обращаться к потен-
циальным игрокам на ставках, 
убеждать их, что пари является 
способом заработка. Интересно, 
что именно такие методы сейчас 
применяются теми, кто привлека-
ет внимание к валютным торгам. 
Но игра на валютной бирже пока 
не подпадает под понятие тотали-
заторов, отмечают эксперты.

Законопроект разработан в 
рамках антикризисного плана 
развития медиаиндустрии. Он 
направлен на либерализацию 
рынка рекламы азартных игр, 
организуемых в букмекерских 
конторах и тотализаторах. Пре-
ференции будут действовать до 
окончания чемпионата мира по 
футболу 2018 года в России. Но 
если частичное снятие ограни-
чений даст стойкий положитель-
ный эффект, то возможно про-
дление послаблений или даже 
полное снятие ограничений. Не 
исключено, что дополнительные 
средства, которые получит бюд-
жет в виде налогов, будут пуще-
ны на поддержку российских 
спортивных клубов.

С точки зрения бизнеса ини-
циатива минкомсвязи будет вос-
принята положительно, считает 
главный аналитик Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций Карен Казарян. На дан-
ный момент рекламный рынок 
сильно просел, исключение со-
ставляет только контекстная ин-
тернет-реклама, которая нередко 
продвигает и нелегальных букме-
керов. Поэтому для того, чтобы 
сделать рынок в Сети более про-
зрачным, стоит прописать в зако-
не ответственность рекламодате-
ля за недобросовестную рекламу, 
советует эксперт.

СОБЫТИЕ В России появятся 
новые литературные 
достопримечательности

Анна Каренина 
предупреждает

Анастасия Скорондаева

В ГОД литературы фонд «Живая классика» учредил но-
вый проект «Литературный след». Каждый желающий мог 
представить на рассмотрение идею литературной досто-
примечательности, обосновав, почему она должна поя-
виться в том или ином месте. Собрав все предложения, ор-
ганизаторы провели интернет-голосование: проекты, на-
бравшие не менее 100 голосов, переходили в рассмотре-
ние экспертного жюри, председателем которого стал со-
ветник президента по культуре Владимир Толстой. 

И вот стали известны финалисты. Семь проектов орга-
низаторы обещают воплотить в жизнь при участии из-
вестных скульпторов, архитекторов и художников. 

Так, на станции 
Железнодорожная 
(Горьковское на-
правление) Всеволод 
Удальцов и Ольга Ма-
терикина из Москов-
ской области предло-
жили повесить па-
мятную предупреди-
тельную доску под 
названием «Анна N» 

с надписью: «Господа! Даже если вам очень плохо, помни-
те, что поездом управляет живой человек. А.К. Вронский, 
А.А. Каренин». Серьезный памятник «Танин след» предло-
жила Полина Смирнова из Санкт-Петербурга - это отпеча-
ток в бронзе детской туфельки в память о девочке Тане Са-
вичевой, погибшей в блокадном Ленинграде и знамени-
той на весь мир благодаря своему дневнику.  Ко дню ро-
ждения Ивана Бунина (22 октября) по инициативе Галины 
Черной из Липецкой области предложено высадить аллею 
из антоновских яблонь на месте, где когда-то был хутор 
Бутырка, а сейчас стоит памятный знак, мимо которого 
проходит дорога в деревню Озерки, где открыт Дом-музей 
им. И.А. Бунина. Екатерина Сафонова из Красноярского 
края придумала арт-объект «Полярный жираф», посвя-
щенный герою стихотворения детского поэта Эдуарда Но-
нина, это будет «теплая» остановка, внутри которой обо-
рудуют электронную библиотеку. Татьяна Гришаева из 
Красноярского края в финале как автор проекта «Антиг-
раффити» — это несколько городских «литературных 
троп» в Норильске: строки из стихотворений местных по-
этов, нанесенные на стены домов и ведущие к фасаду цен-
тральной городской библиотеки. На площади Пять Углов в 
Мурманске Алексей Гулянин предложил увековечить объ-
единяющего героя морской прозы — Морского волка. Мур-
манск — город, где зарождались идеи многих произведе-
ний, так называемой морской прозы (таких авторов, как 
В. Пикуль, А. Некрасов, В. Каверин). Оксана Китаева из 
Мурманской области придумала «Поэтическую табурет-
ку», установят ее на центральной аллее городского парка 
Мончегорска или в парке городской Детской библиотеки. 

ПРОЩАНИЕ В Москве проводили в последний путь Геннадия Селезнева

Одна жизнь — два века
Виталий Петров

Вчера в столице простились с 
экс-спикером Государст-
венной Думы Геннадием 

Селезневым. Политик скончался 
в минувшее воскресенье после 
продолжительной болезни на 
68-м году жизни.

Церемония проходила в тра-
урном зале Центральной клини-
ческой больницы Москвы. От-
дать дань памяти Селезневу при-
шли как его бывшие коллеги, так 
и ныне действующие политики. 
Среди последних можно было ви-
деть первого замглавы админи-
страции президента Вячеслава 
Володина, депутатов от КПРФ во 
главе с ее лидером Геннадием Зю-
гановым, лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского, первого вице-
спикера Госдумы Александра 
Жукова, сенатора Константина 
Косачева, главу СКР Александра 
Бастрыкина. Из тех, кто не пред-
ставлен сегодня в Госдуме, но кто 
пожелал проститься с экс-спике-
ром, пришли Егор Строев, Лю-
бовь Слиска, Сергей Бабурин. 
Впрочем, среди прибывших на 
церемонию были не только поли-
тики. Так, на прощании присут-
ствовал актер Владимир Конкин.

Семья Геннадия Селезнева на-
ходилась рядом с гробом покойно-
го. Здесь же лежали его награды, 
по периметру были выставлены 
траурные венки. Некоторые из 
них прислали президент Влади-
мир Путин, премьер-министр 
Дмитрий Медведев, председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин. На 
одном из венков была надпись 
«Преданному болельщику фут-
больного клуба «Локомотив».  
Ближе к полудню на прощание с 

Селезневым прибыл действую-
щий спикер Госдумы Сергей На-
рышкин. Молча возложив букет 
роз к гробу, он направился к семье 
покойного, чтобы лично выразить 
ей свои соболезнования. Затем 
глава нижней палаты произнес 
траурную речь. «У Геннадия Нико-
лаевича всегда были своя пози-
ция, свой подход к решению поли-

тических и социально-экономи-
ческих задач. Он умел отстаивать 
партийную и личную точку зре-
ния. Но всегда ставил на первое 
место решение общенациональ-
ных задач», — сказал Нарышкин. 

Глава Госдумы убежден, что 
имя и результаты труда Селезне-
ва прочно вписаны в историю 
развития российского парламен-

таризма и становления государ-
ственности. Примечательно то, 
что ушедший из жизни политик 
был единственным председате-
лем нижней палаты, чья работа 
пришлась на два века — 20 и 21. 
«Это не просто символичный ка-
лендарный рубеж — это время ак-
тивного становления современ-
ной Госдумы, развития межпар-
тийного и иного диалога», — под-
черкнул Сергей Нарышкин.

Геннадий Селезнев был похо-
ронен вчера на Троекуровском 
кладбище. 

Армия В Крыму создадут базу ракетоносцев Ту-22 М3 

Крылатые ракеты 
под крылом

Иван Егоров

Р
оссия в ближайшее вре-
мя усилит ударную ави-
ационную группировку 
Военно-воздушных сил 
в Крыму эскадрильей 

дальних бомбардировщиков Ту-
22М3.

Как сообщили в Министерст-
ве обороны России, это в том чи-
сле одна из мер, принимаемых в 
ответ на размещение на террито-
рии Румынии базы американ-
ских противоракет. Не исключе-
но, что в дальнейшем группиров-
ка Ту-22М3 в Крыму будет увели-
чена до полка. Дислоцироваться 
ракетоносцы, вероятнее всего, 
будут на крымской авиабазе в 
Гвардейском.

По данным источника Интер-
факс-АВН в военном ведомстве, 
сейчас признано достаточным 
разместить на аэродроме в Кры-
му эскадрилью Ту-22М3.

— Ее боевые возможности по-
зволят существенно усилить ави-
ационное прикрытие в аквато-
рии Черного моря и Причерно-
морье, — сказал собеседник 
агентства.

При этом в минобороны на-
помнили, что зона досягаемости 
Ту-22М3 и его ракет простирает-
ся далеко за пределы акватории 
Черного моря.

Дальний ракетоносец-бом-
бардировщик Ту-22М3 предназ-
начен для поражения оптически 

видимых и радиолокационно-
контрастных, одиночных, пло-
щадных, наземных, морских, 
подвижных и неподвижных це-
лей сверхзвуковыми управляе-
мыми ракетами и авиабомбами с 
обычным или ядерным зарядом.

Накануне в российском воен-
ном ведомстве заявили, что база 
противоракет американской гло-
бальной системы ПРО в Румынии 
станет первоочередной целью 
для российских ударных средств 
в случае атаки на Россию.

Ожидается, что уже в этом 
году комплекс системы ПРО 
США с 24 противоракетами бу-
дет поставлен на боевое дежурст-
во на румынской базе Девеселу. 

25 июня секретарь Совета 
безопасности России Николай 
Патрушев заявлял, что амери-
канская глобальная система про-
тиворакетной обороны направ-
лена против России и Китая. За 
несколько дней до этого в амери-
канских СМИ появилось сообще-

ние, что Пентагон рассматривает 
возможность размещения в стра-
нах Восточной Европы тяжелого 
вооружения в качестве предпо-
лагаемого ответа на «возможную 
российскую агрессию» в регио-
не. 

Напомним, что президент 
России  заявил: если кто-то ста-
вит под угрозу территорию Рос-
сии, она должна нацелить свои 
вооружения на те страны, откуда 
эта угроза исходит. 

Вообще потребность в ракето-
носцах-бомбардировщиках на 
южном направлении была всег-
да, но именно сейчас, по мнению 
военных, появились подходящие 
условия для их возвращения в 
Крым, который в советское вре-
мя называли непотопляемым 
авианосцем.

В 70-х годах XX века Черно-
морский флот имел в своем со-
ставе Вторую гвардейскую диви-
зию, в которую входили три раке-
тоносных полка с базированием 

на аэродромах Веселое, Гвардей-
ское и Октябрьское.

К концу 1994 года от нее 
остался лишь 943-й авиаполк в 
Веселом. 

Через два года этот полк тоже 
был расформирован. После раз-
дела Черноморского флота Рос-
сии достались 19 Ту-22М3, а Ук-
раине — 20. Но в итоге от грозных 
ракетоносцев на Украине остал-
ся только металлолом.

Российские самолеты отпра-
вились в 924-й гвардейский от-
дельный морской ракетоносный 
авиаполк Северного флота в Оле-
негорске и в 568-й отдельный 
смешанный авиаполк Тихоокеан-
ского флота в Каменном Ручье.

Ту-22М3 стоит на вооружении 
частей Дальней и морской раке-
тоносной авиации России.

Максимальная взлетная мас-
са — 124 тонны. Максимальная 
масса боевой нагрузки — 24 тон-
ны. 

Максимальная скорость поле-
та — 2000 км/ч. Экипаж — четыре 
человека. Комплекс вооружения 
размещен внутри фюзеляжа и на 
двух точках внешней подвески. 
Включает 10 управляемых кры-
латых ракет класса «воздух—по-
верхность», «воздух—корабль» и 
«воздух—РЛС», бомб и авиамин.

Акцент

 У Геннадия Николаевича 
всегда была своя позиция

Акцент

 Зона досягаемости Ту-22М3 
и его ракет простирается 
далеко за пределы 
акватории Черного моря

Важно создать 
не просто арт-объект, 
а место, которое 
станет посещаемым

Фото с прощания смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намерении вести 

производственную деятельность в соответствии с проектной доку-
ментацией по объекту «Сезонная установка по извлечению угля с се-
параторами КНС в филиале ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Крас-
нобродский угольный разрез» (Вахрушевское поле), расположенного 
на территории Киселевского городского округа.

Замечания и предложения по объекту проектирования направлять 
до 28.08.2015 г. на имя главного инженера филиала «Краснобродский 
угольный разрез» (Вахрушевское поле) Н.И. Городнянского по адре-
су: 652700, г. Киселевск, ул. Ватутина, 48 филиал «Краснобродский 
УР» (Вахрушевское поле) или по тел.: (384 64)45390.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 бу-
дут проведены организованные местными органами самоуправления 
общественные обсуждения проектной документации (в форме слу-
шания), слушания состоятся 10 сентября 2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью Корпорация
«ГазЭнергоСтрой» уведомляет о начале общественных обсуж-

дений материалов оценки воздействия на окружающую среду в со-
ставе проекта технической документации на новую технику и тех-
нологию «Технологическая установка термолиза опасных отходов 
производства и потребления GES TW 2000».

Собрание участников общественных обсуждений состоится 25 
августа 2015 г. в 19.00 по адресу: г. Москва, ул. Архитектора Власо-
ва, д. 25 к. 2 (управа района Черемушки).

Время начала регистрации участников – 18.00.
Информационные материалы по проектам размещены на сай-

те префектуры ЮЗАО г. Москвы http://uzao.mos.ru, на сайте 
управы района Черемушки г. Москвы http://cheremush.mos.ru/, 
на сайте Общества с ограниченной ответственностью Корпорация 
«ГазЭнергоСтрой» http://www.gazenergostroy.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» уведомляет о намерении вести 
производственную деятельность по материалам ОВОС объекта: «Тех-
ническое перевооружение филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
«Талдинский угольный разрез» в части корректировки раздела «От-
валообразование» к «Корректировке проекта поля разреза «Таёж-
ный» филиала «Талдинский угольный разрез» с  увеличением мощ-
ности до 8,5 млн тонн угля в год», расположенного на  территории 
Прокопьевского муниципального района.

Замечания и предложения по объекту проектирования  направ-
лять до  28.08.2015 г. главному инженеру филиала «Талдинский уголь-
ный разрез» А.Ю. Гейко по адресу: 654054, г. Новокузнецк, филиал 
«Талдинский УР» или по тел. (3843)790274.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 бу-
дут проведены организованные местными органами самоуправления 
общественные обсуждения проектной документации (в форме слуша-
ний), слушания состоятся 10.09.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В ходе церемонии прощания политику Геннадию Селезневу были отданы последние воинские почести.
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СПРАВКА «РГ»
Годовой объем рынка букмекерских контор в России составляет около 150 
миллиардов рублей, а чистая прибыль доходит до 2,5 миллиарда рублей.
В случае принятия законопроекта рекламный рынок РФ может ежегод-
но увеличиваться на 50 миллиардов рублей, что обеспечит около 10 мил-
лиардов рублей дополнительных налоговых поступлений в бюджет.

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1144398

Читайте также: ВМФ России 
получил корабль 
для слежения за ПРО
www.rg.ru/art/1144156

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Подъемно-транспортного оборудования  
в 2015 году, часть 2.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Цидвинцев Михаил Юрьевич,  

тел.: 8 (3424) 29-63-38

Для всех заинтересованных подрядчиков конкурсная докумен-
тация выложена с 21.07.2015 г. на сайте: www.uralkali.com в раз-
деле «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Место установки 
памятника князю 
Владимиру определится 
в сентябре

Куда изволите? 

Ирина Огилько

ГОЛОСОВАНИЕ жителей за место установки памятни-
ка князю Владимиру, начатое на этой неделе на портале 
Российского военно-исторического общества, продлит-
ся до 20 августа. Затем его результаты будут переданы в 
Мосгордуму, сообщили на совместной пресс-конферен-
ции исполнительный директор Российского военно-
исторического общества (РВИО) Владислав Кононов и 
скульптор Салават Щербаков.

Напомним, в феврале активисты РВИО предложили 
установить в городе памятник святителю Руси, князю 
Владимиру. Свою инициативу они направили в комис-
сию по монументальному искусству при Мосгордуме. 
Скульптуру предлагали поставить на Воробьевых горах. 
Однако из-за сложных грунтов, дополнительных матери-
альных затрат на их 
укрепление и по 
ряду других причин 
инициаторы начали 
искать иное место. 
По словам Кононо-
ва, в начале июля эк-
спертный совет об-
щества, а также при-
глашенные специалисты выбрали из десятка предложе-
ний три. Это Боровицкая и Лубянская площади и парк 
Зарядье. За одно из этих мест размещения памятника 
можно проголосовать на портале общества. 

— Места не случайны, они знаковые для города, его 
истории и москвичей, — рассказывает Кононов. — Имен-
но в таком месте и должен стоять памятник человеку, ко-
торый объединил наше государство. Пока по опросу ли-
дирует Боровицкая площадь, за нее проголосовали более 
40 процентов из 20 тысяч опрошенных.

По словам Кононова, тот факт, что одно из предполагае-
мых мест размещения монумента — парк Зарядье — будет 
открыто лишь в 2017 году, роли не играет. Князь Владимир 
строительным работам не помешает. Что касается Боро-
вицкой площади, то согласовывать это место с ЮНЕСКО не 
нужно, ведь в охранную территорию Кремля, утверждает 
Кононов, эта площадь не входит. Ну а коммунисты сами от-
казались проводить референдум о возвращении на Лубян-
ку памятника Дзержинскому, так что и это место вакантно. 

Сам памятник, по мнению скульптора Салавата Щер-
бакова, можно уменьшить за счет сокращения гранитно-
го постамента, изначальная высота которого по проекту 
составляет 7—8 метров. 

— Но сам памятник уменьшать не будем,  высота брон-
зового Владимира 12,8 метра, еще 4 метра занимает 
крест, — говорит Щербаков. 

По словам Щербакова, уже сделана формовка, скоро 
будут отливать из бронзы фигуру. А два рельефа на по-
стаменте уже отлиты, это сюжеты на тему принятия кре-
щения самим князем в Херсонесе и крещение простого 
люда. Что касается внешности Владимира, то, по словам 
автора, это собирательный образ 50-летнего человека.

Отметим, что инициаторам установки памятника 
приходят просьбы жителей Москвы о том, чтобы поста-
вить Владимира в их жилых массивах. В частности, с та-
кой идеей выступили жители районов Гольяново и Буто-
во. Среди адресов фигурируют площадь Европы, Ростов-
ская набережная, площадь перед Храмом Христа Спаси-
теля, территория между Кутузовским проспектом и на-
бережной Тараса Шевченко. 

Пока по опросу 
жителей лидирует 
Боровицкая площадь
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МЧС В стране снижается 
количество чрезвычайных
ситуаций

Спасатели идут 
на помощь

Иван Егоров

БОЛЕЕ чем 100 чрезвычайных ситуаций и свыше 2 ты-
сяч 300 происшествий произошло в России за первые 
полгода. Сотрудникам МЧС России удалось спасти 133 
тысячи человек за первые шесть месяцев этого года.
Вчера в МЧС России прошло совещание под руководст-
вом заместителя главы чрезвычайного ведомства Вла-
димира Степанова. На нем были подведены итоги меж-
ведомственного взаимодействия федеральных органов 
исполнительной власти в рамках РСЧС в первом полу-
годии 2015 года.

По сравнению с аналогичным периодом произошло 
снижение чрезвычайных ситуаций на 21 процент, ко-
личество техногенных пожаров снизилось на 6,6 про-
цента, происшествий на водных объектах — на 28 про-
центов.

— Обеспечение безопасности жизнедеятельности 
населения является безусловным приоритетом госу-
дарства. Сохранить человеческие жизни во время сти-
хийных бедствий, пожаров, техногенных катастроф — 
наша общая задача, — подчеркнул Владимир Степанов. 
— Для этого всем нам необходимо применять новые 
подходы и использовать современные наработки по 
повышению уровня межведомственного взаимодейст-
вия в рамках РСЧС.

Заместитель министра отметил, что несмотря на то, 
что прошедшие полгода были сложным и напряжен-
ным периодом для Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций РСЧС, все федеральные структуры, подсистемы 
субъектов России работали в тесном взаимодействии.

Вместе с тем, по данным руководителя Националь-
ного Центра управления в кризисных ситуациях МЧС 
России Виктора Яцуценко, произошло увеличение ко-
личества аварий на железнодорожном и авиационном 
транспорте, в том числе происшествий с участием ма-
лой авиации.

 С начала года произошло 45 происшествий на же-
лезной дороге, что на 25 процентов превышает сред-
ний показатель за 6 предыдущих лет.

 В 2015 году произошло 59 аварий на авиационном 
транспорте, что превысило средний показатель на 51 
процент. Как отметили в МЧС, эти показатели требуют 
пристального рассмотрения и внимания заинтересо-
ванных федеральных органов исполнительной власти, 
в особенности Росавиации,  РЖД , Минтранса России.

В свою очередь спасатели готовы предоставить соб-
ственные наработки по совершенствованию межве-
домственного взаимодействия, а также в планирова-
нии превентивных мероприятий и экстренном привле-
чении сил и средств.

Климат-контроль
Только обобщая сводки 
из регионов, становится 
понятным, что такое — 

битва за урожай. Везде свои труд-
ности. Где-то воды слишком много 
— в Хабаровском крае, который 
«зацепил» мощный ливневый тай-
фун «Чан-Хом». В Ростовской об-
ласти от ливней хлеба полегли и 
уборочная началась на три недели 
позже. В Краснодарском крае яч-
мень и пшеница из-за дождей пе-
рестояли и если будет ветер, то и 
полягут. В Орловской области аг-
рарии рискуют потерять до чет-
верти урожая зерновых, там и до-
жди, и крупный град. 

Дождливое лето на Урале вто-
рой год подряд превращает сено-
кос в сеногной, что серьезно ска-
зывается на развитии ведущей в 
регионе сельхозотрасли — молоч-
ном животноводстве. А где-то 
воды совсем нет, стоит аномаль-
ная жара, да еще с сильным ве-
тром, забирающим последнюю 
влагу из почвы. В 31 районе Сара-
товской области с 10 июля дейст-
вует режим чрезвычайной ситуа-
ции. По предварительным данным 
от засухи пострадали 623 хозяйст-
ва. В Кемеровской области уже по-
чти месяц стоит 30-градусная 
жара, и больших дождей на август 
не обещают.

Но особенно «повезло» Белго-
родской, Курской и Липецкой об-
ластям. Там на смену аномальной 
жаре с пыльными бурями (они за-
ставили пересеять сахарную све-
клу) пришли ливни с грозами. В 
Черноземье пришлось начать ре-
кордно раннюю уборочную кам-
панию, из-за жары зерновые со-
зрели быстро. Прогнозы по уро-
жайности неутешительны...

Но только ли погода виновата 
во всех этих крестьянских поте-
рях? Вопрос в том, готова ли эко-
номика и ее самые чувствитель-
ные отрасли к капризам погодных 
волн? «Каждый год выясняется, 
что не совсем», — утверждает 
Дмитрий Киктев. И дело не только 
в сельском хозяйстве, хотя, оно на-
иболее чувствительно к действию 
погодных факторов. На его долю 
приходится 59 процентов от обще-
го «природного» ущерба по эконо-
мике, подсчитали в Гидрометцен-
тре.   Но есть еще энергетика, тран-
спорт, строительство и коммунал-
ка (по 7—9 процентов ущерба).

Сегодня требуется более те-
сное взаимодействие метеороло-
гов с различными отраслями эко-
номики. Тем более не так давно 
Россия присоединилась к «гло-
бальной рамочной основе клима-
тического обслуживания». Факти-
чески речь идет о развитии при-
кладной климатологии, данными 
которой должны пользоваться во 
всех отраслях экономики — от 
строительства домов и дорог до 
эксплуатации систем энергетики 
и ЖКХ, мостов, трубопроводов и 
так далее. Ведь если правильно за-

ложить климатические параме-
тры, то можно избежать потерь и 
аварий. 

«Речь идет не просто о погоде 
«общего назначения», а о гидро-
метеорологическом обслужива-
нии, ориентированном на различ-
ные отрасли народного хозяйст-
ва», — говорит Киктев. Например, 
о возможном уровне пожароопа-
сности, что позволит предотвра-
тить ущерб от возгораний огром-
ных лесных массивов при своев-
ременной переброске авиации и 
техники. Автодорожный сектор, 
морской, авиационный — тоже 
первые потребители погодных 
прогнозов. Речников и моряков, 
например, волнует зыбь и ветро-

вое волнение. Все это можно про-
гнозировать. 

Так в чем же заминка? Оказы-
вается, нужны данные дорожных 
станций. «А их специалисты пока 
не получают. Причина банальна — 
трудности межведомственного 
взаимодействия», — поясняет Кик-
тев. И это тоже дорогого стоит. По-
скольку за счет своевременного 
прогнозирования и использова-
ния гидрометеорологической ин-
формации можно уменьшить эко-
номические потери до 40 процен-
тов, подчеркивают в минприроды.

А пока — битва за урожай про-
должается. В регионах, где осадков 
чересчур много, вариантов у агра-
риев три. Первый — ждать милости 

от погоды и надеяться на приход 
жары. 

Второй — отдать урожай на эле-
ваторы и хлебоприемные пред-
приятия для сушки, чтобы дове-
сти до кондиции — но это дорого, да 
и элеваторы не смогут принять 
весь урожай.

Третий — десикация. «Это пред-
уборочное подсушивание расте-
ний с применением специальных 
химических препаратов, — объя-
сняет Владимир Коротеев, руко-
водитель департамента сельского 
хозяйства Орловской области. — 
Десикацию приходится прово-
дить из-за нехватки современного 
сортировально-сушильного обо-
рудования». На Орловщине, кста-
ти, большинство сельских хо-
зяйств выбрали третий вариант.

Хорошо, страна у нас большая. 
В Сибири, к счастью, этим летом с 
погодой все в порядке. Аномалий 
нет, так что урожай ожидается хо-

рошим. Так, аграрии Омской обла-
сти рассчитывают преодолеть 
планку в 3 миллиона тонн собран-
ного зерна. На Дальнем Востоке 
тоже все относительно благопо-
лучно. Только в Хабаровском крае 
воды на полях много.

Так что прогноз наших экспер-
тов — зимой с голоду не помрем. 

Начальник отдела агропрогно-
зов ВНИИ сельскохозяйственной 
микробиологии Россельхозакаде-
мии Анна Страшная так и сказала: 
«на общем урожае к общему столу 
России ни засуха, ни град, ни на-
воднения, в этом году сильно не 
отразятся».  А в следующем? По-
жуем — увидим.

Акцент

 В этом году на урожае 
ни засуха, ни град, ни навод-
нения сильно не отразятся

В Италии от небывалой жары и яркого солнца спасаются зонтиками и веерами.

Порядка 20 миллионов человек в 2014 году были вынужде-
ны покинуть свои дома из-за наводнений, ураганов и земле-
трясений. Об этом заявил на днях международный Монито-
ринговый центр внутренней миграции (IDMC), занимаю-
щийся отслеживанием объемов и причин миграции внутри 
стран.
«Стихийных бедствий будет все больше в ближайшие деся-
тилетия, — считает директор IDMC Альфредо Самудио. — 
Наши исследования показывают, что сегодня у любого че-
ловека на 60 процентов больше шансов оказаться в числе 
пострадавших от катаклизма, чем в 1970-е годы».
Погодные модели станут жестче в Восточной, Западной и 
Центральной Африке, в Индии, в Юго-Восточной Азии — 
предсказывают ученые из британского Эксетерского уни-
верситета, одного из ведущих мировых центров в области 
изучения изменений окружающей среды.
Графики, построенные специалистами из Международно-
го центра исследования распространения катаклизмов 
(CRED) демонстрируют: число стихийных бедствий в мире 
за последние десятилетия увеличилось, с примерно 50 
случаев в 1963 году и до более чем 300 в 2014, причем наи-
большее число катаклизмов приходится на Азию. При 
этом общее число погибших сокращается, то есть люди и 
социальная инфраструктура приспосабливаются к изме-
нениям. Однако многократно выросло количество по-
страдавших. Кроме того, несоизмеримо увеличилась сто-
имость материального ущерба от ударов стихии — от при-
мерно 35 миллиардов долларов в 1980 году до 370 милли-
ардов в 2012.
Учащение случаев природных катаклизмов видно из сво-
док новостей за весну-лето 2015 года. В Непале 25 апреля 
произошло землетрясение силой 7,8 балла, тысячи человек 
погибли. 

Через Филиппины 10 мая прошел мощный тайфун «Ноул». 
Обычно сезон тайфунов начинается в июне, но в этом году 
он стартовал  раньше. 
Жара в Японии первый раз в этом году случилась 19 мая, 
хотя нормальное для нее время — июль-август. Сейчас там 
снова более 40 градусов в тени, только за последнюю неде-
лю от нее погибли более 40 человек.
В начале июня из-за бурь и наводнений в США погиб 31 че-
ловек.
В Тбилиси 15 июня ливень затопил низинную часть города. 
Через десять дней дожди затопили Сочи.
11 июля на Филиппинах тропический циклон вызвал мощ-
ные оползни. В тот же день тайфун «Чан-Хом» прошел по 
островам Окинава на юге Японии и заставил Китай эвакуи-
ровать около 800 тысяч человек.
Весной-летом активизировались вулканы в Японии и Мек-
сике, то есть на противоположных сторонах Тихоокеан-
ского огненного кольца.
12 июля в Бразилии выпал град размером с голубиное яйцо.
В Польше 20 июля прошли сильные ураганы, есть погиб-
шие, разрушено множество домов.
В Иране 21 июля прошел ураган и случилось наводнение, 
около 40 человек погибли.
Здесь перечислены только самые крупные стихийные бед-
ствия, на самом  же деле их было намного больше.
Даже для высокоразвитых стран стихия — большая пробле-
ма. Так, в Японии до сих пор не могут вернуться в свои дома 
порядка 230 тысяч человек, лишившихся жилья в результа-
те Великого восточного землетрясения в марте 2011 года. А 
в США более 50 тысяч человек нуждаются в жилище после 
урагана «Сэнди» 2012 года.

Подготовил Константин Волков

А КАК У НИХ

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Северная нефть» Совместно с Администрацией му-
ниципального образования Заполярный район объявляет о про-
ведении общественных слушаний на тему: «Оценка воздействия 
на окружающую среду, при размещении бурового шлама в шламо-
вом амбаре» на предмет возможности реализации проектов:

Осовейском месторождении»,
-

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране окружа-
-

-
-

-

-

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  

общественных обсуждений

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений предварительных материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по объекту: «Проектная документация на строительство поисково-
оценочной скважины в пределах участка недр федерального значения 
Магадан-1, расположенного в северной части континентального 
шельфа Охотского моря», (далее — Проект), включая реализацию 
мероприятий, отраженных в плане ЛРН.

С 25 июля 2015 г. предварительные материалы по ОВОС 
Проекта будут доступны общественности на интернет-сайте 
http://magadan-1.ecoalliance.ru, а также в читальных залах ГУК 
«Магаданская областная универсальная научная библиотека 
им. А.С. Пушкина», г. Магадан, пр. К. Маркса, 53/13 и МБУК 
«Ольская центральная библиотека им. И.А. Варрена», Магаданская 
обл., Ольский р-н, п. Ола, ул. Каширина, 10.

Встреча представителей ООО «Магаданморнефтегаз» и 
разработчиков Проекта с заинтересованной общественностью в 
форме опроса, «Дня открытых дверей» состоится:

 25 августа 2015 г. с 11 до 14 часов в МУК «Ольский районный 
центр культуры» (п. Ола, ул. Ленина, 4);

областной универсальной научной библиотеки 
им. А.С. Пушкина (г. Магадан, пр. К.Маркса,53/13).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  

общественных обсуждений

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о проведении 
общественных обсуждений предварительных материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
деятельности по объекту «Проектная документация на 
строительство поисково-оценочной скважины в пределах 
участка недр федерального значения Магадан-1, расположенного 
в северной части континентального шельфа Охотского моря» 
(далее — Проект), включая реализацию мероприятий, 
отраженных в плане ЛРН.

С 29 июля 2015 г. предварительные материалы по ОВОС 
Проекта будут доступны общественности на интернет-сайте 
http://magadan-1.ecoalliance.ru, в читальных залах КГБНУК 
«Дальневосточная государственная научная библиотека», 
г. Хабаровск, ул. Муравьёва-Амурского, 1, и районной 
библиотеки ЦБС Охотского муниципального района, рп. 
Охотск, ул. Ленина, 18, а также в администрации МО «Охотский 
муниципальный район», рп. Охотск, ул. Ленина, 16.

Встреча представителей ООО «Магаданморнефтегаз» и 
разработчиков Проекта с заинтересованной общественностью 
в форме опроса, «Дня открытых дверей» состоится 28 августа 
2015 г. с 14 до 17 часов в читальном зале районной библиотеки 
ЦБС Охотского муниципального района, рп. Охотск, ул. Ленина, 
18.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МИНСЕЛЬХОЗ: ЧТО И ПОЧЕМ БУДЕМ ЕСТЬ ОСЕНЬЮ

ПОЧЕМУ МЕТЕОРОЛОГ ОШИБАЕТСЯ

Вы не поверите, но по стандартам Всемирной метеорологической организации, 
уровень достоверности прогнозов погоды в России «очень высокий» — 96 — 97 
процентов. Но краткосрочных — до 3 дней.
Если говорить о среднесрочных и долгосрочных прогнозах (две недели—ме-
сяц), то здесь «оправдываемость» не так высока. Все зависит от  плотности ги-
дрометеорологической сети наблюдений, наличия современных локаторов и 
данных со спутниковых систем мониторинга», — поясняет начальник департа-
мента государственной политики и регулирования в области гидрометеороло-
гии и мониторинга окружающей среды минприроды Глеб Ватлецов. 
И сегодня, рассказывает он, идет техническое перевооружение метеостанций 
на территориях, требующих постоянных наблюдений в связи с нарастанием 
опасных штормовых явлений и предотвращением ущерба. Это Дальний Восток, 
Сочи, Арктическое побережье.  

ЖДАТЬ ЛИ 
БАБЬЕГО ЛЕТА?
Ждать, оно в этом году будет 
«с большой вероятностью», го-
ворят синоптики.
А вот прогнозы на август для про-
блемных регионов не обещают 
разрешения всех проблем, но ме-
стами обнадеживают. В Красно-
дарском крае температура про-
гнозируется выше нормы, но ожи-
дается дефицит осадков. К луч-
шему погода изменилась в Самар-
ской области, и местные власти 
там настроены оптимистично. 
В Саратовской области засуха 
сменяется проливными дождя-
ми. А вот в Волгоградской обла-
сти ожидается сухая жаркая по-
года. Увы, в Орловской области 
прекращения дождей синоптики 
пока не предрекают.

Сахар
Если влажная погода не очень благоприятна для зерна, то для сахарной свеклы 
это, наоборот, хорошо. В минсельхозе ожидают приличный урожай. «В 2014 
году мы собрали около 31 миллиона тонн сахарной свеклы, а в этом, по прогно-
зам, ожидается 37—38 миллионов тонн», — уточнил Петр Чекмарев. Это значит, 
что сырья для производства сахара будет достаточно. И, если урожай перерабо-
тают заводы, цены на сахар-песок должны пойти вниз. 
Также в целом по стране оптимальные условия складываются для урожая под-
солнечника. Значит, проблем не должно быть и с маслом.

Гречка
Зерновые культуры довольно капризные. «Но пока мы не меняем прогноз по 
урожаю зерновых в 100 миллионов тонн. Все возможные потери от погодных 
условий в этом году надеемся компенсировать за счет увеличения урожая куку-
рузы. Площадь ее посевов больше, чем в прошлом году», — говорит Петр Чекма-
рев. В прошлом году урожай зерновых составил 105 миллионов тонн. Но 100 
миллионов — это приличный показатель на фоне того, какой урожай получает 
Россия в последние годы. 
Ничто в этом году пока не предвещает и дефицита гречки, соответственно, нет 
оснований и для роста цен.
В целом в аграрном ведомстве отмечают, что на юге — житнице страны — сейчас 
установилась нормальная, комфортная погода, и это радует аграриев.  

Подготовила Алена Узбекова

Томно вздыхать от небывалой жары нынешним летом не приходится — погода близка к климатической норме.
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Подготовили: Инесса Доценко, Наталья Широкова, Юлия Потапова, Наталья Граф, Светлана Добрынина, 
Ксения Бурменко, Лариса Ионова, Иван Карасев, Ольга Дмитренко, Денис Передельский, 
Виктория Чернышева, Наталья Саванкова, Ольга Дмитренко, Валентина Зотикова, Андрей Куликов, 
Анна Скрипка, Игорь Зубков
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Литр преткновения
Дмитрию суд дал три 
года условно за покуше-
ние на приобретение 

психотропного вещества, оправ-
дав по обвинению в контрабанде. 
Хотя, как считают юристы, если у 
обвиняемого не было умысла на 
контрабанду, откуда взялся умы-
сел на приобретение? Тем не ме-
нее, прокуратура была недоволь-
на столь «мягким», по их мнению, 
приговором и требовала 11 лет 
строгача.

— Полагаю, почте и таможне 
было известно, что в посылке за-
прещенный для оборота реагент, 
и они могли бы вести себя иначе, 
остановить посылку на границе, 
провести со мной профилактиче-
скую беседу — сетует Лопатин. — 
Но она была пропущена до Крас-
нодара. А меня обвинили в том, 
что я чуть ли не изготавливаю на-
ркотики...

Юристы считают, что Дмит-
рий Лопатин мог стать, возможно, 
жертвой некой показательной 
операции. Ведь по статистике он 
проходит как поставщик крупной 
партии психотропного вещества 
(целого литра гамма-бутиролак-
тона).  Не исключено и то, что он 
мог стать «примером доказатель-
ства» эффективности работы Фе-
деральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков.

В прокуратуре Краснодарско-
го края корреспондента «РГ» убе-
ждали, что «деяния Лопатина 
подпадают под ст. 229.1 УК РФ 
(контрабанда наркотических 
средств, психотропных веществ, 
их прекурсоров или аналогов)».  
Однако ни отсутствие умысла, ни 
юный возраст, ни заслуги перед 
отечественной наукой в расчет 
работниками прокуратуры не 
брались.

Только после публикации, выз-
вавшей эффект разорвавшейся 
бомбы, надзорные органы изме-
нили точку зрения.

— Учитывая личность Лопати-
на, обстоятельства совершения 
преступления, тот факт, что пси-

хотропное вещество изъято из не-
законного оборота, принято ре-
шение согласиться с назначенным 
наказанием и квалификацией дей-
ствий ученого, — прокомментиро-
вал ситуацию старший помощник 
прокурора Краснодарского края 
по взаимодействию со СМИ и об-
щественностью Антон Лопатин 
(однофамилец осужденного).

В невиновности ученого над-
зорное ведомство, похоже, по-
прежнему еще сомневается. Зато в 
Интернете активно идет сбор под-
писей под петицией главе государ-
ства, чтобы вернуть изобретателю 
его доброе имя, а также проверить 
на законность само следствие и 
решение суда. Свои подписи в за-

щиту инноватора оставили уже 25 
тысяч неравнодушных граждан. 
Кроме того, член Общественной 
палаты РФ Георгий Федоров обра-
тился к Генпрокурору России 
Юрию Чайке, в котором попросил 
«провести проверку фактов нару-
шения прав молодого ученого 
Дмитрия Лопатина».

— Если в Генпрокуратуре уви-
дят, что моего подзащитного нуж-
но полностью оправдать, то это 
ведомство как вышестоящая ин-
станция может выйти со своим 
апелляционным представлением 
об изменении приговора и выне-
сении оправдательного заключе-
ния, — надеется адвокат Николай 
Остроух. — Хорошо, что у проку-

ратуры хватило смелости отка-
заться от обвинений, связанных с 
предполагаемой контрабандой. 
Это благодаря «РГ», я считаю, си-
туация вышла на такой уровень, и 
голоса поддержки начали расти 
буквально как снежная лавина.

А вот сам Дмитрий Лопатин 
решил не обжаловать приговор, 
чтобы, по его словам, «не тратить 
время на суды». «У меня слишком 
много работы, дел во... », — поды-
тожил он, проведя правой ладо-
нью под подбородком.

— Отказ от обжалования приго-
вора вовсе не означает, что мы 
признаем вину, — пояснил корре-
спонденту «РГ» адвокат Николай 
Остроух. — На рассмотрение апел-
ляции, по нашим расчетам, ушло 
бы полтора месяца. Высока веро-
ятность, что краевой суд не при-
мет окончательного решения, а 
вернет дело на рассмотрение в тот 
же суд, который соберут в новом 
составе. Все может затянуться 
еще на полгода...

У краснодарского инноватора 
масса планов.  Ведь только за по-
следнюю неделю к нему поступи-
ло три предложения от солидных 
компаний. В ближайшее время он 
вместе с командой единомышлен-
ников намерен открыть в Нью-Де-
ли производственный центр по 
выпуску дешевых солнечных ба-
тарей. Уникальность разработки 
не только в том, что себестои-
мость продукта в пять раз ниже 
зарубежных аналогов. В энерго-
емких устройствах вместо крем-
ния используется перовскит, не-
давно открытый металлооргани-
ческий элемент. 

Но есть  в этой истории  еще 
один момент. Его отмечают почти 
все, кто откликнулся на публика-
цию в «РГ». Люди задаются  во-
просом о справедливости  в рабо-
те правоохранительной системы.  
И  здравом смысле...  А уж если 
быть более точным,  то речь идет  
о соразмерности преступления и 
наказания... И тут у нас , как гово-
рят, поле непаханное...

СМИ Тина 
Канделаки 
возглавит 
телеканал 
«Матч ТВ»
САМЫЙ 
СПОРТИВНЫЙ

Сусанна Альперина

О ТОМ, что принято решение о 
создании нового спортивного те-
леканала в структуре «Газпром-
медиа», который начнет веща-
ние осенью на базе «России 2»  
«РГ» писала неоднократно. 

Сегодня стало известно, что 
генеральным продюсером суб-
холдинга, который объединяет 
спортивные ресурсы «Газпром-
медиа», а это в первую очередь 
канал «Матч ТВ», станет извест-
ная телеведущая, продюсер и IT-
технолог Тина Канделаки.  

Обозреватель «РГ» дозвони-
лась Тине Канделаки — генераль-
ному директору  ЦСК «Апо-
стол», и она рассказала  о новом 
назначении:

— Да. Я получила предложе-
ние от «Газпром-медиа» возгла-
вить канал, который начнет ра-
боту в ноябре этого года. На ка-
нале я буду руководить объеди-
ненной редакцией и определять 
контент, также сетку вещания, 
то есть  программирования 
всех каналов, как федерально-
го, так и цифрового, а также ин-
тернет-проектов, которые вхо-
дят в спортивную редакцию. И 
отвечать за бюджет контентной 
части. 

Первоочередная задача — 
сформировать команду. Этим 
займется моя давняя коллега 
Наталья Билан, с которой мы 
будем вместе формировать 
сильную команду профессио-
налов. Это задача достаточно 

сложна из-за сжатых сроков, 
так как  канал стартует первого 
ноября. Это то, на чем я сейчас 
сфокусирована. Мы с Натальей  
работаем друг с другом давно, 
начиная еще с программы «Де-
тали». У нас за плечами 15 лет 
совместной деятельности. Это 
очень важно, иметь настоящих 
профессионалов рядом, осо-
бенно когда ты участвуешь в 
коротком забеге с большими 
ожиданиями. У нас в стране не 
так много людей, которые уча-
ствовали в запусках телекана-
лов и имеют подобный опыт. 
Всех можно пересчитать по 
пальцам, и Наталья — одна из 
этих людей. Безусловно, будут 
и другие сотрудники, которых я 
буду привлекать и с НТВ,  и с 
«России 2». Это будут люди ка-
чественные, профессиональ-
ные. Я с ними буду разговари-
вать и, надеюсь, что мы вместе 
станем работать.

На данный момент  я продол-
жаю являться генеральным ди-
ректором ЦСК «Апостол», одна-
ко в дальнейшем я передам все 
дела своему преемнику, но оста-
нусь основным акционером ком-
пании.

— Мне действительно посту-
пило предложение о креативной 
разработке и об осуществлении 
запуска нового федерального ка-
нала «Матч ТВ», — рассказала  
«РГ» Наталья Билан. Это второе 
подобное предложение в моей 
жизни, первое касалось запуска 
канала «Домашний» 10 лет на-
зад. И эти ни с чем не сравнимые 
эмоциональные и профессио-
нальные ощущения я помню до 
сих пор.  Относительно тематики 
нового канала. Да, конечно, он 
создается и позиционируется 
как федеральный спортивный 
канал и призван повысить инте-
рес зрительской аудитории к 
различным видам спорта — как 
болельщиков, так и практикую-
щих. Но есть и другие темы, жан-
ры, персонажи, поводы для ди-
скуссий, которые возникают при 
слове «спорт» — это здоровый 
образ жизни, характер, сила 
воли, испытание судьбой, вызов 
себе, излишества, правильное 
питание, анорексия, бег или гад-
жет-зависимость, углеводная 
или белковая диета...

ПРОИСШЕСТВИЕ 
На Дону 
расстреляли 
сотрудника 
погранслужбы
ПУЛЯ ВМЕСТО 
ДОКУМЕНТОВ

Руслан Мельников, 
Ростовская область

ЧП ПРОИЗОШЛО в Куйбышев-
ском районе Ростовской обла-
сти. Преступники открыли по со-
труднику погранслужбы, патру-
лировавшему российско-укра-
инскую границу, огонь из писто-
лета, когда тот попытался прове-
рить у них документы.

Как стало известно «РГ», по-
страдавший пограничник был 
доставлен в одну из больниц Та-
ганрога. Ранение оказалось не 
смертельным, состояние паци-
ента — 29-летнего прапорщика — 
медики оценивают средней тя-
жести.

— Пуля повредила грудную 
клетку, задела ключицу и, воз-
можно, лопатку. Нападавшие 
скрылись на  «Мицубиси». Точ-
ное количество преступников 
пока неизвестно, — сообщил 
источник из правоохранитель-
ных органов. 

После нападения на погра-
ничника был введен в действие 
план «Перехват». Появилась ин-
формация, что в сотрудника по-
гранслужбы могли стрелять пе-
ресекшие границу граждане Ук-
раины из Запорожской области. 
Однако официально эта версия 
пока не подтверждается.

Изначально сообщалось, что 
напавшие на пограничника не-
известные направились в сторо-
ну Ростова, но вскоре объявлен-
ную в розыск иномарку обнару-
жили неподалеку от границы, 
что может свидетельствовать о 
попытке преступников укрыть-
ся на сопредельной территории.

Не дали зеленым свет
Ее кульминация — со-
здание Азиатского бан-
ка инфраструктуры и 

развития (АБИИ), который уже 
считается конкурентом МВФ и 
Всемирного банка. АБИИ имеет 
57 членов, а его фонды равны 100 
миллиардам долларов. Кстати, 
США членом этой организации 
не являются.

Кроме того, Китай заключил с 
Россией тридцатилетний энерге-
тический альянс на 400 миллиар-
дов долларов, а также второй в 
истории (по стоимости) газовый 
контракт на 284 миллиарда дол-
ларов. Плюс страны договори-
лись вести расчеты в рублях и 
юанях.

«Сейчас Пекин обдумывает 
способы интернационализиро-
вать юань, и каждый шаг в этом 
направлении приблизит Китай к 
тому, чтобы побороть гегемонию 
доллара», — делает вывод канад-
ский эксперт.

КАК ВАМ ЭТО?

Михаил Портной, 
доктор экономических наук, 
директор Центра 
внешнеэкономических 
исследований 
Института США 
и Канады РАН:

— После Второй мировой войны 
США имели 45 процентов мирового 
ВВП, а сейчас лишь 20 процентов. А 
до последнего времени доля долла-
ра в мировых резервах составляла 
две трети. В ближайшие же 10 лет 
юань станет основной мировой ре-
зервной валютой. Скорее всего осе-
нью МВФ одобрит включение юаня 
в корзину валют для исчисления 
специальных прав заимствования 
(СПЗ — искусственное платежное 
средство МВФ. — Прим. «РГ»). 
Сейчас корзина СПЗ формируется 
четырьмя мировыми валютами: дол-
ларом, евро, йеной и английским 
фунтом. К ним прибавится и юань. 
КНР последовательно продвигает 
свою валюту. Китай уже рассчиты-
вается в нацвалютах с 24 странами. 
Но сейчас россиянам, имеющим 
доллары, избавляться от них не 
надо. В ближайшее время он будет 
только укрепляться, курс рубля бу-
дет снижаться, доллар осенью мо-
жет стоить 65 рублей. А сама эко-
номика США в ближайшие два года 
будет только расти.

Василий Якимкин, 
доцент факультета финансов 
и банковского дела РАНХиГС , 
финансовый аналитик:

— В ближайшие 10 лет юань мировой 
резервной валютой не станет. Ведь 
позиции в МФР и Всемирном банке у 
американцев железобетонные. Все 
внешние кредиты выдают в основном 
именно эти организации, и выдают их 
именно в долларах. Даже через 10 лет 
роль этих организаций в мировом 
кредитовании останется ведущей. 
США — нефтепотребляющая держава, 
зависящая от арабской нефти, расче-

ты за которую ведутся только в долла-
рах. Так что гегемония доллара сохра-
нится и в среднесрочной перспекти-

ве. Совсем от американской валюты в 
сбережениях россиянам лучше не из-
бавляться. 17 сентября Федеральная 

резервная система США скорее всего 
поднимет базовую процентную став-
ку, что нанесет удар по нефтяным ко-
тировкам в сторону понижения, а сле-
довательно, и по позициям россий-
ского рубля. В декабре ожидается и 
второе поднятие этой ставки. 
Так что можно только порекомендо-
вать перед сентябрем и декабрем при-
обретать доллары. Именно на эти ме-
сяцы приходится львиная доля выплат 
России по внешним заимствованиям, 
что всегда ослабляет рубль.

У Китая появляется все больше 
партнеров, с которыми он готов 
отказаться от расчетов в долларах.

Рассказ о приключениях «кубанского Кулибина» был опубликован в «РГ» 
15 июля 2015 года. См. на сайте: www.rg.ru/art/1141651

Акцент

 Эта история в очередной раз 
обострила проблему 
соразмерности преступления 
и наказания

Акцент

 Китайский юань может стать 
основной резервной валютой 
мира в ближайшие 10 лет, 
полагают эксперты 

Канделаки уже 
участвует в перего-
ворах и в формиро-
вании будущего 
контентного напол-
нения канала
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Утилиза-
ция жидких горючих нефтесодержащих отходов с применением 
установки термической деконтаминации «ТЕРМО-ВЕЙСТ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Камчат-
ский край, Елизовский район; Сахалинская область, Углегорский 
район.

Цель намечаемой деятельности: утилизация жидких горю-
чих нефтесодержащих отходов. 

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», 
г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Елизовский район, Камчатский край с 30 июля по 30 ав-
густа по адресу: Камчатский край, г. Елизово, ул. Рябикова, д. 40 
(здание МБУ Культуры «Межпоселенческая централизованная 
библиотечная система»), тел. (41531) 6-22-15, с 10.00 до 17.00; 
Углегорский район, Сахалинская область с 24 июля по 25 августа 
по адресу: Сахалинская область, г. Углегорск, ул. Победы, д. 142 
(здание администрации Углегорского муниципального района), 
тел. (42432) 4-30-62, с 9.00 до 18.00.

Общественные слушания состоятся: Елизовский район, 
Камчатский край 31 августа 2015 года в 10.00  по адресу: Камчат-
ский край, г. Елизово, ул. Ленина, д. 10 (зал заседаний здания адми-
нистрации Елизовского муниципального района); Углегорский 
район, Сахалинская область 26 августа 2015 года в 14.00 по адресу: 
Сахалинская область, г. Углегорск, ул. Победы, д. 142 (актовый зал 
здания администрации Углегорского муниципального района).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
30 дней с даты опубликования объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Техноло-
гия получения и использования грунтов для земляных работ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Камчат-
ский край, Елизовский район; Сахалинская область, Углегорский 
район.

Цель намечаемой деятельности: получение и использование 
грунтов для земляных работ.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», 
г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Елизовский район, Камчатский край с 30 июля по 30 ав-
густа по адресу: Камчатский край, г. Елизово, ул. Рябикова, д. 40 
(здание МБУ Культуры «Межпоселенческая централизованная 
библиотечная система»), тел. (41531) 6-22-15, с 10.00 до 17.00; 
Углегорский район, Сахалинская область с 24 июля по 24 августа 
по адресу: Сахалинская область, г. Углегорск, ул. Победы, д. 142 
(здание администрации Углегорского муниципального района), 
тел. (42432) 4-30-62, с 9.00 до 18.00.

Общественные слушания состоятся: Елизовский район, 
Камчатский край 31 августа 2015 года в 10.00  по адресу: Камчат-
ский край, г. Елизово, ул. Ленина, д. 10 (зал заседаний здания адми-
нистрации Елизовского муниципального района); Углегорский 
район, Сахалинская область 25 августа 2015 года в 14.00 по адресу: 
Сахалинская область, г. Углегорск, ул. Победы, д. 142 (актовый зал 
здания администрации Углегорского муниципального района).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
30 дней с даты опубликования объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Комитет по охране окружающей среды администрации города 

Ульяновска (орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений) и заказчик ООО «ЦентрПрогресс» (адрес: 432017, г.Улья-
новск, ул.Карла Либкнехта, 19А, тел. 8-(8422)-249-249) приглашают 
граждан и общественные организации (объединения) принять участие 
в общественных обсуждениях (в форме опроса) по объекту государ-
ственной экологической экспертизы федерального уровня: «Искус-
ственный земельный участок, расположенный по адресу: Ульяновская 
обл., г.Ульяновск, Засвияжский р-н, акватория р.Свияги, севернее зда-
ния МТРК по ул. Московское шоссе, д.108», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: создание искусственного зе-
мельного участка для размещения в его границах многоэтажных (до 
24-х этажей) жилых домов, а также объекта торговли с элементами 
благоустройства и инфраструктуры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ульяновская 
обл., г.Ульяновск, Засвияжский р-н, акватория р.Свияги, севернее 
здания МТРК по ул. Московское шоссе, д.108.

Ознакомиться с техническим заданием, объектом государствен-
ной экологической экспертизы, в том числе предварительным вариан-
том ОВОС и информацией об общественных обсуждениях можно на 
сайте izu.darscompany.ru, либо по адресу Заказчика в течение срока 
проведения ОВОС с 25 июля по 23 сентября 2015 г. в рабочие дни с 
9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

Предложения и замечания по объекту ГЭЭ в письменной форме 
Заказчик принимает нарочно и почтой с 25 июля по 23 сентября 2015 
г. в рабочие дни с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

Опрос участников общественных обсуждений состоится с 10 по 
24 августа 2015 года. Опросные листы можно получить на сайте izu.
darscompany.ru (круглосуточно), либо по адресу Заказчика. Запол-
ненные опросные листы Заказчик принимает нарочно с 10 по 24 ав-
густа 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

Предложения и замечания по результатам общественных обсуж-
дений в письменной форме Заказчик принимает по электронной по-
чте izu@darscompany.ru, а также по адресу Заказчика с 25 августа  
по 23 сентября 2015 г. в рабочие дни с 9.00 до 18.00, обед с 13.00  
до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по проекту «Технология по-
лучения торфо-нефтяных пеллет».

Месторасположение намечаемой деятельности: Камчат-
ский край Елизовский район.

Цель намечаемой деятельности: получение и использование 
торфо-нефтяных пеллет. 

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное учреждение высшего профессио-
нального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», г. Тю-
мень, ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оставить 
рекомендации и предложения можно по следующим адресам: 
Елизовский район, Камчатский край с 30 июля по 30 августа по адре-
су: Камчатский край, г. Елизово, ул. Рябикова, д. 40 (здание МБУ 
Культуры «Межпоселенческая централизованная библиотечная си-
стема»), тел. (41531) 6-22-15, с 10.00 до 17.00.

Общественные слушания состоятся: Елизовский район, Кам-
чатский край 31 августа 2015 года в 10.00  по адресу: Камчатский 
край, г. Елизово, ул. Ленина, д. 10 (зал заседаний здания администра-
ции Елизовского муниципального района).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 30 
дней с даты опубликования объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОЭЗИЯ Сегодня поэты 
стараются писать стихи, 
которые можно перевести 
за 5 минут

Образы на клею

Елена Яковлева

ИЛЬЯ Кутик, поэт, литературный воспитанник Арсения 
Тарковского, человек из поэтической плеяды «метареа-
листов», читающий в известных мировых университетах 
курсы по Андрею Тарковскому, недавно приезжал на ки-
нофестиваль его имени и был членом жюри. О поэзии на 
экране и на бумаге наш с ним разговор.

Вы поэт из яркой поэтической плеяды — Алексей Парщи-
ков, Иван Жданов, Александр Еременко… Откуда вы взя-
лись? 
ИЛЬЯ КУТИК: Мы еще студентами Литинститута сошлись на 
поэтической почве. Регулярно встречались, делились 
идеями, книжками. С Алешей Парщиковым мы, познако-
мившись в 1978 году, до 1989 года виделись каждый 
день! Алеша, уже ушедший от нас, поэт большого мас-
штаба.  Я думаю,  мы еще ощутим его масштаб,  но в луч-
шие времена.  Сейчас  же такой момент… Люди не чита-
ют. В течение 10 минут не могут сосредоточиться на тек-
сте. Надо быстрее, быстрее — «Твиттер», клиповое созна-
ние. А стихи, они сложные, их надо уметь вообразить. 
Это все уйдет, но пока…  

Критик Константин Кедров называл вас «метаметафори-
стами», а литературовед Михаил Эпштейн — метареали-
стами. Метареализм не другое ли название сюрреализ-
ма?
ИЛЬЯ КУТИК: Нет, в сюрреализме образы разбросаны, как 
игрушки детьми. А образы в стихе должны держаться на 
каком-то клею. И так, что вы не можете их разъять, раз-
бить. В русском язы-
ке есть много воз-
можностей «скле-
ить», удержать их.  
Но сейчас поэты в 
основном пишут та-
кие стихи, которые 
можно перевести за 
5 минут и поехать с 
ними на фестиваль. 
А что там внутри, не-
важно. Я иногда говорю приятелям, что  сымпровизирую 
таких стихов  штуки три за 10 минут. Но поэзия все-таки 
связана с одной устаревшей вещью, о которой теперь не 
любят говорить, — с даром. Поэт не должен каждый день 
писать по стихотворению. Он вообще должен писать 
только тогда, когда есть «диктант». Идет «диктант» — 
пиши. Заканчивается — останавливайся и жди следующе-
го. Можно и 5 лет ждать, и 10. На это время можно найти 
себе достойные занятия — писать литературные эссе, пе-
реводить кого-нибудь. 

Вам как поэту легко печататься? 
ИЛЬЯ КУТИК: На вопрос «Стихи нужны?» в течение 10 — 11 
секунд приходят ответы «Немедленно». В этом смысле 
ситуация стократно лучше, чем вся предыдущая. Но …

Акустика не та?
ИЛЬЯ КУТИК: Да, акустика не та. Сейчас такая «американ-
ская ситуация» в поэзии — поэты пишут для тех, кто ря-
дом. Хотя мы тоже писали друг для друга, но не только. У 
нас еще было представление,  что поэзия — это эстафета.  
Арсений Тарковский, например, считал, что он получил 
эту эстафету от  Федора Сологуба. Когда ты принимаешь 
и передаешь такую эстафету, ты общаешься с дальними. 
Это разговор со всей традицией.  Русская поэзия в отли-
чие от других вертикальна. Это значит, если вы пишете 
по-русски, то видите самое первое стихотворение, напи-
санное по-русски.  Русская поэзия всегда поиск нового 
среди того, что уже отчасти было. Мандельштам  назы-
вал  русскую поэзию семинаром. То есть ты сидишь со 
всеми поэтами за одним столом и можешь похлопать ко-
го-то из них по плечу, неважно, жив он или нет. Еще один 
пример вертикальной поэзии — китайская.  Китаец был 
обязан знать на память две или три классические анто-
логии, а в сумме около тысячи стихотворений.  Без этого 
он не мог сдать экзамен на элементарную чиновничью 
должность.

Но если каждый поэт должен взять эстафету, то как избе-
жать эпигонства?
ИЛЬЯ КУТИК: В настоящей поэзии эпигонства не возникает. 
Легче попасть под прямое влияние поэта другой культу-
ры. Например, велико влияние Бодлера на русскую тра-
дицию. И Бродский без Одена был бы другим Бродским. 
У других можно что-то брать, а своих нужно развивать.  
Ну кому нужен второй — возьмем пример из кино — Анд-
рей Тарковский? Хотя, несомненно, без Тарковского у 
нас был бы какой-то другой Сокуров. 

У Тарковского и Сокурова высока субъективность – без 
отсебятины Серьги матери в «Зеркале» это же почти 
буквальные серьги его матери.
ИЛЬЯ КУТИК: Возникновение из частности целого, создание  
из детали мифа — как раз и гарантирует возникновение 
произведения искусства. Серьги матери становятся ча-
стью  мифа Тарковского. И нашего. 

И  это и есть искусство, без кавычек.

Полностью интервью читайте на сайте «РГ»

МУЗЫКА Северо-Кавказской филармонии исполнилось 120 лет

Счастье Цирюльника на водах
Ирина Муравьева

Одна из  старейших россий-
ских филармоний — Севе-
ро-Кавказская им. В. И. Са-

фонова — отмечает свое 120-ле-
тие. В программе юбилея опер-
ные премьеры, сольные концер-
ты, фестивали. В их числе и акту-
альный в нынешнем сезоне ом-
маж к 175-летию  Петра Ильича 
Чайковского — «Музыкальное пу-
тешествие с Чайковским».  

Великому русскому классику 
посвятили свою программу и го-
сти из Петербурга Елена Мирто-
ва (Мариинский театр), испол-
нившая романсы Чайковского, и 
Сергей Ролдугин, сыгравший Ва-
риации  на тему рококо с орке-
стром. С именем Чайковского 
связана судьба  самого создателя 
филармонии — пианиста,  дири-
жера, ректора Московской кон-

серватории Василия Сафонова, 
которого Чайковский в свое вре-
мя перетянул из Петербурга в 
Москву. Именно благодаря Сафо-
нову в России появились два ве-
ликих зала — сначала Курзал в 
Кисловодске, а потом при его 
участии Большой зал Москов-
ской консерватории.

Сегодня на сцене Курзала в 
Кисловодске, так же как и в доре-
волюционные времена,  идут  не 
только концерты, но и оперные 
спектакли. «Севильского ци-
рюльника» Джоаккино Россини  
в юбилейный для филармонии 
год поставила режиссер Алла Че-
пинога. Известная столичной пу-
блике по работам в Новой опере,  
режиссер выступила здесь и как 
автор сценографии и костюмов. В 
ее решении россиниевский ше-
девр обрел стильность эстетики  
европейских 20-х годов с их  из-

летом ар-нуво и  магией немого  
кино, к чему  отсылал сцениче-
ский экран и  черно-белый колор 
на сцене.  Этот «Цирюльник» лег-
кий, бурлескный, представляю-
щий героев оперы в формате дель 
арте и абсурда. 

Веселые цепочки персонажей, 
крадущихся  по  сцене с фонаря-
ми и музыкальными  инструмен-
тами, выбегающие в медицин-
ских халатах с «сосудистым» 
шлангом в руках многочислен-
ные медсестры клиники Бартоло, 
трясущие  нелепыми поролоно-
выми козырьками ряженые сол-
даты, модельные девушки, запол-
няющие Цирюльню Фигаро — на 
сцене возникал целый город ве-
селого абсурда, где у каждого 
персонажа был  свой комический 
трюк. Хищница Розина (Елена 
Филимонова) в японском кимоно 
увлекалась боевыми искусства-

ми,  угрожала Бартоло и распева-
ла с переодетым графом Альма-
в и в о й  ( Д м и т р и й  Т р у н о в ) 
Summertime Джорджа Гершвина. 
А когда  любовный план ее тре-
щал по швам,  громко выла под 
раскаты оркестрового грома. 
Долговязый молодой дон Бази-
лио (Михаил Ходжигиров) в сута-
не яростно высматривал в под-
зорную трубу под знаменитую 
арию «Клевета» сплетников и 
лжецов.

Неуклюжая служанка Берта 
(Элеонора Кипренская) ходила 
по сцене  с заткнутыми  беруша-
ми  ушами, спасаясь  от шумного 
«срама» хозяйского дома.  Фига-
ро (Сергей Майданов) с галанте-
рейными баками и  гусарскими 
усами ловко и зычно раскручи-
вал абсурдные ситуации на сце-
не, комическим королем кото-
рых стал  доктор Бартоло — хозя-
ин дома, клиники и Розины. В ис-
полнении Дмитрия Овчинникова 
этот Бартоло — шедевр оперного 
дель арте.  В огромном доктор-
ском колпаке и безразмерном 
медицинском халате, с густыми, 
как обувная щетка, усами его 
Бартоло вертелся везде,  вмеши-
вался во все, перебивал, сыпал 
виртуозными скороговорками, 
играл голосом  от профундо до 
фальцета, выкидывал коленца, 
ползал, вскакивал, зевал, впадал 
в истерику, пока не узнал, что 
граф Альмавива на приданое его 
воспитанницы Розины не претен-
дует.  В финальной сцене развер-
нулась его чистая радость, а  пер-
сонажи  спектакля дружно соеди-
нились в ансамбле «желаем сча-
стья». И это тот случай, когда сча-
стье на сцене оказалось зарази-
тельным.

С генеральным директором 
филармонии, заслуженной ар-
тисткой России, органисткой 
Светланой Бережной мы пого-
ворили по окончании спекта-
кля. 

В чем состоит музыкальная тра-
диция Северо-Кавказской фи-
лармонии?
СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Когда филармо-
ния создавалась в конце 19 века, 
это было уже время, когда на Кав-
казские Минеральные Воды езди-
ли так же, как и в Висбаден, Баден-
Баден, Фрайбург, Шварцвальд.  И 
подобно этим европейским  ку-
рортам,  где  существовала тради-
ция концертной жизни,  Василий 
Ильич Сафонов  решил создать на 
Кавказе  музыкальный комплекс. 
По его инициативе в Кисловодске  
появились Курортный зал и сим-
фонический оркестр, ставшие 
базой филармонии. Традиции, 
заложенные Сафоновым, мы со-
храняем  до сих пор:  это знаме-
нитые субботние концерты сим-
фонического оркестра, которые 
посещаются уже 120 лет,  балы,  
фестивали.

Спустя почти 90 лет мы возоб-
новили  и оперную традицию на 
сцене Курзала. Ведь  здесь когда-
то пели Федор Шаляпин, Леонид 
Собинов,  Антонина Нежданова, 
танцевали Матильда Кшесин-
ская, Вацлав Нижинский, Анна 
Павлова, Айседора Дункан. Сюда 
приезжали Константин Сергее-
вич Станиславский с Владими-
ром Ивановичем Немировичем-
Данченко и жили по несколько 
месяцев — с мая по октябрь. В 
Курзале выступали с сольными 
концертами Сергей Рахманинов, 
Александр Скрябин, приезжали 
Дмитрий Шостакович, Святос-
лав Рихтер, Давид Ойстрах, 
Мстислав Ростропович, Леонид 
Коган и многие другие. Этот зал 
дышит традициями. 

Как сегодня строится филармо-
ническая жизнь на Кавказе?
СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Во-первых, мы 
входим в триаду федеральных 
филармоний: Москва, Петербург 
и Кавказские Минеральные 
Воды. И каждый день мы даем 

концерты  в Кисловодске, в Ес-
сентуках, в Пятигорске. В общей 
сложности до 3000 концертов в 
год. Но дело не в количестве, а в 
том, что, в отличие от многих фи-
лармоний, работающих сегодня 
как гастрольные бюро, мы на-
строены  развивать в первую оче-
редь  собственные творческие 
силы, свои проекты. У нас один из 
старейших в России симфониче-
ских оркестров, который, кстати, 
до сих пор не имеет гранта. В по-
следние годы мы создали филар-
монический хор, ансамбль ста-
ринной музыки, фолк-оркестр. 
Проводим десять ежегодных фе-
стивалей,  у нас работают дет-
ская филармония, театр, камер-
ные ансамбли. Главное  достиже-
ние последних лет наши оперные 
постановки.  Мы поставили  уже 9 
оперных спектаклей и сейчас го-
товим к выпуску «Любовный на-
питок», «Паяцы». Это  принципи-
ально важно для региона, где  нет  
оперных театров. 

Кто помогает вам в развитии та-
ких крупных проектов? 
СВЕТЛАНА БЕРЕЖНАЯ: Откровенно го-
воря, здесь нам  не помогают. Для 
руководства края мы как «золо-
той» поезд, который ходит мимо.  
Мы федеральные. Но надо пони-
мать, что  все финансы остаются 
в нашем регионе. И, кроме того, 
мы обеспечиваем культурным 
досугом не только гостей курор-
та, но и  местное население, а это  
40% нашей публики. Простой 
пример — город Ессентуки.  Для  
вас это  курорт. А я знаю, что го-
род делят казачество и греческая 
диаспора. Они не дерутся друг с 
другом. Но это  градообразую-
щие дипломатические взаимоот-
ношения.  Да еще и приезжают 
курортники. Кто  они, что  за 
люди? Только когда ты  все сопо-
ставляешь, тогда понимаешь, ка-
кую нужно музыку здесь играть. 
В каждом городе — разную.

Кино Актер Сергей Пускепалис снял свой первый фильм в качестве режиссера

Поколения входят в клинч
Александр Нечаев 

Н
а завершившемся в 
Ереване кинофести-
вале «Золотой абри-
кос» состоялась ми-
р о в а я  п р е м ь е р а 

фильма «Клинч» — дебюта в кино-
режиссуре Сергея Пускепалиса. 
Актерских наград у Сергея Пу-
скепалиса не счесть от престиж-
ного «Серебряного медведя» 
Берлинского кинофестиваля до 
доморощенных «Ники» и приза 
«Кинотавра». Снятый по сцена-
р и ю  А л е к с ея  С л а п о в с к о го 
«Клинч» — жестокий романс об 
учителе, чью жизнь в считаные 
мгновенья рушит влюбленная в 
него школьница. 

С одной стороны, видеть фа-
милию Пускепалиса рядом с ти-
тром «режиссер» не слишком 
удивительно — по своему основ-
ному образованию он театраль-
ный режиссер, поставивший 
пару десятков спектаклей в теа-
трах по всей стране. С другой — 
именно в последние пять лет он 
стал по-настоящему востребо-
ванным киноактером.

Отчего «Клинч» заставил его 
сменить приоритеты на пике ак-
терской карьеры, Пускепалис 
рассказал корреспонденту «РГ».

До «Клинча» вы успешно совме-
щали актерские работы в кино и 
режиссуру в театре. Дебют в ка-
честве кинорежиссера для вас 
новый вызов или логичный ви-
ток биографии?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Это ожидаемый 
шаг. Я бы даже сказал, давно 
ожидаемый. Основы режиссер-
ской работы мне ведомы. Но спе-
цифика кино, имеющего отлич-
ные от театра технологии, была 
мне незнакома. Я ведь на самом 
деле пошел сниматься в кино, 
чтобы ее изучить. Так сложи-
лось, что предложение порабо-
тать киноартистом совпало с 
моим желанием попробовать 
себя в кинорежиссуре, то есть я 
не столько хотел сниматься, 
сколько снимать. Но учиться не-
когда было. ВГИК мне был не по 
зубам, я был уже слишком взро-
слым. А так можно было сни-
маться у хороших режиссеров и 
смотреть, как все делается. Поэ-
тому у меня вместо теории сразу 
была практическая школа с от-
личными ребятами, которые 
снимают хорошее кино. И мое 
киноактерство можно считать 
таким ВГИКом: я видел, какие 
приемы мне подходят, а какие 
нет. Теперь для меня нет загадок 
в том, как делать кино, я изучил 
этот букварь от «А» до «Я», то 
есть от кастинга и запуска до 
монтажа.

Означает ли это, что вы менее 
активно будете сниматься в бли-
жайшие годы?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: В связи с «Клин-
чем» я пока отказываюсь от пред-
ложений сниматься. Вообще ста-
раюсь не прыгать по кочкам, ког-
да есть какое-то значимое, энер-
гозатратное дело. И потом я сей-
час работаю по основному виду 
своей деятельности.

Вы же со Слаповским давно 
дружны. Этим обусловлен выбор 
материала для дебюта?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: Алексей Слапов-
ский приносит мне удачу, у нас с 
ним уже готово четыре киносце-
нария, один из которых стартовал 
благодаря продюсеру Рубену 

Дишдишяну. Огромная радость и 
счастье найти своего автора, кото-
рый пишет так, как ты думаешь и 
чувствуешь. Мне многое в его про-
изведениях близко — там всегда 
есть интерес и любознательность 
к жизни, поиск в обычном нео-
бычного. Он удивлен этой жизнью 
— и я тоже. Еще учась в ГИТИСе, я 
начал работать над его «Пьесой 
номер 27». Это была достаточно 
удачная работа. Дальше ставил его 
спектакли в разных городах и теа-
трах. Все они имели неизменный 
успех и являлись экзаменом моей 
творческой состоятельности. Не  
стала исключением и пьеса 
«Клинч», написанная 15 лет назад. 
Желание сделать из нее киносце-
нарий возникло после того, как я 
поставил «Клинч» в уфимском 

Молодежном театре. Билетов на 
тот спектакль было не достать. Ин-
терес зрителей к этому материалу 
сподвиг нас с Алексеем к тому, 
чтобы засесть за киносценарий и 
показать «Клинч» более широко-
му кругу. Мы стали над ним рабо-
тать, изменять, добавлять новые 
истории, чтобы подстроиться под 
специфику кинематографа, суще-
ственно расширять линию героя.

«Клинч» Слаповского не столько 
пьеса, сколько зарисовка, кото-
рую можно снять и как историю о 
«нашествии варваров», и как аб-
сурдистскую драму о распаде се-
мьи, и как черную комедию. В ка-
кую сторону было интересно дви-
гать историю Слаповского вам?

СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: В центре сюжета 
клинч отношений между поколе-
ниями next и людьми моего воз-
раста. Мы не очень хорошо пони-
маем ребят, которым по 20 — 22 
года. И разница между нами су-
щественная, они жители России, 
а мы все еще мысленно в СССР. У 
нас разные понятия о жизни, 
любви, истине. В «Клинче» все 
это сталкивается, и появляются 
неприятные ответы. Ну или еще 
большие вопросы. Но в основе 
основ истории самоидентифика-
ция главного героя, учителя Фе-
дорова. Он в нашем фильме креп-
кий мужчина, образованный, 
глубоко чувствующий и пытаю-
щийся скрыть от окружающих 
нежность своей души. В этих по-
пытках он постепенно костенеет, 
как и каждый из нас. Но та вну-
тренняя жизнь, которая в нем 
присутствует, не дает ему спо-
койствия. И результат этого бес-
покойства все, что с ним проис-
ходит в «Клинче».

Как вы относитесь к попыткам 
провести параллели между 
«Клинчем» и фильмом Алексан-
дра Велединского «Географ гло-
бус пропил»? И здесь, и там учи-
тель, влюбленная ученица, пол-
ный швах на личном фронте у ге-
роев...
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: А я просто не 
вижу этих параллелей. Наш 
фильм совершенно не похож на 
«Географ глобус пропил». Если и 
есть сходство, то только в одном 
— главный герой работает учите-

лем. Но и то оно относительное. 
Наш Федоров учитель по призва-
нию, он любит свою профессию, 
то, что делает. А в «Географе» 
Виктор Служкин занимается 
этим по необходимости, по сте-
чению обстоятельств.

Главную роль в «Клинче» 
играет Алексей Сереб-
ряков. Рассматривали 
ли вы других кандида-
тов на роль учителя?
СЕРГЕЙ ПУСКЕПАЛИС: С мо-
мента написания ки-
носценария прошло 
лет шесть. И за это вре-
мя и текст, и образ глав-
ного героя сильно меня-
лись. Когда мысли пере-
шли к тому, кто бы мог 
это сыграть, было не-
сколько кандидатур. Но 
компас точно показал на 
Алексея Серебрякова. 
Как только это случилось, 
мы стали доделывать 
историю конкретно под 
него, с учетом его особен-
ностей. Хотя я с Серебря-
ковым до этого не был 
знаком. Когда материал 
был изменен, я показал 
его Серебрякову и встре-
тил понимание. Мы, кста-
ти, вместе с ним прошлись 
по сценарию, он внес ка-
кие-то предложения.

После этого история 
раскрутилась: я понял, кто 
у него должна быть жена, 
кто сын, кто возмутитель-
ница спокойствия. Федо-
ров — планета, вокруг кото-
рой все крутится. И сей-
час я вижу Лешу в кадре 
и понимаю — это тот 
учитель, тот Федоров, 
который у меня уже 
жил в голове. Другого 
учителя и быть не 
могло для этой исто-
рии.

Эта история на-
стоялась как хоро-
шее вино, она на-
шла своих героев, 
работать с которы-
ми одно удоволь-
ствие. Для Сереб-
рякова  главное, 
чтобы ему не ме-
шали сниматься, 
потому что он сам 
все прекрасно зна-
ет, ориентируется в 
гранях и границах своего героя. У 
него прекрасная партнерша — 
Ася Домская, она дебютантка. И 
мы с ней в этом похожи — в этом 
смысле мы в одной лодке. Вооб-
ще, я внезапно понял, что дебют 
оказался страшно увлекатель-
ным занятием.

На сцене порой возникал город веселого абсурда, где у каждого актера был свой комический трюк.

Акцент

 Эта история настоялась 
как хорошее вино, 
она нашла своих героев

На вопрос «Стихи 
нужны?» ответ при-
ходит за 10 секунд: 
«Немедленно!» 

Илья Кутик уверен, что поэзия прежде всего связана с такой 
«устаревшей» вещью, как дар. 
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В этом жестоком романсе об учите-
ле, чью жизнь рушит школьница, 
интрига начинается еще с афиши.
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Во время съемок актер Сергей Пускепалис 
многому научился. В том числе решимости 
самому снять теперь художественный фильм 
в качестве режиссера.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июля 2015 
четверг №160 (6731)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАЗУС В Испании 
собаки и кошки стали 
полноправными 
горожанами

Лохматый 
резидент

Анна Федякина

СОБАК и кошек уравняли в правах с жителями неболь-
шого испанского городка Тригерос-дель-Валле. Стре-
мясь защитить братьев меньших, местное муниципаль-
ное собрание приняло беспрецедентную декларацию, 
которая гарантирует кошкам и собакам статус резиден-
та города.

«Собаки и кошки на протяжении тысяч лет жили ря-
дом с людьми, — заявил мэр города Педро Перес Эспи-
носа, объявляя о новом законе. — Поэтому отныне мэр 
должен представлять интересы не только резидентов-
людей, но и животных».

В текст декларации был включен Билль о правах жи-
вотных, созданный по аналогии с Биллем о правах чело-
века. В документе прописано, что «все резиденты ро-
ждены равными и имеют одинаковые права на жизнь». 
Также в декларации закреплено, что «каждый резидент, 
вне зависимости о того, человек он или нет, заслужива-
ет уважительного отношения к себе».

Инициатором идеи, которой уже заинтересова-
лись другие города Испании, выступила Ассоциация 
защитников животных Кастильи и Леона. Таким 
образом они хотят защитить бездомных и брошен-
ных животных от жестокого обращения. Поэтому в 
законопроекте также были прописаны предостере-
жения от плохого обращения с животными. К приме-
ру, под запрет попали «любые действия, которые 
приведут к увечьям или смерти резидента-животно-
го». А если кто-либо из горожан-людей бросит своего 
питомца, то подобное деяние сочтут «недостойным и 
жестоким».

МЕЖДУ ТЕМ
Два гражданина Финляндии Янус Путконен и Йохан Бек-
ман попали в расстрельный список украинских национа-
листов. Информацию о них предоставил местный ради-
кальный сайт «Миротворец», который весной этого года 
публиковал данные на известного украинского блогера 
Олеся Бузину. После той публикации Бузина был убит. Со-
общается, что данные на двух финнов уже размещены в 
информационной базе «Чистилище». Украинские нацио-
налисты называют Путконена и Бекмана врагами Укра-
ины и намерены их «нейтрализовать».
Путконен является известным финским журнали-
стом, главным редактором информационно-аналити-
ческого сайта «Верккомедиа», кандидатом в депута-
ты Европарламента. Бекман — доктор юридических 
наук, правозащитник и политолог, специализирующий-
ся на вопросах истории и политики на постсоветском 
пространстве.

Подготовила Надежда Ермолаева

СПРАВКА «РГ»
Тьерри Мариани — видный французский политик. Неоднократно изби-
рался в Национальную ассамблею, нижнюю палату французского пар-
ламента, от правоцентристской  партии  «Союз в поддержку народно-
го движения» (СПНД), ныне переименованную в «Республиканцы». В 
настоящее время является  депутатом от 11-го избирательного округа, 
который представляет французских граждан, живущих за пределами 
страны  в Восточной Европе, России, Азии и Океании. Он входит в  пар-
ламентскую комиссию по иностранных делам, является  вице-прези-
дентом группы дружбы с Россией Национальной ассамблеи.
Тьерри Мариани родился  8 августа 1958 года на юге Франции в Оранже.  
Изучал политические науки  и международное право в Свободном ин-
ституте международных отношений в Париже. В течение 16 лет  с  
1989 по 2005 годы был мэром города Вальреас,  входил в Генеральный со-
вет департамента Воклюз, а сейчас  является членом регионального со-
вета региона Прованс — Альпы — Лазурный Берег. Занимал ряд важных  
правительственных постов во время президентства Николя Саркози, в 
том числе министра транспорта.

После того, как французские парла-
ментарии во главе с известным поли-
тиком Тьерри Мариани посетят Крым, 
вполне резонен вопрос: пустят ли их 
после этого на территорию Украины? 
Директор департамента политики и 
коммуникаций МИД Украины Алексей 
Макеев уже пригрозил французским 
депутатам последствиями. Сейчас на 
Украине действует правило: иностран-
цы въехать на Украину после посеще-
ния Крыма из своих родных стран или 
других государств могут. В случае с де-
путатами из Франции, в их паспорте 
будет стоять отметка о посещении 
Крыма со штампом «Симферополь, 
Россия». Юридически нет никаких 
оснований запрещать им последую-
щий въезд на Украину. Но наряду с эти-

ми пограничными нормами, есть, по-
жалуй, не менее весомое, чем сам за-
кон, исключение из правил: это «чер-
ные списки» лиц, которым запрещен 
въезд на Украину. Эти закрытые спи-
ски составлены и находятся в файлах 
местных спецслужб. Иностранцев, 
участвовавших в боях на стороне 
ополчения в Донбассе, чьи фамилии 
есть на печально известном сайте 
«Миротворец», если верить Геращен-
ко, советнику главы МВД Авакова, «не-
обходимо задержать и препроводить 
для допроса в ближайшее отделение 
внутренних дел».  Есть в «черном спи-
ске» политики, журналисты, политоло-
ги, как из России, так и из других стран, 
которые рассказывали правду о собы-
тиях «революционной» и постмайдан-

ной Украины. Их отсекают от других 
пассажиров прямо в аэропорту, отби-
рают паспорта и препровождают для 
многочасового допроса в местное от-
деление СБУ. Подобную участь наряду 
с коллегами из ряда телекомпаний в 
прошлом году разделили журналисты 
«РГ» Игорь Елков и Константин Завра-
жин, которых после ночного допроса 
эсбэушники депортировали в Москву 
первым же утренним рейсом. Кстати, 
даже не украинские контрразведчики, 
а американские спецслужбы, взявшие 
под полный контроль деятельность 
СБУ, сейчас принимают решение о 
том, кто, в конечном итоге, окажется 
не въездным на Украину.

Подготовил Максим Макарычев

КИЕВ УГРОЖАЕТ ФРАНЦУЗСКИМ ДЕПУТАТАМ 

КАЗУС

Британцев 
позвали 
управлять 
таможнями 
Украины
ВАША 
ТАМОЖНЯ, СЭР

Константин Волков

КАБИНЕТ министров Украины 
создаст рабочую группу, которая 
займется передачей четырех 
украинских таможен, Закарпат-
ской, Львовской, Волынской и 
Черновицкой, в управление бри-
танской компании Crown Agents.

Как заявил премьер Арсений 
Яценюк, главной задачей ино-
странной компании станет наве-
дение порядка на пограничных 
терминалах, в частности — борь-
ба с коррупцией и контрабан-
дой, и как следствие — увеличе-
ние поступлений в бюджет от та-
моженных сборов.

— Новый оператор призван 
навести порядок в таможенной 
структуре, — отметил он. — Также 
мы надеемся, что украинские со-
трудники смогут перенять опыт 
и деловой этикет британцев.

Впервые идею привлечь ино-
странного оператора украин-
ский премьер озвучил в июне, 
презентуя проект реформы госу-
дарственной фискальной служ-
бы. Тогда же он сказал, что во 
внешнее управление передадут 
«самые коррумпированные та-
можни Украины».

Британская компания, кото-
рая должна взять в управление 
четыре таможни, сотрудничала 
ранее с Киевом по созданию но-
вых хранилищ для радиоактив-
ных отходов с Чернобыльской 
АЭС. Англичане тогда занялись 
этим проектом по поручению де-
партамента по энергетике и из-
менению климата правительст-
ва Британии. В настоящее время 
они уже помогают украинским 
властям в области модерниза-
ции таможен.

Пока приглашение британцев 
в качестве внешних управляю-
щих на таможни должно стать 
экспериментом. Как утверждал 
украинский премьер, такой под-
ход к борьбе с коррупцией ис-
пользовали некоторые страны 
ЕС, в том числе, Болгария, и он, 
по мнению Яценюка, оказался 
успешным. Что же делать, если в 
своем отечестве кабинет мини-
стров Украины не в состоянии 
сыскать честных людей. 

КОНФЛИКТ 

В Латвии 
боятся 
афролатвийцев 
больше, 
чем русских
БЕЖЕНЦЫ 
ИДУТ

Надежда Ермолаева

ЛАТВИЙСКИЕ националисты 
признали, что теперь боятся чер-
нокожих иммигрантов больше, 
чем русских. «Лозунг «русские 
идут» теперь сменился на «бе-
женцы идут», — призналась пред-
седатель националистической 
партии «Единство» Солвита 
Аболтиня.

Она призвала все национали-
стические объединения выйти 
на митинг к зданию правитель-
ства Латвии и выразить протест 
властям, согласившимся на при-
ем беженцев из африканских го-
сударств. Всего, согласно квоте, 
в Латвию ежегодно будут прибы-
вать минимум 250 иммигрантов. 
Однако Брюссель настаивает на 
размещении в Латвии 750 афри-
канцев в год. Учитывая, что в ЕС 
так и не договорились, куда посе-
лить оставшихся после уже со-
стоявшегося распределения бе-
женцев 8 тысяч человек, нацио-
налисты подозревают, что часть 
из них примет Рига.

Местные СМИ подсчитали, 
что уже через 15 лет почти поло-
вина населения республики бу-
дет состоять из афролатвийцев. 
«Надо реально сознавать, что по 
существующей практике после 
получения официального стату-
са в ЕС каждый беженец добива-
ется разрешения на приезд из 
Африки в среднем пяти родст-
венников. То есть к уже имею-
щимся официальным иммигран-
там в Латвию прибудут еще 40 
тысяч африканцев», — отмечает 
латвийская газета «Вести сегод-
ня». По мнению авторов 
публикации,сегодня  невозмож-
но подсчитать сколько нелега-
лов приедет в «гости» к легально 
обосновавшимся на заброшен-
ных хуторах переселенцам из 
Африки.   

Визит Член комиссии по иностранным делам парламента Франции 
Тьерри Мариани считает бессмысленным спорить с историей  

Французские 
политики летят в Крым
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
четверг начинается ви-
зит в Россию делегации 
французских парла-
ментариев, которую 
возглавляет депутат 

Национальной ассамблеи, член 
парламентской комиссии по ино-
странным делам Тьерри Мариа-
ни. Французы помимо Москвы 
два дня проведут в Крыму.

С момента воссоединения с 
Россией полуостров еще не посе-
щала столь представительная 
группа европейских парламента-
риев, а в нее входит девять депу-
татов нижней палаты француз-
ского парламента и один сенатор. 
«Российская газета» расспроси-
ла Тьерри Мариани перед выле-
том в Москву.

Кто был инициатором этой по-
ездки?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Во-первых, мы по-
лучили приглашение от предсе-
дателя правления Российского 
фонда мира господина Леонида 
Слуцкого. Во-вторых, в рамках 
ассоциации «Франко-россий-
ский диалог», где я и глава РЖД 
Владимир Якунин являемся со-
руководителями, мы стараемся 
наладить обмены между полити-
ческими деятелями наших двух 
стран. Так что нынешнюю поезд-
ку надо рассматривать именно в 
этом ключе. Кстати, это уже тре-
тья инициатива такого рода, 
предпринимаемая нашей ассо-
циацией.

Какие политические силы пред-
ставляют парламентарии?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Из десяти членов 
делегации восемь представляют 
партию «Республиканцы» (до 
мая месяца эта правоцентрист-
ская партия называлась «Союз в 
поддержку народного движе-
ния» во главе с Николя Сарко-
зи. — Ред.) и по одному от центри-
стов и левых.

Какова программа поездки?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: В Москве у нас на-
мечена встреча со спикером Гос-
думы Сергеем Нарышкиным, 
после чего отправимся в Крым. 
Там нас ждет программа, в кото-
рой два аспекта. Российский — 
это посещение Ялты и Севасто-
поля, где мы встретимся с мест-
ными властями, в частности, с 
председателем Госсовета Крыма 

Владимиром Константиновым, 
председателем Совета мини-
стров Крыма Сергеем Аксено-
вым, и, конечно же, с обществен-
ностью, жителями полуострова. 
Французской частью програм-
мы предусмотрено посещение в 
Севастополе культурного цен-
тра «Альянс Франсез», а также 
французского военного кладби-
ща, где покоятся наши соотече-
ственники — солдаты и офицеры, 
погибшие во время Крымской 
войны (1853 — 1856 годов. — 
Ред.). Кстати, это самое большое 
французское кладбище за рубе-
жом. Знаете, вокруг Крыма у нас 

столько всяких кривотолков и 
противоречивых позиций, что 
ничего нет лучше, чем самим по-
бывать на месте и попытаться 
понять, что там происходит на 
самом деле.

Французский МИД знает о ва-
шей поездке?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Знает. Там ясно 
дали понять, что не поддержива-
ют нашу инициативу. Так что 
речь идет о частном демарше, ко-
торый следует рассматривать в 
русле так называемой парла-
ментской дипломатии. Мы не вы-
ступаем ни в качестве представи-

телей французского государства, 
ни Национальной ассамблеи. Мы 
парламентарии, которые посту-
пают в соответствии со своими 
убеждениями, а также по собст-
венному решению.

Ставили ли вы в известность о 
визите в Крым украинские влас-
ти?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Нет. А зачем? Ведь 
мы летим в Крым из Москвы на-
прямую российским рейсом.

Визит вашей делегации в Крым 
своего рода премьера, не так ли?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Действительно, 
это первый визит такой делега-
ции в Крым.

Каковы настрой, ожидания ва-
ших товарищей по поездке?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Я бы выделил две 
стороны. Некоторые члены деле-
гации, такие как сенатор Ив Поц-
цо ди Борго, хотят беспристраст-
но разобраться с ситуацией на 
месте. Другие, как я, депутаты 

Жак Мийар и Николя Дюиг, счи-
тают, что бессмысленно спорить 
с историей, а возвращение Кры-
ма в состав России закономер-
ный процесс.

Как вы полагаете, может ли под-
ход к крымской проблематике 
измениться на Западе?
ТЬЕРРИ МАРИАНИ: Надеюсь, что это 
произойдет. Ведь обмен санкци-
онными ударами вредит обеим 
сторонам, как России, так и Запа-
ду. Посмотрите, что происходит 
во Франции, где сейчас протесту-
ют фермеры. Возьмем хотя бы за-
товаренность свининой, от чего 
страдают наши производители. 
Ведь это, в частности, результат 
санкций, которые Россия ввела в 
ответ на действия Евросоюза. Из-
за перепроизводства в странах 
ЕС цены на свинину пошли вниз, 
из-за чего в первую очередь стра-
дают крестьяне.

ДИПЛОМАТИЯ Контактная 
группа по Донбассу 
не согласовала отвод 
украинских вооружений

Не хватает 
прогресса

Павел Дульман

СЛОВОСОЧЕТАНИЕ «Минские соглашения» имеет 
все шансы стать долгоиграющей фигурой международ-
ной политической речи как «ближневосточное урегу-
лирование» или «иранская ядерная проблема». Такой 
вывод напрашивается после фактически сорванного 
украинской стороной очередного раунда переговоров в 
рамках Трехсторонней контактной группы по урегули-
рованию на Донбассе.

В этих переговорах впервые участвовал председатель 
ОБСЕ, министр иностранных дел Республики Сербия 
Ивица Дачич, который мог сам убедиться, насколько не-
рационален и несговорчив становится официальный 
Киев, когда ему предлагают прекратить кровопролитие. 
Так, подписать соглашение о симметричном отводе от ли-
нии разграничения артиллерии калибром менее ста мил-
лиметров так и не удалось, о чем сообщил полномочный 
представитель ОБСЕ в контактной группе Мартин Сай-
дик. По его словам, все остановилось на «согласовании 
планов отвода по определенному временному графику».

Заметим, согла-
совать и подписать 
не удалось уже свер-
шившийся факт — 
вооруженные силы 
народных респу-
блик Донбасса за 
двое суток до пере-
говоров в Минске в 
одностороннем по-
рядке отвели огово-
ренные вооружения 
от линии огневого 
соприкосновения. О 
чем заранее опове-
стили наблюдателей 
из ОБСЕ и Совмест-
ного центра по 
контролю и коорди-
нации (СЦКК), дав им возможность переписать номера 
отведенной техники и иными способами зафиксировать 
свою добрую волю. «Мы совершаем поступок в односто-
роннем порядке, достаточно решительный и смелый, 
это конкретные действия. То есть Украине уже некуда 
будет, скажем так, уходить в сторону, а нужно будет или 
принимать и делать то же самое, или же признавать, что 
они являются, наверное, сторонниками силового вари-
анта решения конфликта», — пояснил позицию Донец-
кой народной республики (ДНР) ее полпред в Контак-
тной группе Денис Пушилин.

 Свое разочарование медлительностью мирного про-
цесса едва скрывают и его спонсоры из Европы. «Нам бы 
хотелось, чтобы прогресса было больше», — прокоммен-
тировал итоги встречи в Минске представитель МИД Гер-
мании Мартин Шефер. Вопрос только в том, насколько 
долго Германия и Франция смогут видеть позитив в са-
мом факте проведения заседаний без существенного ре-
зультата и взаимности со стороны официального Киева. 

ВИЗИТ Французским депутатам покажут, чем живет полуостров

У самого Черного моря
Сергей Винник

Программа двухдневного 
визита французских пар-
ламентариев в Крым свер-

стана с учетом пожеланий самих 
гостей. В первый день они запла-
нировали встречу со своими 
крымскими коллегами, главой 
республики Сергеем Аксеновым 
и председателем Государствен-
ного совета РК Владимиром Кон-
стантиновым. В Крыму к этой 
встрече тоже готовятся.

— У нас одна задача — прорвать 
информационную блокаду, со-
зданную на Западе вокруг Крыма, 
и донести правду о полуострове, 
— сказал «РГ» депутат Госсовета 
РК, председатель комитета по ин-
формационной политике, связи и 
массовым коммуникациям Сер-
гей Шувайников. — Мы хотим, 
чтобы французские депутаты 
сформировали собственное объ-
ективное мнение о Крыме, осно-
ванное не на домыслах или иска-
женной информации, а на реаль-
ных фактах. Пусть все увидят сво-
ими глазами. Трудности, которые 

объективно возникают в связи с 
де-факто продолжающимся пере-
ходным периодом мы тоже скры-
вать не будем.

Пообщаться с крымчанами 
французские парламентарии 
планируют в первый же день ви-
зита, причем в самом оживлен-
ном месте в разгар курортного 
сезона — на ялтинской набереж-
ной. В курортной столице Кры-
ма гости также планируют посе-
щение Ливадийского дворца. Где 
будут ночевать французы — дер-
жится в секрете из соображений 
безопасности. Известно только, 
что меню ужина составят из 
блюд национальной кухни, в 
том числе народов Крыма, а 
винная карта познакомит депу-
татов Национальной ассамблеи 
с лучшими образцами из вино-
теки подвалов полуостро-
ва. В Севастополе фран-
цузские парламентарии 
также проведут встречу с 
губернатором Севасто-
поля Сергеем Меняйло и главой 
Законодательного собрания го-
рода Алексеем Чалым. На мемо-

риальном кладбище делегация 
возложит венки к памятнику 
французским воинам, погиб-
шим при осаде в годы Крымской 
войны и захороненным в Севас-
тополе, а также познакомится с 
Панорамой героической защи-
ты города русской славы.

Гости побыва-
ют в офисе куль-
турной ассоциа-

ц и и  « А л ь я н с 
Франсез». Эта 
организация 

существует уже более 120 лет и 
насчитывает сегодня 1040 отде-
лений в 135 странах мира. В Се-
вастополе ее офис открылся в 
1992 году. Ежемесячно около 100 
севастопольцев здесь учат фран-
цузский язык, знакомятся с куль-
турой и традициями страны. В 
этом им помогают пять препода-
вателей. Еще больше горожан 
пользуются медиацентром, зна-
комятся с периодической лите-
ратурой. Однако с весны минув-
шего года «Альянс Франсез» в Се-
вастополе перестал получать пе-
риодику из Парижа, сюда больше 
не приезжают писатели и актеры, 
как это было в прежние годы. 
«Нам очень не хватает этого об-
щения, — рассказала «РГ» дирек-
тор «Альянс Франсез» в Севас-
тополе Ирина Анфилатова. — Мы 
бы хотели восстановить эти свя-
зи и напомнить гостям, что куль-
тура и общение между народами 
должны быть вне политики». В 
подарок «Альянс Франсез» депу-
таты Национального собрания 
Франции передадут книги и 
фильмы на французском языке.

В Крыму французские парламентарии смогут увидеть легендарное 
Ласточкино гнездо.

Акцент

 Обмен санкционными 
ударами вредит как России, 
так и Западу 

Французский депутат Тьерри 
Мариани считает Крым историче-
ской частью России.

R
E

U
T

E
R

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Глава ОБСЕ мог сам 
убедиться, насколь-
ко нерационален 
и несговорчив ста-
новится Киев, когда 
ему предлагают 
прекратить 
кровопролитие
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Елена Новоселова 

Г
осархив недавно опу-
бликовал справку-до-
клад Главного военного 
прокурора «О 28 пан-
филовцах». Сказать, 

что «рассекретил» хочется, но 
нельзя: документ давно изве-
стен. Впрочем, и этого жеста 
было достаточно для скандала. 
Кому-то показалось, что архи-
висты покусились на святое: па-
мять о войне. Кто-то, наоборот, 
ликовал: «Вот они ваши хвале-
ные герои!».

Как выяснила «РГ» в разгово-
ре с авторами фильма «28 пан-
филовцев», который появится в 
кинотеатрах в ноябре, их не сму-
тила публикация документов Го-
сархива. И премьера картины 
случится независимо от того, ка-
кие еще тайны, касающиеся ге-
роической обороны Москвы, 
всплывут из архивных закро-
мов. 

— Заставила ли публикация Го-
сархива о «28» изменить сцена-
рий?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА, РЕЖИССЕР ФИЛЬМА: Во-
первых, содержание документа 
было доступно очень давно, 
много лет. Я отлично помню пу-
бликацию 1997 года в журнале 
«Новый мир». И в Сети, думаю, 
лет десять документ «висит». 
Когда начал работать над сцена-
рием в 2009 году, какие только 
архивы, касающиеся подвига 
панфиловцев, мы не перерыли, 
на справку-доклад военного 
прокурора Афанасьева, конеч-
но, тоже наталкивались. С моей 
точки зрения, ее нужно просто 
внимательно прочитать. 

Оскорбляют не подробности, 
изложенные в документе, самое 
неприятное для меня, что тут же 
появились статьи в СМИ «Миф 
развенчан!» 

А на деле никакого отноше-
ния к развенчанию этот доку-
мент не имеет. Потому что в 
справке нет фактов, которые до-
казывали бы, что подвига не 
было.

Голая суть 11-страничного 
документа сводится к тому, что 
в Дубосеково был бой, в кото-
ром участвовала четвертая рота 
второго батальона 1075-го пол-
ка 316-й стрелковой дивизии. 
Погибло более ста человек. 

Так же в справке сказано, что 
28 фамилий, из-за которых идет 
сыр-бор, назвал корреспонден-
ту командир этой самой роты 
Павел Гундилович. В 1942 году в 
апреле он погиб, поэтому к мо-
менту расследования прокура-
туры защитить этот список ни-
как не мог. Возможно в бою уча-
ствовало не 28 человек, а боль-
ше. Остальных Гундилович не 
вспомнил. Но это никак не отме-
няет подвига 28. 

— Тут мы как раз переходим к 
тому, что в соцсетях вызвало 
вторую волну эмоций: тезис о 
том, что есть История с боль-
шой буквы... С вашей точки зре-
ния, нужны ли общественному 
сознанию мифы? Какое место 
они занимают в народной памя-
ти?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Действительно, 
существует расхожее мнение, 
что вымышленные подвиги за-
тмевают настоящие. Никак не 
затмевают. Если вы знаете фа-
милии настоящих героев, назо-
вите их. Зачем их замалчиваете? 
Какое отношение имеет настоя-
щий герой, настоящие фамилии 
к мифическим? Как они друг 
друга перекрывают? Да никак. 
Во время Великой Отечествен-
ной войны подвигов было мно-
жество, я думаю, сотни тысяч ге-
роических эпизодов. Потому 
что война велась многомилли-
онной армией на протяжении 
четырех лет на территориях в 
сотни тысяч квадратных кило-
метров. Но в историю все равно 
входят только самые значимые, 
особенно запомнившиеся и выз-
вавшие наибольший резонанс 
сюжеты. Они и превращаются в 
легенды. 

— А как быть с документами, ко-
торые эти легендарные сюжеты, 
скажем так, слегка очеловечива-
ют?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Документы, кото-
рыми оперирует историческая 
наука, позволяют строить лишь 
научные гипотезы. Даже запись 
видеорегистратора не дает пол-
ного представления о случив-
шемся. Но есть еще культура и 
искусство, которые используют 
знания, переданные из уст в уста. 
Это и есть мифы. Однако во вре-
мя этой передачи из события, 
истории вышелушивается все 
лишнее. Остается только голая 
суть. Матросов закрыл грудью 
амбразуру дзота. Это уже фоль-
клорный персонаж, хотя у него 
есть реальный прототип. Но в 
сердцах и в культуре народа этот 

персонаж существует параллель-
но реальному герою, ничуть его 
не отрицая. 

— Как в таком случае будет су-
ществовать в вашем художест-
венном пространстве Иван До-
бробабин, с одной стороны, ге-
рой, а с другой, как следует из 
справки-доклада военного про-
курора, предатель и немецкий 
полицай?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Это один из героев 
фильма. У нас будет рассказы-
ваться о событиях ноября 41-го 
года: горячий бой под Дубосеко-
во, 28 человек, в этот момент там 
оказавшиеся… 

— То есть откуда выросло преда-
тельство вам не интересно?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Я так скажу. Сер-
жант Добробабин — это неверо-
ятно сложная и интересная судь-
ба, о которой, конечно, стоит рас-
сказать отдельно. Но это другая 
история, просто другая глава.

— Расскажите поподробнее, с ка-
кими архивами вы работали? На 
что обращали внимание, что 
удивило, может быть, разочаро-
вало? 
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Нам помогал про-
фессиональный историк, кото-
рый работал во всех архивах, где 
можно получить информацию по 
нашей теме. А я встречался в ре-
дакции газеты «Красная звезда» 
с Виталием Морозовым. Этот 
журналист хорошо помнит и лит-
сотрудника  Кривицкого,  и 
главреда Ортенберга. 

Если уж говорить о докумен-
тах, архивах и прочих доказа-
тельствах, то в процессе работы 
мы натыкались и на критику, 
весьма основательную, военной 
прокуратуры, создавшей справ-
ку-доклад.

— Читали о том, что она была 
сфабрикована, чтобы дискреди-
тировать Георгия Жукова, кото-
рый был одним из главных ини-
циаторов награждения панфи-
ловцев?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Вот именно. Но 
дело в том, что меня как сцена-
риста интересовали подробно-
сти не только самого подвига, но 
и то, как люди жили на войне. 
Как копали окопы, чем ели, как 
спали, где жили, как строили 
блиндажи... Миллион деталей, 
которые позволяют сложить 
историю. Дело в том, что из со-
става стрелковых рот 1941 года 
мало кто дожил до конца войны. 
Есть малочисленные воспоми-
нания, например, знаменитые 
дневники Александра Шумили-
на «Ванька-ротный». Важным 
источником являются фото- и 
кинодокументы того времени. 

— Героями архивного скандала 

стали и журналисты, которые, 
если верить справке, производят 
двойственное впечатление, с од-
ной стороны, это профессиона-
лы, с другой — статьи, написан-
ные, не выходя из редакции, ока-
зывается, появились не в наше 
время...
АНТОН ЮДИНЦЕВ, СОПРОДЮСЕР КАРТИНЫ: 
Понятно, что во время боя жур-
налистов рядом не было. По по-
воду порядочности и професси-
онализма этих людей у меня 
сомнений никаких нет. «Кра-
сная звезда» на тот момент была 
самым крупным печатным орга-
ном у нас в стране. Кроме того, 
это военное СМИ. Возглавлял 
его генерал-майор. Подозреваю, 
что кадры там были отборными. 
А профессиональные требова-
ния к ним — крайне высокими. Я 
думаю, что это были и с точки 
зрения моральных качеств весь-
ма цельные и нравственные 
люди. И задача у них была весь-
ма непростая. Подчеркиваю, 

идеологическая. И они справи-
лись с ней, на мой взгляд, бле-
стяще. И еще. Журналисты, уже 
после боя изучили ситуацию на-
столько, насколько это было в 
их силах. 

Сложности с получением ма-
териалов из первоисточника, 
естественно, были. И по причи-
не административных препон, и 
потому что из роты, которая к 
началу боя насчитывала, навер-
ное, человек 100 (не знаю точно, 
сколько, потери в эти месяцы 
были огромными), в живых по-
сле него осталось шестеро. 

— На допросе в военной прокура-
туре Анатолий Кривицкий рас-
сказал, что фразу, которая есть 
во всех учебниках, «Велика Рос-
сия, а отступать некуда, позади 
Москва», он сам и придумал. Но 
есть исследования, из которых 
следует, что в письмах жене по-
литрук Клочков выражал чувст-
ва особой ответственности за 
судьбу столицы. И архивисты, 
которые занимаются партийны-
ми документами того периода, в 
один голос утверждают: фраза 
Клочкова чуть ли не пропаган-
дистский штамп, кому как не по-
литруку было использовать ее 
для мотивировки бойцов. Что ду-
маете вы?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Я тоже считаю, что 
эта фраза как нельзя точно и 
емко выражает и мотив сражать-
ся, и вообще патриотические 
ценности того времени. Отдаю 
себе отчет в том, что Кривицкий 
не мог ее слышать из уст Клочко-
ва, ему пришлось ее сформулиро-
вать...

— На тему «28 панфиловцев» 
есть несколько советских филь-
мов. Вы пытались отойти от это-

го почерка или, наоборот, стили-
зовали советскую манеру изо-
бражения войны?
А Н Д Р Е Й  Ш А Л Ь О П А :  Нам хотелось, 
чтобы в фильме было много ал-
люзий на советское классиче-
ское кино, военную кинопо-
весть. Но, с другой стороны, мы 
снимаем фильм по легендарным 
событиям. Поэтому старались, 
чтобы образы были более мону-
ментальными. 
АНТОН ЮДИНЦЕВ: Советское кино о 
войне очень качественное и 
эмоциональное. Его снимали, а 
также в нем снимались люди во-
евавшие. А смотрела его страна, 
которая войну пережила. Отсю-
да и акценты. Например, в филь-
ме «В бой идут одни старики» 
самолеты не очень аутентичные. 
Будем начистоту говорить. Но 
это малозначимая деталь для 
того времени. Потому что все и 
без того знали, какие бывают 
настоящие. Фильм был не об 
этом: важно было показать эмо-
ции, драматургию, историю 
рассказать. 

А вот сейчас очень важно 
снимать «правильные» танки 
или самолеты. Большинству из 
тех, кто придет в кино, интере-

сно и важно не быть обмануты-
ми вообще и в деталях — в част-
ности. Им, например, важно, 
чтобы у солдат и офицеров 1941 
года не было погон, потому что 
они появились только в середи-
не войны... В советское время 
это не было значимой деталью 
истории. А сейчас — очень важ-
ная деталь. То же самое и с моде-
лями танков и самолетов. 

«Ну, самолет и самолет, что 
самолетов не видели?» — так 
нельзя сейчас снимать. Просто 
не сможешь достучаться до зри-
телей. 

— Не кажется ли вам, что совре-
менные фильмы стараются при-
низить человека, показать толь-
ко грязную безликую античело-
веческую суть войны?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Война — это, ко-
нечно, не парад. Это тяжелая ра-

бота, много грязи, крови, смер-
ти. Но война, на мой взгляд, это 
период в жизни человека и об-
щества чрезвычайно важный, в 
который обостряется и много 
хорошего, лучших человеческих 
качеств — любовь, героизм, му-
жество настоящее. Это время, 
когда предельно упрощаются 
представления о том, кто есть 
враг, а кто друг. Как мне пред-
ставляется, военный опыт делит 
жизнь человека на «до» и «по-
сле». Война нечто, что очень 
сильно укрепило тех, кто вы-
жил. 

— Это точно. И тем, кто не застал 
в активном возрасте участников 
Великой отечественной войны, 
наверное, теперь и не понять, 
что они имели в виду, когда гово-
рили в счастливые минуты жиз-
ни: «Главное, чтобы не было вой-
ны»…
А Н Т О Н  Ю Д И Н Ц Е В :  М ы  с н и м а е м 
фильм о подвиге русского сол-
дата. Ноябрь 1941 года — это 
когда мы все еще отступаем, 
буквально еще чуть-чуть и бу-
дет перелом, фронт покатится 
на запад. Но пока невероятно 
тяжело… Если бы не панфилов-

ская дивизия, которая сдержи-
вала наступление немцев, не бе-
жала, а стратегически с боями 
отступала, заставляя немецкую 
армию продвигаться с опаской, 
битва под Москвой вряд ли за-
кончилась первым поражением 
фашистов во Второй мировой 
войне. Фильм про героизм, му-
жество, умение, разум и точный 
расчет. Это история подвига 
солдата, обобщенная. И «28 
панфиловцев» — это обобщен-
ный образ. 

— На фильм «28 панфиловцев» 
собирают деньги модным сейчас 
способом краудфандинга. Как 
обстоят дела? Какую сумму уда-
лось собрать?
АНДРЕЙ ШАЛЬОПА: Собрали 33 мил-
лиона рублей. Для народного фи-
нансирования — беспрецеден-
тная в России сумма. 

Антон Юдинцев: Мы снимаем фильм о подвиге русского солдата. Фильм про героизм, мужество, умение, разум и точный расчет. 

Генерал Иван Васильевич Панфилов погиб 18 ноября 1941 года у деревни Гусенево Волоколамского района 
Московской области во время очередной танковой атаки.

Съемки фильма проходили там же, где в 1941-ом шли бои. Создатели киноленты старались, чтобы образы героев были «монументальными», а жанр  —  максимально близким к классической 
советской военной киноповести.

ДОСЛОВНО

Сергей Мироненко, директор Госархива, — 
в эфире радиостанции «Свобода»: 

...Улица Героев-
«панфиловцев» или па-
мятник, который по-
ставили  героям-
«панфиловцам» — 
это очень правильные 
вещи. Мне вообще непо-
нятно, как можно 
предположить, что, 
если нет 28 героев 
и если этот подвиг 
28 выдуман, не было 
подвига «панфилов-
цев» вообще. Это только искореженное сознание 
может себе такое предположить.
Панфиловская дивизия была, она сыграла выдаю-
щуюся роль в обороне Москвы. К сожалению, боль-
шинство воинов этой дивизии сложили головы 
на подступах, обороняя Москву, подвиг их бес-
смертен.

Акцент

 Если вы знаете 
фамилии настоящих 
героев, назовите их. 
Зачем их замалчиваете? 

Акцент

 На фильм 
«28 панфиловцев» 
собрано 33 миллиона 
рублей. Это беспрецедентная 
сумма для России

Жаль, что очень немногие в нашем обществе обратили внимание на этот факт из справки-доклада, подготовлен-
ного Главным военным прокурором ВС СССР генералом-лейтенантом юстиции Н. Афанасьевым 10 мая 1948 г.
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Прямая речь Режиссер Андрей Шальопа и продюсер Антон Юдинцев о том, почему премьера фильма о героях 
состоится «при любой погоде»

«28 панфиловцев» — кино будет
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Ирина Краснопольская

Это лечебное учреждение в 
центре Москвы самое ста-
рое в России. Оно построе-

но в 1775 году по приказу импе-
ратрицы Екатерины II. Но по-
прежнему сюда стремятся по-
пасть на лечение тысячи людей. 
Почему? Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с директором МО-
НИКИ профессором Филиппом 
Палеевым.

Филипп Николаевич, мне кажет-
ся, что люди, когда приходит 
беда со здоровьем, стремятся по-
пасть именно в старую больницу. 
В Москве хотят лечиться в Бот-
кинской, Первой Градской, в 
Склифе, у вас, в МОНИКИ. Я 
ошибаюсь? Или в чем притяга-
тельность этих лечебниц?
 ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Для начала все-таки 
нужно расшифровать аббревиа-
туру: МОНИКИ — это Московский 
областной научно-исследова-
тельский клинический институт. 
Такое название появилось в 1943 
году. А в совсем давние времена 
была просто Старо-Екатеринин-
ская больница, предназначенная 

для лечения бедных, неимущих. 
Нынешняя улица Щепкина, где 
построена больница, тогда была 
окраиной Москвы. Но в больницу 
съезжались со всех сторон, пото-
му что именно в Екатерининской 
работали ведущие медики того 
времени. Не только из России, но, 
например, из Германии. 

Одно время больницу возглав-
лял известнейший в мире врач 
Фридрих Гааз. По-русски его на-
зывали Федор Петрович. Его де-
виз «Спешите делать добро» стал 
официальным лозунгом МОНИ-
КИ. Считалось особенно пре-
стижным трудиться именно в та-
ких доступных всем лечебницах. 
Это я все говорю к тому, чтобы 
ответить на ваш вопрос: в чем 
притягательность старых боль-
ниц? Думаю, как раз в том, что 
они всегда были средоточием ве-
дущих специалистов-медиков и 
местом, где применялись самые 
современные методы лечения. 

И все-таки: сегодня в старых сте-
нах учреждения, которое вы воз-
главляете, есть возможность 
применения оптимальных мето-
дов лечения, диагностики?

ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Наша история — это 
наша репутация, которой мы 
очень дорожим. Но все же ны-
нешняя притягательность МО-
НИКИ — это высокий профессио-
нализм кадров, и использование 
передовых медицинских техно-
логий. У нас трудятся два акаде-
мика и два члена-корреспонден-
та РАН, 152 доктора наук. Нет 
проблем в проведении исследо-
ваний с помощью последних 
компьютерных томографов, 
МРТ. Проводятся малоинвазив-
ные диагностические операции. 
В МОНИКИ современные нейро-
хирургические и травматологи-

ческие операционные… Перечи-
слять можно и дальше. Но не 
хочу, чтобы это было воспринято 
как реклама нашего учреждения.

И я не хочу. Вы кардиолог, специ-
алист в области рентген-эндова-
скулярной хирургии, то есть в 
области лечения тяжелейших 
больных с поражением сосудов и 
клапанов сердца, аорты, сосудов 
головного мозга… Однако, когда 
вы начинаете говорить об учре-
ждении, которое возглавляете, 
почему-то обязательно говорите 
о том, как в МОНИКИ лечат гепа-
титы? Почему? И почему вы — та-
кой успешный хирург — решили 
возглавить такое сложное мно-
гопрофильное учреждение?
ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Начну с ответа на 
второй вопрос. В МОНИКИ я при-
шел сразу после окончания Пер-
вого московского мединститута 
ординатором и научным сотруд-
ником. Ведь особенность МОНИ-
КИ в том, что он всегда сочетал в 
себе чисто лечебное дело с наукой 
и образованием. Что очень важно. 
Далеко не везде есть такое сочета-
ние. У меня в трудовой книжке нет 
записей с других мест работы — 
только МОНИКИ. На основе мате-
риалов этого учреждения я защи-
тил сперва кандидатскую, а потом 
и докторскую диссертацию. Про-
шел здесь все ступени профессио-
нальной лестницы. И мое назна-
чение на должность директора 
было логичным. 

Конечно, сложно совмещать 
операционную с кабинетом ди-
ректора. Но ведь я не одинок — 
таких немало. И когда говорят, 
что руководитель больницы 
должен обязательно быть ме-
неджером, а врачом не обяза-
тельно, я с этим не согласен. Эта 

та отрасль, в которой необходи-
мо сочетание этих двух ипоста-
сей. Без потерь такое совмеще-
ние не обходится: раньше я опе-
рировал каждый день, теперь — 
два раза в неделю. Но таков за-
кон жанра. 

А насчет того, что я всегда го-
ворю о том, как лечат печень в 
МОНИКИ, то этому есть свое 
объяснение. У каждого учрежде-
ния есть как бы свой конек. Ни в 
коем случае не брошу камень в 
другие возможности МОНИКИ, 
но факт есть факт. На нашей базе 
создан гепатологический центр 
Московской области. В нем каж-
дый год лечится и обследуется 
25 тысяч человек. Проводится 
1000 биопсий печени, иных 
сложнейших и самых новых ме-
тодов исследования печени. 
Каждый год более 800 пациен-
тов получает самое эффектив-
ное лечение гепатита С. А этот 
вид заболевания сейчас бук-
вально везде выходит на первые 
места в списке тяжелейших бо-
лезней.

Пациенты платят за такое лече-
ние?
 ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Жители Москов-
ской области не платят. Хотя та-
кое лечение стоит огромных де-
нег. Но правительство Москов-
ской области изыскало возмож-
ность включить не только лече-
ние гепатита С, но и других тяже-
лых болезней с использованием 
высоких технологий, дорогих ле-
карств в орбиту обязательного 
медицинского страхования. По-
тому лечение всех болезней в 
МОНИКИ для жителей Подмо-
сковья проводится на бесплат-
ной основе.

А если человек живет в самой 
Москве? Или далеко от Мо-
сквы?.. 
ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Мы не отказываем 
никому. Может, уж так я воспи-
тан: мой отец, терапевт, акаде-
мик РАН Николай Романович Па-
леев, никогда не брал деньги с па-
циентов. Другое было время? 
Другой менталитет? Не согла-
шусь. А времена, как говорится, 
не выбирают. Убежден, что в лю-
бое время врач, прежде всего, 
должен оказать помощь. А уж 
деньги… Хотя без них существо-

вать медицина не может. Никогда 
не могла. И заслуга областного 
правительства в том, что оно со-
здало систему, которая позволя-
ет лечить даже самых сложных 
пациентов самыми продвинуты-
ми методами в рамках ОМС. И 
наш опыт нашел отклик: так те-
перь работают многие лечебные 
учреждения Самары, Татарста-
на, Амурской области, Краснояр-
ского края.

Уж раз говорим о лечении пече-
ни, задам вопросы, волнующие 
наверняка многих пациентов, у 
которых с этим органом очистки 
организма не все в порядке. На-
пример, считается, что если беда 
с печенью, то нужно принимать 
эссенциале форте, гептрал и дру-
гие препараты, продающиеся в 
аптеках без рецепта. Это оправ-
дано?
 ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Давно уже нет. Не 
надо лечиться по старинке и тра-
тить зря деньги. Сейчас разрабо-
тана эффективная противовиру-
сная терапия, позволяющая вы-
лечивать 97 процентов инфици-
рованных гепатитом С. К сожале-
нию, вакцины против этого типа 
гепатита нигде в мире нет. 

Вернемся к вопросу доступности 
лечения. Значит, если человек не 
живет в Московской области, вы 
его все равно примете. Но он дол-
жен платить за лечение?
 ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Если говорить о ле-
чении дорогостоящем, то оно, к 
сожалению, не входит в орбиту 
большинства владельцев полиса 
ОМС. То есть не все регионы 
включают дорогостоящее лече-
ние в свою программу госгаран-
тий. И это очень больной вопрос 
всей нашей службы здоровья.

 Многие палаты в МОНИКах 
очень древние, без современных 
удобств. В наше время это нон-
сенс. Мы уже вышли из коммуна-
лок…
 ФИЛИПП ПАЛЕЕВ: Мы это понимаем. 
И даже заранее приносим изви-
нения своим пациентам, что ле-
жать им придется далеко не в 
комфортных условиях. Стараем-
ся это компенсировать внимани-
ем, высоким уровнем специали-
стов, применением современных 
методик. Филипп Палеев: В любое время врач, прежде всего, должен оказать помощь.

ЧП Жертвами двух крупных аварий с участием автобусов стали более 20 человек

Встречка со смертью
Надежда Столярчук, Светлана 
Емельянова,
Красноярский край — Чечня

В
торое за сутки уголов-
ное дело возбуждено 
после красноярской 
аварии с пассажир-
ским автобусом, жер-

твами которой стали 11 человек. И 
если первым занимается поли-
ция, то вторым — следственные 
органы Следственного комитета 
России. 

— Возбуждено уголовное дело 
об оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
жизни и здоровья, — сообщил за-
меститель руководителя Главно-
го следственного управления 
СКР по Красноярскому краю Па-
вел Курочкин. Установлено, что 
автобус принадлежит краснояр-
ской группе компаний ОАО «Ав-
токолонна 1967». Вчера в офисе 
перевозчика проходили обыски, 
изымалась документация.  

— Это было что-то страшное, 
автобус и грузовик столкнулись 
лоб в лоб, — вспоминают очевид-
цы аварии под Красноярском.

Жуткое ДТП произошло вчера 
утром на 701-м километре феде-
ральной автодороги М-53 «Бай-
кал» возле деревни Шушково — с 
участием рейсового автобуса 
Hyundai и фуры. На месте поги-
бли 11 человек, в том числе оба 
водителя, 44 пассажира получи-
ли травмы. После удара грузовик 
загорелся. Пламя грозило пере-
кинуться на автобус и запереть в 
огненной ловушке раненых. Как 
рассказали «РГ» пожарные рас-
положенной неподалеку части, 
первыми прибывшие на место 
ЧП, фура перевозила баллоны с 
бытовой химией. Чтобы сбить 
пламя, спасателям пришлось 
растащить машины, поэтому ви-
новника ДТП определить сразу 
не удалось. По словам очевидцев, 
автобус во время обгона не успел 
вернуться на свою полосу. Как со-
общил «РГ» представитель ГУ 
МВД России по Красноярскому 
краю Владимир Юрченко, грузо-
вик сгорел полностью, вплоть до 
номерных знаков. В Шушково из 
Красноярска экстренно вылете-
ли два вертолета санавиации. 
Первым же бортом в краевой 

центр доставили самых тяжелых 
пострадавших — шестерых взро-
слых и троих детей. 23 июля объ-
явлено в регионе днем траура.

 В регионе это уже вторая тра-
гедия с жертвами за последние 
две недели и второе уголовное 
дело в отношении одного и того 
же перевозчика. Напомним, 9 
июля на трассе под Балахтой 
столкнулись два пассажирских 

автобуса. По роковому стечению 
обстоятельств один из них, тоже 
Hyundai, выехавший на встречку, 
принадлежал все той же частной 
«Автоколонне 1967». Тогда тоже 
погибли 11 человек.

Следственные действия про-
ходили и в Чечне, где во вторник 
вечером микроавтобус упал в 
пропасть. Жертвами ДТП стали 
десять женщин. Еще восемь пас-

сажиров получили тяжелые трав-
мы, среди раненых — двое детей. 
«Газель» направлялась из даге-
станского города Хасавюрта че-
рез высокогорный Веденский 
район Чечни в дагестанское при-
граничное село Анди. В автобусе 
находились 17 пассажиров и во-
дитель. 

— Мы ехали кто с похорон, кто 
на свадьбу, кто в гости. Я спал, 
когда все случилось. Проснулся 
от криков, когда машина сорва-
лась в пропасть. Меня выкинуло 
из салона. Очнулся — рядом лежа-
ла и стонала жена, — рассказал 
один из пострадавших в больни-
це. Микроавтобус рухнул в про-
пасть с высоты более 200 метров. 
До ближайшего населенного пун-
кта — чеченского села Харачой — 
было 15 километров. Причины 

ЧП пока не установлены. Спасен-
ные пассажиры, в том числе 
двухлетний ребенок и 13-летний 
подросток, находятся в больни-
цах Грозного и Шали, двоих до-
ставили в медучреждения Дагес-
тана. Состояние раненых ста-
бильно тяжелое. 

Владимир Путин выразил глу-
бокие соболезнования родным и 
близким погибших в результате 
трагических автокатастроф в 
Красноярском крае и Чечне.

Глава государства провел вче-
ра телефонные разговоры с гу-
бернатором Красноярского края 
Виктором Толоконским и главой 
Чечни Рамзаном Кадыровым и 
выслушал доклады руководите-
лей регионов о предпринимае-
мых мерах по оказанию помощи 
семьям пострадавших и погиб-

ших. Кроме того, Владимир Пу-
тин поручил главе минздрава Ве-
ронике Скворцовой обеспечить 
необходимые условия на регио-
нальном и — в случае надобности 
— на федеральном уровне для ока-
зания надлежащей медпомощи 
пострадавшим. Главе МВД Влади-
миру Колокольцеву президент 
поручил принять меры по рас-
следованию причин произошед-
ших аварий и по усилению режи-
ма безопасности движения.

Автобус, попавший в ДТП под 
Красноярском, принадлежит тому 
же автотранспортному предприя-
тию, что и разбившийся 9 июля в 
Балахтинском районе.

Акцент

 По словам очевидцев, автобус 
во время обгона не успел 
вернуться на свою полосу

Акцент

 Когда говорят, что руководи-
тель больницы должен обяза-
тельно быть менеджером, 
а врачом не обязательно, 
я с этим не  согласен 

Фото и видео с места 
трагедии смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1144435

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Филипп Палеев: Старые больницы всегда были средоточием ведущих 
специалистов-медиков   

Вылечат МОНИКИ
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ПЛАНЫ Турбизнесу
предлагают особые
льготы 

Вас ожидает 
Дальний Восток

Татьяна Смольякова

ДО 1 ноября будет кардинально улучшен механизм по-
лучения налоговых льгот для инвесторов, работающих 
на Дальнем Востоке. Об этом сообщил журналистам ми-
нистр по развитию Дальнего Востока Александр Галуш-
ка. Соответствующее поручение уже дано правительст-
вом. Кроме того, особые преференции получит туристи-
ческая отрасль как одна из приоритетных.

Несмотря на то, что уже приняты революционные за-
коны — о территориях опережающего развития (ТОР) и о 
свободном порте Владивосток, способные сделать Даль-
ний Восток привлекательным для бизнеса, Александр Га-
лушка с коллегами по правительству все же считают, что 
это еще не идеальная ситуация для потенциальных инве-
сторов. Улучшение бизнес-климата будет продолжаться. 

А накануне минвостокразвития направило в прави-
тельство проект постановления о создании еще шести 
территорий опережающего развития (сейчас три уже 
есть — одна в Приморском крае и две в Хабаровском). 
Предполагается, что к сентябрю все новые ТОРы будут 
одобрены правительством. Важно, что правительство 
уже распределило первым ТОРам 13 млрд рублей госу-
дарственных инвестиций. При этом частные инвестиции 
составят 126 млрд рублей. 1 к 9 — отличное соотношение.

«На текущий момент экономика Дальнего Востока 
носит ресурсный характер. Мы заинтересованы в со-
здании предприятий глубокой переработки», — заявил 
министр. Один из таких «идеальных» проектов — созда-
ние в Амурской области мощного газохимического 
кластера. Есть несколько проектов на низком старте в 
области сельхозпроизводства. А создание свободного 
порта Владивосток, уверен министр, позволит рас-
крыть большой транзитно-логистический, туристиче-
ский и культурный потенциал, который у нас есть на 
юге Дальнего Востока. 

Все законодательные новации, ТОРы и проекты, под-
готовленные целым рядом министерств, будут представ-
лены участникам Восточного экономического форума, 
который пройдет в сентябре во Владивостоке. Как сооб-
щил Александр Галушка, для участия в форуме уже заре-
гистрировались почти 900 человек. И эта цифра посто-
янно растет, что говорит о большом интересе бизнеса к 
форуму и к Дальнему Востоку в целом. По оценкам, на 
форум могут прибыть до 3,5 тысячи гостей. 

МЕГАПОЛИС Москва создала
новую систему ремонта
дорог

Строй 
и экономь

Сергей Жуков

ЗА ПОСЛЕДНИЕ четыре года в Москве было отремонти-
ровано более 92 млн кв. м. дорог. Такие цифры привел 
вчера мэр столицы Сергей Собянин, посетив недавно от-
крывшийся на юге города асфальтобетонный завод.

Современное производство асфальтобетонных сме-
сей развернулось в районе Бирюлево-Западное. Еще не-
сколько месяцев назад территория, где сейчас находится 
завод, напоминала свалку. Как рассказал первый замру-
ководителя ГБУ «Автомобильные дороги» Раис Чигли-
ков, при ее расчистке было вывезено 28 тыс. куб. м мусо-

ра. Теперь здесь 
«прописаны» две 
высокотехнологич-
ные асфальтобетон-
ные установки. Пер-
вый агрегат на пред-
приятии начал рабо-
ту в мае, второй — в 
июне, еще один запу-
стят в  сентябре. Ка-
ждая установка про-

изводит до 240 тонн асфальта в час и оснащена мощными 
пылеулавливающими блоками. За качеством продукции 
следят специалисты, отслеживающие всю технологиче-
скую цепочку. Это позволяет улучшить качество дорог, 
ремонт которых ведется по новой системе. По словам Со-
бянина, контракты на проведение работ сегодня заклю-
чаются только с надежными подрядчиками, у которых 
есть квалифицированные кадры и необходимая техника.  

— Подрядные организации уже четко представляют, 
что весь брак придется переделывать за свой счет, — поя-
снил мэр. — Число подрядчиков уменьшилось более чем в 
30 раз: раньше в Москве работали более 300 компаний 
по укладке асфальта, некоторые из которых не имели ни 
заводов, ни машин, ни опыта работы.

Теперь значительную часть ремонта «Автомобильные 
дороги» выполняют своими силами. Опыт показал, что 
так качественнее и дешевле. К слову, только в этом году 
город сэкономил на дорожных работах 400 млн рублей. 
На заводе Сергей Собянин ознакомился также с работой 
мобильной мини-лаборатории. Это микроавтобус, осна-
щенный современным лазерным комплексом, способ-
ным оценивать состояние дорожного полотна прямо во 
время движения.

Собянин осмотрел новый асфальтобетонный завод, не портя-
щий экологию и выпускающий качественный материал. 

В этом году город 
сэкономил на 
дорожных работах 
400 млн рублей

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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НОВОСТИ

Тренеру
юношей
присвоено
высшее звание
ХОМУХА
ЗАСЛУЖИЛ

Илья Трисвятский

НАСТАВНИКУ юношеской 
футбольной сборной России (до 
19 лет) Дмитрию Хомухе при-
своено звание заслуженного 
тренера страны.

На прошлой неделе наша ко-
манда, возглавляемая Хомухой, 
завоевала серебряные медали на 
чемпионате Европы в Греции. 
Причем финал с Испанией был 
показан в прямом эфире на Пер-
вом канале. Двумя годами ранее 
Хомуха привел сборную до 17 
лет к победе на европейском 
первенстве. Эти успехи в сово-
купности и позволили предста-
вить специалиста к присвоению 
высшего спортивного звания.

О повышении Хомухи в тре-
нерском статусе было объявлено 
на встрече команды с мини-
стром спорта РФ Виталием Мут-
ко. Футболистам «серебряной» 
сборной Игорю Безденежных, 
Ильмиру Нурисову, Георгию 
Мелкадзе, Никите Чернову, Ва-
силию Черову, Максиму Рудако-
ву, Аязу Гулиеву присвоены зва-
ния мастеров спорта. Министру 
подарили футболку сборной и 
мяч с автографами игроков.

Хурадо 
переходит
из «Спартака»
в «Уотфорд»
ИСПАНЦА 
ОТПУСТИЛИ

Владимир Ильин

ФУТБОЛЬНЫЙ клуб «Спар-
так» (Москва) объявил о перехо-
де 29-летнего испанского полу-
защитника Хосе Хурадо в коман-
ду английской Премьер-лиги 
«Уотфорд». Об этом сообщает 
пресс-служба «красно-белых».

Хурадо выступал за «Спар-
так» с сентября 2012 года, провел  
за команду 80 официальных игр, 
забил 14 мячей. Контракт с «Уот-
фордом» рассчитан на три года.

— Покинуть команду — мое 
личное решение. Причина доста-
точно проста, и я думаю, спарта-
ковские болельщики меня пой-
мут. Мне очень хотелось продол-
жить карьеру в английской Пре-
мьер-лиге, едва ли не сильнейшей 
лиге Европы. Никаких других 
причин, чтобы покинуть самый 
популярный российский клуб, у 
меня не было, — приводит слова 
Хурадо официальный сайт «кра-
сно-белых». — От пребывания в 
«Спартаке» у меня останутся са-
мые приятные воспоминания. 
Меня окружали замечательные 
люди, ко мне очень доброжела-
тельно относились в команде. Я 
всегда ощущал поддержку с три-
бун.

Волейбольная 
сборная 
нуждается 
в Соколовой
ПРИМУ БУДУТ 
УГОВАРИВАТЬ

Илья Трисвятский

ИЗВЕСТНА предварительная 
расширенная заявка женской 
сборной России по волейболу на 
Кубок мира, который состоится 
22 августа по 6 сентября этого 
года в шести городах Японии. В 
однокруговом турнире 12 наци-
ональных команд разыграют две 
путевки на Олимпиаду-2016 в 
Рио-де-Жанейро (Бразилия).

В списке из 20 фамилий нет 
выступавшей на чемпионате 
мира-2014 лидера казанского 
«Динамо» Екатерина Гамовой, 
зато сюда внесена дважды обла-
дательница «золота» мировых 
первенств 37-летний доигров-
щик Любовь Соколова.

Правда, по словам куратора 
всех женских сборных Всерос-
сийской федерации волейбола 
Владислава Фадеева, предмет-
ные переговоры с выступающей 
за краснодарское «Динамо»  Со-
коловой по поводу ее возможно-
го участия в Кубке мира еще 
только  предстоят и состоятся в 
ближайшие дни. На данный мо-
мент главная ценность опытней-
шего игрока для сборной — уме-
ние хорошо действовать на прие-
ме вкупе с надежной атакой.

ВЕЛОШОССЕ Участников 
«Тур де Франс» ждут еще
три горных этапа подряд

Альпийские 
мучения

Владимир Ильин

ПЕРВЫЙ из связки четырех горных альпийских этапов 
самой престижной в международном календаре вело-
шоссейной многодневки «Тур де Франс» завершился по-
бедой немецкого велосипедиста Симона Гешке из коман-
ды «Джайнт». Пелотону на заключительном отрезке 
«Большой петли» еще три дня подряд придется колесить 
по горным дорогам в Альпах, прежде чем выйти на по-
следний, 21-й «этап дружбы» с финишем на Елисейских 
Полях Парижа.

После вчерашнего этапа, имевшего 17-й порядковый 
номер и протяженность 161 км, желтую майку лидера ге-
неральной классификации сохранил за собой позапрош-
логодний триумфатор «Тур де Франс» британец Кристо-
фер Фрум, представляющий команду «Скай». Своего 
ближайшего преследователя колумбийца Наиро Кинта-
ну он опережает на 3 минуты 10 секунд. 

В гонке выступают две российские команды. Первый 
номер «Тинькофф-Саксо» испанец Альберто Контадор 
пока на пятом месте в общем зачете, но его отставание 
значительно увеличилось и достигло 6 мин. 40 сек.

Обидно, но ни одного нашего соотечественника сей-
час в пелотоне нет. Дмитрий Козончук из «Катюши» со-
шел из-за травм после чудовищного завала в самом нача-
ле многодневки, на третьем этапе, когда маршрут прохо-
дил по территории Бельгии. Что касается «Тинькофф», то 
на «Тур де Франс» руководство команды решило обой-
тись без россиян, хотя в заявке сезона значатся четыре 
наших велосипедиста.

Складывается парадоксальная ситуация: участие 
российских команд в их нынешних составах на «Боль-
шой Петле»-2015 идет только во вред положению на-
шей страны в рейтинге Международной федерации ве-
лоспорта (УСИ), а именно по этой классификации опре-
деляются основные олимпийские квоты. Перед стартом 
«Тур де Франс» Россия занимала жалкое 15-е место. И 
ладно бы в «Тинькофф» и «Катюше» рейтинговые очки 
за успешное выступление на этапах собирали предста-
вители Италии, Испании, Франции, других ведущих ве-
лошоссейных держав, которые объективно нас сильнее. 
Однако у «Тинькофф» главный финишер — обладатель 
зеленой майки самого активного гонщика «Тура» сло-
вак Петер Саган, в одиночку зарабатывающий баллы 
для своей страны, у «Катюши» в таком же точно амплуа 
добытчик очков для Норвегии Александр Кристофф.

БАСКЕТБОЛ Наша молодежка
успешно играет дома
на первенстве мира

Легче не бывает

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ молодежная сборная России, руководимая 
главным тренером Дмитрием Донсковым, пока не  встре-
тила ни малейшего сопротивления со стороны соперниц 
на домашнем чемпионате мира, проходящем в подмо-
сковных городах Видное и Чехов. Наши девушки на пред-
варительном этапе в группе «А» разгромили сверстниц  
из Тайваня (89:43), Аргентины (73:38) и Голландии 
(71:47), а вчера в первом раунде плей-офф легко распра-
вились с египтянками — 94:37.  В четвертьфинале завтра 
придется сразиться с Францией, обыгравшей в среду 
Бразилию только в овертайме — 76:63.

Международная федерация баскетбола придержива-
ется весьма демократичных принципов распределения 
квот по континентам на участие в чемпионатах мира, но 
такой подход зачастую превращает ранние стадии турни-
ров в профанацию. Не только россиянки покуражились в 
1/8 финала. Главный фаворит соревнований сборная США 
разгромила Аргентину с разницей в 50 очков — 89:39, сов-
сем уж неприличный счет зафиксирован в игре между Ав-
стралией и командой Мали — 91:23. Причем африканки во 
второй половине встречи сумели набрать лишь жалкие 
три очка.

Заметим, что Россия давно не принимала турниры та-
кого уровня для сборных. В XXI веке можно вспомнить 
победный мужской молодежный чемпионат Евро-
пы-2005 в том же Чехове и мировое первенство-2007 
среди девушек до 21 года в Видном, где хозяйки довольст-
вовались четвертым местом.

Нынешний чемпионат в Подмосковье отличается от 
двух указанных выше тем, что проходит на крайне нега-
тивном для всего нашего баскетбола фоне. Взрослая жен-
ская сборная потеряла шансы выступить на Олимпиаде, 
мужская молодежка на днях финишировала лишь 16-й 
на чемпионате Европы и вылетела во второй дивизион. 
Да тут еще и неопределенность с руководством Россий-
ской федерации баскетбола. Во исполнение решения 
суда на 25 августа назначена досрочная отчетно-выбор-
ная конференция, по итогам которой Юлия Аникеева на-
верняка свой пост потеряет.

От россиянок в Подмосковье ждут как минимум меда-
лей. Хотя по большому счету институт сборных резерва 
существует прежде всего для подготовки игроков в наци-
ональную дружину. А здесь уже есть чем похвастаться. 
Центровая нашей молодежки Мария Вадеева была одним 
из ключевых исполнителей во взрослой сборной на не-
давнем чемпионате Европы в Венгрии. Естественно, что 
и сейчас потомственная баскетболистка на первых ро-
лях. Во встрече с Египтом она стала самой результатив-
ной у победительниц, набрав 23 очка.

У молодежной сборной России на предварительном этапе 
домашнего турнира не было серьезных соперников.

Илья Соболев 

Ф
утбольный чемпио-
нат мира-2018, ка-
залось бы, еще такой 
далекий, вот-вот в 
первый раз по-на-

стоящему придет в нашу страну.  
В субботу 25 июля в Санкт-Пе-
тербурге состоится предвари-
тельная жеребьевка, по итогам 
который сборные планеты узна-
ют свой путь в борьбе за попада-
ние на главный турнир четырех-
летия.

За десятки лет своего сущест-
вования процедура жеребьевки 
отборочных раундов претерпела 
значительные изменения. Еще в 
рамках ЧМ-1970 она была лишь 
одним из пунктов повестки оче-
редного исполкома ФИФА. Про-
рыв произошел в 1991 году, когда 

американцы перед домашним 
ЧМ-1994 устроили из жеребьев-
ки захватывающее шоу в нью-
йоркском Мэдисон Сквер Гарден. 
С тех пор, страны-хозяйки стара-
ются не опуститься ниже задан-
ной планки.

Церемония в Петербурге об-
ещает стать одной из самых впе-
чатляющих в истории. Для прове-
дения шоу выбран Константи-
новский дворец, который служит 
местом государственных прие-
мов. В первом официальном меро-
приятии в рамках ЧМ-2018 при-

мут участие более 2000 гостей, 
среди которых ожидаются такие 
высокопоставленные лица, как 
президент России Владимир Пу-
тин, а также главы ФИФА и УЕФА 
Йозеф Блаттер и Мишель Платини. 

Кроме того, помимо предста-
вителей 208 стран—членов ФИФА 

свидетелями шоу станут звезды 
футбола, деятели политики и 
искусства. Освещать все это дело 
будут не менее 700 журналистов, 
а телетрансляции из Константи-
новского дворца запланирова-
ны на территории более чем 
ста стран мира.

По понятным причинам 
организаторы не спешат 
раскрывать детали церемо-
нии, но кое-что уже из-
вестно. В шоу будет за-
действовано около 350 
человек. Его авторы об-
ещают раскрыть куль-
турное богатство нашей 
страны. Ведущими ме-
роприятия назначены 
Дмитрий Шепелев и су-
пермодель Наталья Водя-
нова. Сама жеребьевка бу-
дет на контроле у генераль-
ного секретаря ФИФА Же-
рома Вальке. В помощь ему 
отрядят внушительную ко-
манду ассистентов, в кото-
рую вошли такие звезды, 
как Роналдо, Фабио Каннава-
ро, Диего Форлан, Самюэль Это’о 
и Оливер Бирхофф.

В столь солидной компании 
нашлось место и российскому ду-
эту в составе форварда «Зенита» 
Александра Кержакова и знаме-
нитого вратаря «Спартака» Ри-
ната Дасаева. Незадолго до жере-

бьевки  «РГ» 
удалось свя-
заться с леген-
дой питерского 
футбола.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: В 
мероприятии тако-
го масштаба буду 
принимать участие 
впервые. Чувствую ра-
дость и волнение, ведь 
вместе с Ринатом Дасае-
вым буду представлять 
всю страну.

Уже в курсе сценария, ка-
кие функции будут на вас 
возложены?
А Л Е К СА Н Д Р  К Е Р Ж АК О В : Пока 

нет. Репетиция назна-
чена на завтра. Там 

все и расскажут.

Если бы вы были органи-
затором шоу, кого бы при-
гласили в качестве гостей?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Пеле и Ма-
радону, конечно.

Темой действа будет «мечта». 
Как обстоят дела с вашей меч-

той сыграть на домашнем чем-
пионате мира?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Она еще жива!

Акцент

 Впервые из жеребьевки шоу 
сделали американцы, кото-
рые принимали чемпионат 
мира-1994

ВОДНЫЕ ВИДЫ Мужчины и девушки теперь вместе прыгают и синхронно плавают

Смешать и взболтать
Анна Козина

Чемпионат мира по водным 
видам спорта, который за-
втра открывается в Каза-

ни, впервые пройдет в России. Но 
на этом исторические премьеры 
не заканчиваются. Именно на на-
шем мировом первенстве в про-
грамме соревнований дебютиру-
ют две новые дисциплины: сме-
шанные синхронные прыжки в 
воду с трамплина и вышки и 
микст в синхронном плавании.

Кроме того, не в тестовом, как 
два года назад в Барселоне, а в 
официальном режиме пройдет 
хайдайвинг — экстремальные и 
зрелищные прыжки с 27-метро-
вой вышки. Впрочем, популярно-
сти традиционных видов, в том 
числе плаванию, на которое би-
леты раскупались особенно ак-
тивно, и водному поло ничего не 
угрожает.

Кто был вначале: мужчина 
или женщина

В Казани выступят десять сме-
шанных дуэтов в синхронном 
плавании. Неплохо для начала. 
Хотя вопреки устоявшемуся мне-
нию этот «чисто женский» вид 
спорта изначально был мужским. 

Ради нового опыта к трени-
ровкам вернулись титулованные 
спортсменки и знаменитые со-
листки испанка Джемма Менгу-
аль и француженка Вирджиния 
Дедье. И, конечно, самый извест-
ный мужчина-синхронист в мире 
американец Билл Мэй. Кстати, 17 
лет назад на Играх доброй воли-
1998 Мэй и его партнерша Крис-
тина Лам впервые приняли учас-
тие в соревнованиях наравне с 
парами, где было сразу две пре-
красные половины.

Россию будут представлять 
Александр Мальцев и Дарина Ва-
литова. Наш дуэт уже выиграл те-
стовые соревнования, представив 
свою техническую программу 
под музыку из кинофильма «Сем-
надцать мгновений весны» и 
обойдя пары из Италии и Турции.  

— В смешанном дуэте мужчина 
должен олицетворять силу, жен-
щина, наоборот, хрупкость, гра-
цию. Они должны дополнять друг 
друга, — рассказывал Саша Маль-
цев корреспонденту «РГ», после 
того как Международная федера-

ция плавания приняла судьбоно-
сное для него решение. — В этом и 
преимущество, и интерес новой 
дисциплины. К тому же теперь 
можно показать историю любви, 
взаимоотношения мужчины и 
женщины. Да и в плане техники 
синхронисты могут делать то, 
что женщинам не под силу. У 
меня тоже есть несколько приду-
манных, фирменных элементов, 
которые девушки вряд ли сумеют 
повторить. Так что синхронному 
плаванию как художественному 
виду спорта нужны мужчины.

16-кратная чемпионка мира 
Наталья Ищенко, которая верну-
лась в большой спорт после ро-
ждения ребенка, тоже ждет пре-
мьеры: «Пока что непонятно, как 
будет проходить судейство, на 
каком уровне находятся другие 
страны. То, что это будет нечто 
интересное — сто процентов, что-
то новое, необычное, поэтому и 
привлекает внимание, — приво-
дит слова Ищенко оргкомитет 
ЧМ. — Наш дуэт находится на 
очень высоком уровне, и я увере-
на, что ребята будут бороться за 
высокие места. Сама с удовольст-
вием посмотрю».

Пока вопросов о новой дисци-
плине действительно очень много. 
Но на один из них от тех, кто с не-
доверием относится к мужчинам в 
обтягивающих костюмах и с хоро-
шей растяжкой, Александр Маль-
цев ответил: ноги он не бреет, по-
тому что «издалека не видно».

Прыгнуть, взявшись за руки
О смешанных синхронных 

прыжках в воду тоже было много 

разговоров. Правда, не об эстети-
ческой составляющей, а скорее о 
технической. На трамплине у нас 
заявлены Мария Полякова и 
Илья Молчанов, на вышке — 
Юлия Тимошинина и Никита 
Шлейхер.

Главная «фишка» таких прыж-
ков в непредсказуемости резуль-
тата. Профессионалы понимают, 
как сложно добиться синхронно-
сти в силу физических и физио-
логических различий мужчин и 
женщин. 

Вот что на этапе Мировой се-
рии, которая проходила в Каза-
ни, сказал «РГ» олимпийский 
чемпион Лондона в прыжках с 
трехметрового трамплина Илья 
Захаров:

— Высказываю личное, субъек-
тивное мнение: мне не нравится. 
Не хочу говорить, что это некра-
сиво, плохо, что я против. Я не кри-
тикую, но, по-моему, эта ерунда 
убивает серьезность нашего вида 
спорта. Мальчики, мужики — это 
одно. Они здоровые, за счет массы 
у них одна структура прыжков. А у 
девчонок совсем другая. Когда на-
чинают смешивать, получается 
показуха. Хотя для публики, на-
верное, самое то. Но для меня это 
примерно то же самое, что сделать 
смешанные бои в боксе, то есть 
сделать шоу. Мне нравился фор-
мат командного турнира. Там про-
являются бойцовские личные ка-
чества и командный дух. Я сам вы-
ступал с Юлей Колтуновой. Мы 
выигрывали чемпионат Европы. 
Виктор Минибаев и Надежда Ба-
жина тоже стали чемпионами Ев-
ропы в прошлом году в Берлине.

Единственный мужчина-синхронист в России Александр Мальцев и его 
партнерша Дарина Валитова чувствуют себя гармонично в микст-дуэте.

Как Казань готовится к 
соревнованиям
www.rg.ru/sujet/5519

ЦИФРА

450
ТЫСЯЧ БИЛЕТОВ 
на соревнования, на церемонии 
открытия и закрытия чемпионата 
мира по водным видам спорта, на 
шоу открытия «Пилигрим» посту-
пило в продажу перед стартом 
турнира

Событие На грандиозное шоу жеребьевки ЧМ-2018 соберется весь 
футбольный бомонд

Сборным 
укажут дорогу 
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Одним из непосредственных 
участников жеребьевки ста-

нет Александр Кержаков.

ПРОЦЕДУРА

ПОРЯДОК ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ЖЕРЕБЬЕВКИ
В Санкт-Петербурге пройдет 

жеребьевка отборочного турни-
ра, по итогам которого опреде-
лятся обладатели 31 путевки в 
финальную часть чемпионата 
мира. В процедуре примут учас-
тие команды пяти из шести кон-
федераций: в Азии жеребьевка 
уже состоялась, и команды во 
всю соревнуются.

Африка 
В отборе примут участие 53 

сборных. В Питере на основании 
табели о рангах ФИФА будут ото-
браны 26 команд с наиболее низ-
ким рейтингом, которые сразятся 
между собой в стыковых матчах. 
Затем 13 победителей присоеди-
нятся к остальным 27 командам и 
всех снова ждут стыки. Отобран-
ные 20 сборных будут поделены 
на пять групп, лучшие из которых 
поедут в Россию.

Европа
52 сборных будут поделены на 

девять групп (семь по шесть ко-
манд и две по пять). Победители 
групп попадут на ЧМ-2018 напря-
мую, еще четыре сборных из чи-
сла лучших среди тех, кто занял 
второе место, определятся в сты-
ках. Россия на правах хозяйки 
турнира в квалификации не уча-
ствует, но по договоренности с 
ФИФА сыграет в отборе вне кон-
курса.

Северная, Центральная 
Америка и Карибский 
бассейн

В Питере из десяти победите-
лей второго отборочного раунда и 
еще двух сборных будет сформи-
ровано шесть пар. Сильнейшие в 
этих парах присоединятся к ше-
сти лучшим сборным конфедера-
ции: 12 команд будут поделены на 
три группы, расписание которых 
также будет утверждено в Конс-
тантиновском дворце. По две ко-
манды из каждого квартета вый-
дут в пятый раунд.

Океания
В Океании четыре команды 

проведут групповой турнир, по-
бедитель которого попадет во 
второй раунд к еще семи океа-
нийским сборным. Восемь ко-
манд будут разбиты на две груп-
пы: из них в следующую стадию 
пройдут шесть команд, которые 
снова поделят на две группы. Их 
победители сыграют за право 
участия в межконтинентальных 
стыковых встречах с 
южноамериканским 
представителем.

Южная 
Америка

Здесь учас-
тие в отборе 
п р и н и м а ю т 
десять сбор-
ных. В Петер-
б у р г е  б у д е т 
сверстано распи-
сание южноамери-
канской квалификации.
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Какой чай 
вы предпочитаете?
Борис Кулябин,

психолог:

— Чаще всего я пью обычный чай в 
пакетиках. Как говорят англичане 
— пыль с индийских дорог. Дома 
или в гостях я, бывает, пью завар-
ной. Иногда мне нравится зеле-
ный. Для меня главное не какой 
чай, а сопутствующие блюда. Чай 
без сладкого я не рассматриваю.

Людмила Гаврилова,
актриса:

— Мне нравятся китайские чаи, в 
особенности улуны и пуэры. Та-
кие виды чая нельзя заваривать и 
употреблять обычным способом. 
Так улун, в частности, Те Гуань 
Инь (в переводе с китайского «Же-
лезная богиня милосердия»), я 
стараюсь пить рано утром или 

поздно вечером. «Богиня» дейст-
вует по-разному, в зависимости от 
солнечной или лунной энергии, 
тонизируя или расслабляя.

Игорь Шадхан,
режиссер:

— Я поклонник хорошего, качест-
венного чая. Мне все равно, ка-
кой чай: черный, зеленый, белый 
или даже в крапинку. В чаепитии 
для меня важнее всего хорошая 
компания. Обычно я пью чай по-
сле тяжелого рабочего дня или, 
если это можно назвать чаем, в 
рабочих перерывах. Так называе-
мые кофе-брейки не очень лю-
блю, поскольку от кофе я не полу-
чаю должного удовольствия.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Терпение и труд все перетрут.

Телец
Наладьте общение с коллегами.

Близнецы
Разберитесь с отложенными во-
просами.

Рак
Скоро удача улыбнется вам.

Лев
Нейтрализуйте действия недо-
брожелателей.

Дева
Отстаивайте собственные права.

Весы
Мало кто сможет устоять перед 
вашей доброжелательностью.

Скорпион
Хороший день для получения 
прибыли.

Стрелец
Партнеры будут делать вам пред-
ложения о сотрудничестве.

Козерог
Расставьте приоритеты.

Водолей
Обстоятельства могут потребо-
вать ухода от стереотипов.

Рыбы
Готовьтесь давать советы родным 
и близким.

ГОРОСКОП
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Резервисты в мантиях
Иван Петров
www.rg.ru/art/1136170
Наша судебная система в лице очень многих порядочных 
людей борется за выживание и свободное существова-
ние. Главной же доминантой поведения чиновника долж-
ны быть уважение к судебной системе, опора в ней на по-
рядочных, честных, квалифицированных людей. Мы 
должны признавать решения судов. Мы должны осозна-
вать, что систематическая неконструктивная критика 
судебной системы разрушает важнейший государствен-
ный институт, замены которому быть не может.
Михаил Е.

Эксперты назвали осенний курс рубля
Георгий Панин
www.rg.ru/art/1143333
Если кратко, то доллар сейчас силен. Здесь у меня нет 
сомнений. Цикличность развития мировой экономики 
вновь подводит нас к тому моменту, когда нормой будет 
дорогой или, точнее, дорожающий доллар. Судя по исто-
рии, эти периоды длятся лет пять-семь, но пока рост идет 
лишь один-два года в зависимости от того, как считать. 
Возможно, в плане инвестиций доллар не самый лучший 
выбор, так как депозиты в нем не приносят существен-
ный доход. Но в плане сбережений, если выбирать среди 
других иностранных конкурентов, то ставка на его рост 
может быть вполне оправдана. В плане резервной валю-
ты к доллару также нет претензий. Рынок долларовых ак-
тивов остается самым глубоким и самым ликвидным.
Антон (экономист)

Магазины в полях
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1143774
На наш взгляд наиболее благоприятным «полем» для 
торговли в 2016 году станет Приморский край с особой 
экономической зоной — Свободный порт Владивосток. 
Уже сейчас мы наблюдаем в своей компании наплыв кли-
ентов, желающих стать резидентами свободного порта 
Владивосток, в частности, резидентами промышленно-
производственной особой экономической зоны. Префе-
ренции в строительстве производств, возможность най-
ма работников из Юго-Восточной Азии без разрешений 
и квот сделают приморские товары самыми недорогими 
в России. От этого возникнет спрос, создающий благо-
приятные условия для развития торговли. 
Алексей Петров 

Журналисты «Ревизорро» подрались с охраной 
мурманского кафе
Анна Чистякова
www.rg.ru/art/1143374
Да, действительно, журналист имеет право посещать госу-
дарственные органы и организации, предприятия и учре-
ждения, органы общественных объединений либо их 
пресс-службы (п. 2 ст. 47 закона о СМИ). Но нигде не про-
писано, в каком порядке он имеет право это делать. В це-
лом журналист должен при исполнении своих должност-
ных обязанностей подчиняться законодательству, соот-
ветственно, действует общий порядок посещения этих са-
мых государственных органов и организаций. Точно так 
же любой гражданин вправе посещать государственные 
органы, предприятия и учреждения, никакого отличия нет. 
Посетители принимаются с учетом часов работы органи-
зации, пропускного режима, правил посещения и т.д. Не 
стоит рассматривать эту норму как возможность беспре-
пятственно врываться куда угодно. Это у оперативных ра-
ботников системы МВД есть полномочия беспрепятствен-
но проникать в любые помещения предприятий и учре-
ждений. Но не стоит путать полномочия правоохранитель-
ных органов и лиц, не наделенных такими правами. А в це-
лом мне передача очень нравится — много нового и полез-
ного для себя узнал.  
Николай Волков 
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Москва +13...+21, дождь
Санкт-Петербург +13...+20, дождь
Анадырь +10...+18, облачно
Архангельск +8...+19, солнечно
Астрахань +17...+31, солнечно
Благовещенск  +19...+32, дождь

Владивосток +17...+21, облачно
Волгоград +14...+30, солнечно
Воронеж +15...+25, солнечно
Екатеринбург +13...+20, дождь
Иркутск +16...+27, дождь
Казань +14...+22, дождь

Калининград +15...+21, дождь
Краснодар +18...+32, солнечно
Магнитогорск +11...??+24, солнечно
Мурманск +7...+14, солнечно
Нижний Новгород +14...+20, дождь
Новосибирск +15...+27, дождь

Омск +16...+27, облачно
Орел +13...+25, дождь
Оренбург +13...+27, солнечно
Пермь +13...+18, солнечно
Ростов-на-Дону +16...+30, солнечно
Севастополь +19...+30, солнечно

Симферополь +16...+30, солнечно
Сочи +20...+28, солнечно
Тамбов +15...+24, дождь
Тюмень +15...+23, облачно
Уфа +13...+23, дождь
Хабаровск +19...+29, дождь

Челябинск +14...+24, дождь
Чита +15...+29, солнечно
Элиста +17...+31, солнечно
Южно-Сахалинск +15...+24, облачно
Якутск +15...+26, дождь
Ярославль +12...+20, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Небо покроется облака-
ми. Бушует магнитная 
буря. Атмосферное дав-
ление составит 745 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Еще один день магнитной 
бури. Ожидается гриб-
ной дождик. Давление 
составит 744 мм рт. ст.

СУББОТА
Погода нас балует. Чи-
стое небо и отсутствие 
осадков. Давление 746 
мм рт. ст.

23 июля в 00.02 по московскому времени запланирован старт транспортного пилотируемого корабля «Союз ТМА-17М» к 
Международной космической станции. Это будет первый пилотируемый старт после громкой аварии грузового корабля 
«Прогресс М-27М», произошедшей 28 апреля. Необходимо отметить, что утраченный космический грузовик выводился на орбиту 
на ракете другой модификации — «Союз 2.1а», а нынешний корабль будет запущен на проверенной временем ракете «Союзе-ФГ». 
В составе экипажа новой космической экспедиции командир пилотируемого корабля «Союз ТМА-17М» россиянин Олег 
Кононенко, японский бортинженер Кимия Юи и астронавт НАСА бортинженер Челл Линдгрен. Все авиационные силы, средства 
поиска и спасения Центрального военного округа уже заняли позиции на оперативных аэродромах вдоль траектории его полета. 
На фото: Олег Кононенко прощается со своей супругой и детьми после пресс-конференции экипажа на космодроме Байконур.

СОБЫТИЕ 

22.07| СРЕДА

МНЕ как пассажиру абсолютно 
все равно, кто отвечает за за-
правку крыла. С позиции потре-
бителя я прежде всего смотрю на 
цены билетов.

А вот с человеческой, гра-
жданской, позиции, так сказать, 
мне очень жаль наших команди-
ров. Мне не очень понятно, чем 
они заслужили такую ответст-
венность. У них и так забот полон 
рот, а им предлагают советскую 
программу «в нагрузку».

Я думаю, что часть команди-
ров может запросто отвалиться 
после последней инициативы, о 
которой повествует «Российская 
газета» на первой и второй поло-
сах. Вторая опасность, которая, 
вне всякого сомнения, может нас 

ожидать, — это качество топлива. 
Когда таксисту выделяют деньги 
на топливо, часть средств, как 
известно, оседает на дне карма-
нов водителей. Для меня также 
остается вопросом, как авиаком-
пании будут контролировать ка-
чество топлива. Впрочем, среди 
авиапилотов, слава богу, очень 
много порядочных людей. Одна-
ко даже очень хорошие люди спо-
собны ошибаться в том, в чем 
совсем не разбираются. Ведь не 
случайно же для заправки и 
контроля качества топлива рабо-
тали специальные авиаслужбы.

Ну а самое главное, что меня 
беспокоит, — это безопасность 
наших перелетов в подобных 
условиях. У нас была отлаженная 
система, практически не дающая 
сбоев, а теперь людям придется 
переучиваться. А опыт, как из-
вестно, сын ошибок трудных.

Впрочем, командир самолета 
рискует прежде всего своей 
жизнью и, быть может, будет от-
носиться к заправке топлива на-
иболее ответственно.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ОРУЖИЕ Для пограничников разработали уникальный 
радиолокатор
www.rg.ru/art/1144501

ВИДЕО Самый необычный способ зарядки iPhone
www.rg.ru/art/1144111

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему женщины теряют память 
быстрее мужчин
www.rg.ru/art/1144489

КОСМОС Опубликован уникальный снимок Земли 
www.rg.ru/art/1143999

ИСТОРИЯ Найдена подлинная гробница отца 
Александра Македонского
www.rg.ru/art/1144089

ФОТО Самое большое кладбище автомобилей 
www.rg.ru/art/1144490

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Александр Числов,
актер
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